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Hiç Bir Şey Eskisi Gibi 
Olmayacak

Ничего Не Будет Как 
Прежде

Covid-19 hastalığı nedeni ile Dünyada ve 
Ülkemizde bulunan hastalara geçmiş olsun 
dileklerimi iletiyorum. Ayrıca ülkemizde 
ve dünyadaki tüm sağlık çalışanlarına 
şükranlarımı sunuyor kolaylıklar diliyorum.

Я желаю скорейшего выздоровления 
больным коронавирусом COVID-19 в 
Турции и во всем мире. Кроме этого, я 
хотел бы выразить свою благодарность 
всем медицинским работникам в нашей 
стране и во всем мире.

MHP Genel Başkanı 
Bahçeli’den koronavirüs 
değerlendirmesi: Türkiye olarak 
bu mücadeleyi kazanacağız.
Председатель MHP Бахчели 
прокомментировал ситуацию 
с коронавирусом: Турция 
победит в этой борьбе

Sağlık Bakanı Koca: Bugüne 
dek 2 bin 423 hastamız iyileşip 
taburcu edildi.

Министр здравоохранения Коджа: 
На сегодняшний день 2432 пациента 
были вылечены и выписаны домой

Sağlık Bakanı Koca, 2 bin 423 hastanın iyileşip taburcu edildiğini 
söyleyerek, “Son 24 saatte vaka sayısı 4 bin 747, vefat sayısı 98 
oldu, toplam vefat sayısı 1006’e ulaştı.” dedi.

Министр здравоохранения Коджа указал, что на се-
годняшний день 2432 пациента были вылечены и 
выписаны домой. «За последние сутки число подтвер-
жденных случаев заболевания составило 4747, число 
смертей - 98, а общее количество смертей достигло 
1006 человек», - сообщил он.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk 
Konseyi’nin “COVID-19’la Mücadele 
ve İş Birliği” konulu zirvesine katıldı.

Президент Эрдоган принял участие 
в саммите Тюркского совета 
«Сотрудничество и солидарность в борьбе 
с пандемией COVID-19»

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, Türk Dili Konuşan Ülkeler İşbirliği 
Konseyi’nin (Türk Konseyi) “Covid-19 Salgınıyla Mücadelede İşbirliği ve 
Dayanışma” konulu olağanüstü video konferans zirvesine katıldı.

Президент Реджеп Тайип Эрдоган принял участие в саммите Совета 
сотрудничества тюркоязычных государств (Тюркский совет) 
«Сотрудничество и солидарность в борьбе с пандемией COVID-19», который 
прошел в формате видеоконференции.

AB için tünelin sonunda 
ışık görünmüyor
AB bayrağındaki mavi arka plan 
üzerinde 12 altın yıldızdan oluşan 
dairenin, Avrupa halkları arasında 
birlik, dayanışma ve uyum ideallerini 
temsil ettiği söylense de Avrupa bu zor 
günlerde birlik, dayanışma ve uyum 
konusunda sınıfta kaldı.

Хотя и говорят, что круг из 12 
золотых звезд на синем фоне флага 
ЕС символизирует идеалы единства, 
солидарности и гармонии между 
народами Европы, в эти трудные 
времена Европа не добилась успехов 
в этих вопросах.

Для ЕС нет света в 
конце туннеля 

CHP Genel Başkanı 
Kılıçdaroğlu: Artık sorun ‘Evde 
kal’ aşamasından ‘Evde tut’ 
aşamasına geçmiştir.
Председатель партии CHP 
Кылычдароглу: Теперь вопрос 
перешел от стадии «Оставайся 
дома» до «Держи дома»

BBP Genel Başkanı Destici: 
Hepimiz bir zincirin halkalarıyız 
ve aynı gemideyiz.
Председатель партии BBP 
Дестиджи: Все мы - звенья 
одной цепи и находимся на 
одном корабле

İYİ Parti Genel Başkanı 
Akşener ‹Ekonomik İstikrar 
Kalkanı› paketini değerlendirdi.
Председатель партии «IYI» 
Акшенер прокомментировала 
пакет «Щит экономической 
стабильности»

Çin›de son 24 saatte 108 yeni Kovid-19 
vakası tespit edildi.

Rusya’da Kovid-19 vaka sayısı 15 bini 
geçti.
Число заразившихся COVID-19 в 
России превысило 15 тысяч человек

ABD’de Kovid-19 salgınında ölenlerin 
sayısı 20 bini geçti
Количество людей, погибших при 
вспышке пандемии COVID-19 в США, 
превысило 20 тысяч

Dr.MustafaKURT / Д-р. Мустафа КУРТ
BAŞKENT PLATFORMU GENEL BAŞKANI 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СТОЛИЧНОЙ ПЛАТФОРМЫ

За последние 24 часа в Китае 
обнаружено 108 новых случаев 
заболевания COVID-19
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larının olabilecek tahliyeleri kapsamında 
Konsey ülkelerinin de benzer esneklikle-
ri sağlayacaklarına inandığını söyledi.

“SALGIN SONRASI DÖNEM İÇİN 
HAZIRLIK YAPMALIYIZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, salgın son-
rasında yeni bir dünya gerçeğiyle karşı 
karşıya kalınacağına işaret ederek, şu de-
ğerlendirmelerde bulundu: “Bu nedenle 
mücadelemizi sürdürürken, diğer taraf-
tan da salgın sonrası dönem için hazırlık 
yapmalıyız. Sağlık alanındaki iş birli-
ğinden ticarete, ekonomiden toplumsal 
psikolojiye, gelişmelere bütüncül şekilde 
yaklaşmalı, iş birliği alanlarını tespit 
ederek gerekli adımları süratle atmalıyız. 
Bu minvalde salgınla ilgili sorunlara 
çözüm üretmek, bilgi, tecrübe paylaşı-
mında bulunmak, ayrıca salgın sonrası 
döneme dair stratejiler üretmek ama-
cıyla ulusal kriz merkezlerimiz arasında 
bir eşgüdüm iş birliği mekanizmasının 
ihdasını öneriyorum. Bu şekilde bir ha-
reket tarzı benimsenmesi Konseyimizin 
uluslararası görünürlüğünü pekiştirecek, 
bölgesel ve hatta küresel çapta ağırlığını 
artıracaktır.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Yusuf Has 
Hacib’in “Kutadgu Bilig” adlı eserindeki 
“İnen yükselir, yükselen iner. Parlayan 
söner ve yükselen durur” tavsiyesini 
anımsatarak, “Evet,  Yusuf Has Hacib’in 
dediği gibi, içinden geçtiğimiz bu sıkın-
tılı dönemler de inşallah kısa sürede bi-
tecek, çok daha aydınlık ve huzurlu gün-
ler bizleri kucaklayacaktır.  Rabbim yar 
ve yardımcımız olsun diyorum. Toplan-
tımızın hayırlara vesile olmasını diliyor, 
Türk ellerine Türkiye’den canı gönülden 
selam ediyorum” diyerek konuşmasını 
tamamladı.

Video konferans yöntemiyle gerçekleş-
tirilen zirve esnasında, Cumhurbaşkanı 
Erdoğan’a, Dışişleri Bakanı Mevlüt Ça-
vuşoğlu da eşlik etti. KAYNAK:AA

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kapanan kara 
yolu geçişleri nedeniyle Azerbaycan ve 
Kazakistan’ın Türk taşımacıları açısın-
dan önemli bir transit güzergâh hâline 
geldiğini belirterek, bu bağlamda Kon-
sey üyesi ülkelerden geçiş belgesi kotası, 
geçiş ücretleri, sürücü vizeleri gibi konu-
larda kolaylık sağlamalarını bekledikle-
rini vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Ro-Ro hat-
larındaki ücretlerde indirime gidilmesi, 
ihtiyaç duyulan ilave geçiş belgelerinin 
temini, geçiş ücretlerinin mütekabiliyet 
çerçevesinde kaldırılmasının da önem 
arz ettiğine dikkati çekerek, salgının 
önlenmesi amacıyla yolcu taşımacılığı-
na kısıtlamalar getirildiğini ancak karşı 
taraf izin verdiği sürece hiçbir kargo se-
ferini de aksatmadıklarını, bu çerçevede 
dost ülkelerden de gerekli esnekliği gös-
termeleri beklediklerini kaydetti.

“TÜRK KONSEYİ’NİN SİBER GÜ-
VENLİK OLGUSUNUN GELİŞTİRİL-
MESİ KONUSUNDA DA ROL ALABİ-
LECEĞİNE İNANIYORUM”

İletişim sektörünün de bu salgın döne-
minde önemli bir sınavdan geçtiğini, 
salgının acil durumlarda iletişimin ke-
sintisiz şekilde işletilmesi gerekliliğini 
bir kez daha ortaya koyduğunu sözlerine 
ekleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk 
Konseyi’nin siber güvenlik olgusunun 
geliştirilmesi ve uygulanması konusunda 
da rol alabileceğine inandığını ifade etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, dile getirdiği 
tüm meselelerin ele alınması amacıyla 
ulaştırma ve ticaret bakanlarının video 
konferans yöntemiyle bir araya gelmesi-
ni teklif etti.

Türkiye’nin salgın başladığından bu yana 
64 ülkeden 25 binden fazla vatandaşının 
ülkeye geri dönüşlerini temin ettiğini, 
Türk Konseyi üyesi ülkelerin Türkiye’de 
bulunan vatandaşlarının da kendi ül-
kelerine gönderilmesinde uçak seferleri 
konusunda kolaylıklar gösterdiklerini 
kaydeden Cumhurbaşkanı Erdoğan, vize 
ve ikamet izni ihlali yapan yabancılara 
tedbirler süresince cezai işlem uygula-
mama kararı aldıklarını, Türk vatandaş-

imkânlarını zorlayarak kardeşlerinin de 
yanında olmaya çalıştığını anlattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Sizlerden 
gelen talepleri öncelikli olarak değerlen-
diriyoruz. Konsey üyeleri arasında da 
gerekli dayanışma ve yardımlaşmanın 
tesis edildiğini görmekten büyük bir 
memnuniyet duyuyoruz. Türk Konseyi 
bu alandaki iş birliğimizi daha verimli 
kılmak için faydalı bir platform olduğu-
nu şimdiden ispatlamıştır. Bu minvalde 
sağlık bakanlarımızın da ihtiyaç hâlinde 
video konferanslar gerçekleştirerek gö-
rüş alışverişinde bilgi, veri ve tecrübe 
paylaşımında bulunabileceklerini düşü-
nüyorum” diye konuştu.

“KÜRESEL ÇAPTA BİR SOSYOEKO-
NOMİK KRİZLE DE KARŞI KARŞI-
YAYIZ”

“Salgının etkisiyle aynı zamanda küre-
sel çapta bir sosyoekonomik krizle de 
karşı karşıyayız” uyarısında bulunan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam 
etti: “Aldığımız tedbirler aramızdaki 
ticareti olumsuz etkileyebiliyor. Bu ne-
denle ulaştırma, gümrük, sınır geçişleri 
gibi alanlarda halk sağlığını gözetmek 
suretiyle olabilecek en pratik çözümleri 
en kısa zamanda hayata geçirmeliyiz. 
Serbest, açık ve kurallara dayalı bir an-
layış çerçevesinde uluslararası ticaretin 
ve kargo taşımacılığının sürdürülmesi, 
tedarik zincirinin sürekliliği açısından 
hayatidir. Alacağımız ulusal tedbirlerin 
Dünya Sağlık Örgütü’nün tavsiyeleri ve 
Dünya Ticaret Örgütü kuralları temelin-
de ticari iş birliğimizi adeta kollar mahi-
yette olması dayanışmamızın gereğidir. 
Gelişmeler Hazar geçişli orta koridorun 
güçlendirilmesinin önemini bir kez daha 
ortaya koymuştur. Bu ulaştırma korido-
runa temassız dış ticaret ve çok modlu 
taşımacılık sistemlerinin geliştirilmesini 
teminen somut adımlar atmak için iş 
birliğimizi yoğunlaştırmamız gerekiyor. 
Türkiye’yle Azerbaycan ve Gürcistan 
arasında yük taşımacılığı için kullanılan 
demir yolu taşımacılığını Orta Asya’ya 
uzatabiliriz. Bakü-Tiflis-Kars hattı üze-
rinden mevcut yüke ek günlük 3500 ton 
yükün taşınabilmesi için çalışmalar ya-
pıyoruz.”

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Türk Dili Konuşan Ülkeler 

İşbirliği Konseyi’nin (Türk Konseyi) 
“Covid-19 Salgınıyla Mücadelede 
İşbirliği ve Dayanışma” konulu olağa-
nüstü video konferans zirvesine katıl-
dı.

Video konferansta Türk Konseyi üyesi 
ülkelerin devlet ve hükûmet başkanları-
na hitap eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Dünya Sağlık Örgütü’nün bu süreç içe-
risindeki faaliyetlerini, gayretlerini kalbi 
duygularla alkışladığını kaydetti.

Yapılacak istişarelerin Türk Konseyi üye-
si ülkeler için hayırlara vesile olmasını 
temenni eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Bu toplantının düzenlenmesine öncü-
lük eden Türk Konseyi’nin Dönem Baş-
kanı değerli kardeşim Azerbaycan Cum-
hurbaşkanı İlham Aliyev’e şükranlarımı 
sunuyorum. Bu vesileyle kıymetli dostu-
muz Sayın Orban’ın ve şahsında Macar 
halkının Paskalya Yortusu’nu tebrik 
ediyorum. Türkmenistan Devlet Başkanı 
kardeşimiz Sayın Berdimuhammedov’u 
da aramızda görmekten büyük bir 
bahtiyarlık duyuyoruz. Türkmenistan’ı 
müteakip, mutat zirvemizde üye olarak 
görmeyi temenni ettiğimizi burada tek-
rarlamak istiyorum” dedi.

“TÜRK KONSEYİ ZİRVESİ, SALGIN-
LA MÜCADELEDE ÜLKELER ARA-
SINDAKİ DAYANIŞMAYI PERÇİN-
LEYECEK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, tüm insanlık 
olarak şu an görünmez bir düşmana 
karşı zor bir savaş yürütüldüğüne vurgu 
yaparak, Türk Konseyi’nin olağanüstü 
zirvesinin Koronavirüs salgınıyla müca-
delede ülkeler arasındaki dayanışmayı 
perçinleyeceğini söyledi.

“Türk dünyası olarak Allah’ın izniyle bu 
sıkıntılı süreçten de güçlenerek çıkaca-
ğımıza tüm kalbimle inanıyorum” diyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, salgın nede-
niyle hayatını kaybedenlere Allah’tan 
rahmet, yakınlarına başsağlığı ve hasta-
lara da acil şifalar diledi.

Türkiye’nin virüsün yayılmaya başladığı 
ilk günden itibaren gerekli tedbirleri 
süratle hayata geçirdiğini, Sağlık Ba-
kanlığı bünyesinde tesis edilen Bilim 
Kurulu’nun tavsiyeleri temelinde mü-
cadelenin sürdürüldüğünü dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, salgının 
toplum psikolojisi üzerindeki etkilerini 
göz önüne alarak bu konuda değerlen-
dirme ve önerilerde bulunacak ayrı bir 
mekanizma olarak da Toplum Bilimleri 
Kurulu’nu tesis ettiklerini açıkladı.

“TÜRKİYE, SON 17 YILDA SAĞLIK 
ALANINDA YAPTIĞI YATIRIMLAR 
SAYESİNDE SALGINA HAZIRLIKLI 
YAKALANDI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türkiye’nin 
son 17 yılda sağlık alanında yaptığı ya-
tırımlar sayesinde salgına nispeten daha 
hazırlıklı yakalandığına dikkati çekerek, 
sağlık malzemelerinin üretimi ve teda-
riki konusunda şu ana kadar ciddi bir 
sıkıntı yaşanmadığını, Türkiye’nin kendi 
ihtiyaçlarını karşılamanın yanı sıra tüm 

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Türk Konseyi’nin “COVID-19’la Mücadele ve 
İş Birliği” konulu zirvesine katıldı.
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членов Тюркского совета, находящихся 
в Турции, в свою страну. Он также зая-
вил, что Турцией принято решение во 
время данного периода не применять 
уголовные процедуры для иностранцев, 
нарушивших визы и вид на жительство, 
и полагает, что страны-члены Совета 
обеспечат аналогичную гибкость в рам-
ках эвакуации турецких граждан.

 «МЫ ДОЛЖНЫ ПОДГОТОВИТЬСЯ К 
ПОСТЭПИДЕМИЧЕСКОМУ ПЕРИО-
ДУ»

Указывая на то, что после эпидемии че-
ловечество столкнется с реальностью 
нового мира, президент Эрдоган сказал: 
«По этой причине, продолжая нашу 
борьбу, мы также должны подготовить-
ся к постэпидемическому периоду. Мы 
должны целостно подойти ко всему от 
сотрудничества в области здравоохране-
ния до торговли, от экономики до соци-
альной психологии, а также определить 
направления сотрудничества и опера-
тивно предпринять необходимые шаги. В 
этой связи я предлагаю создать механизм 
координационного сотрудничества меж-
ду нашими национальными кризисными 
центрами с целью поиска решения про-
блем, связанных с эпидемией, обмена 
информацией и опытом и разработки 
стратегии на постэпидемический период. 
Принятие такого рода действий укрепит 
международный статус нашего Совета и 
увеличит его вес в региональном и даже 
глобальном масштабе».

 «Будем надеяться, как говорил Юсуф 
Хас Хаджиб Баласагуни, и эти смутные 
времена скоро пройдут, и нас ждут го-
раздо более яркие и мирные дни. Да по-
может нам Аллах. Я желаю, чтобы наша 
встреча оказалась полезной, и передаю 
тюркским народам свои искренние при-
ветствия из Турции», - завершил свою 
речь президент Эрдоган.

Во время саммита, проведенного в 
формате видеоконференции, прези-
дента Эрдогана сопровождал министр 
иностранных дел Мевлют Чавушоглу. 
ИСТОЧНИК: AA

в сутки по линии Баку-Тбилиси-Карс», 
- сообщил он.

Президент Эрдоган отметил, что из-за 
закрытия дорожных проездов Азер-
байджан и Казахстан стали важным 
транзитным маршрутом для тюркских 
перевозчиков, и в этом контексте от 
стран-членов Совета ожидается создание 
облегчения в таких вопросах, как про-
пускные квоты, сборы за транзит и води-
тельские визы.

Кроме этого, президент подчеркнул 
важность снижения сборов на линиях 
РО-РО, предоставления необходимых 
дополнительных пропусков и отмены 
проходных пошлин на взаимной основе. 
Он заявил, что в целях предотвращения 
развития эпидемии были введены огра-
ничения на пассажирские перевозки, но 
Турция не вмешивалась в какие-либо 
грузовые рейсы при наличии разре-
шения другой стороны, в связи с чем 
она ожидает проявления необходимой 
гибкости и со стороны дружественных 
стран.

«Я ВЕРЮ, ЧТО ТЮРКСКИЙ СОВЕТ 
ТАКЖЕ МОЖЕТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ 
В РАЗРАБОТКЕ КОНЦЕПЦИИ КИ-
БЕРБЕЗОПАСНОСТИ»

Отметив, что во время этого эпидемиче-
ского периода важное испытание прошел 
и сектор коммуникаций, и эпидемия еще 
раз продемонстрировала необходимость 
бесперебойной связи в чрезвычайных 
ситуациях, президент Эрдоган выразил 
свою веру в то, что Тюркский совет так-
же сможет принять участие в разработке 
и реализации концепции кибербезопас-
ности.

Президент Эрдоган предложил прово-
дить видеоконференции с участием ми-
нистров транспорта и министров торгов-
ли для обсуждения всех перечисленных 
им вопросов.

Президент сообщил, что с начала пан-
демии Турция обеспечила возвращение 
более 25 тысяч своих граждан из 64 
стран и оказывает помощь в организа-
ции рейсов для отправки граждан стран-

необходимая поддержка и солидарность. 
Тюркский совет уже зарекомендовал 
себя как полезная платформа для повы-
шения эффективности нашего сотруд-
ничества в этой области. В связи с этим, 
я считаю, что наши министры здраво-
охранения при необходимости также 
могут обмениваться мнениями и делить-
ся информацией, данными и опытом в 
формате видеоконференций», - сказал 
президент Эрдоган.

«МЫ СТОЛКНУЛИСЬ  С  СОЦИАЛЬ-
НО-ЭКОНОМИЧЕСКИМ КРИЗИСОМ 
ГЛОБАЛЬНОГО МАСШТАБА»

«В результате пандемии мы столкнулись 
и с  социально-экономическим кризисом 
глобального масштаба», - заявил пре-
зидент Эрдоган. «Предпринятые меры 
по противодействию распространению 
коронавируса могут оказать негативное 
влияние на торговлю между нашими 
странами. Поэтому очень важно в крат-
чайшие сроки предпринять практиче-
ские шаги в транспортной, таможенной и 
пограничной сферах, защищая здоровье 
населения. Продолжение международ-
ной торговли и грузоперевозок в рамках 
свободного, открытого и основанного на 
правилах подхода имеет жизненно важ-
ное значение для непрерывности цепоч-
ки поставок. Принимаемые нами нацио-
нальные меры должны основываться на 
рекомендациях Всемирной организации 
здравоохранения и правилах Всемирной 
торговой организации, а наше торговое 
сотрудничество должно быть почти 
как отрасль, что является необходимо-
стью нашей солидарности. Последние 
события еще раз продемонстрировали 
значимость развития Срединного транс-
портного коридора через Каспийское 
море. Нам необходимо активизировать 
наше сотрудничество для реализации 
конкретных шагов в этом транспортном 
коридоре, чтобы обеспечить развитие 
«бесконтактной» внешней торговли и 
мультимодальных транспортных систем. 
Железнодорожные перевозки, использу-
емые для транспортировки грузов между 
Турцией, Азербайджаном и Грузией, 
могут быть расширены до Центральной 
Азии. Мы работаем над тем, чтобы пе-
ревозить дополнительно 3500 тонн груза 

Президент Реджеп Тайип Эрдоган 
принял участие в саммите Совета 

сотрудничества тюркоязычных госу-
дарств (Тюркский совет) «Сотрудни-
чество и солидарность в борьбе с пан-
демией COVID-19», который прошел в 
формате видеоконференции.

Выступая перед главами государств и 
правительств стран-членов Тюркского 
совета, президент Эрдоган отметил, что с 
одобрением приветствует деятельность и 
усилия Всемирной организации здраво-
охранения в данном процессе.

Выразив надежду на полезность резуль-
татов данного совещания для стран-чле-
нов Тюркского совета, президент Эрдо-
ган сказал: «Я благодарю председателя 
Тюркского совета этого периода, моего 
дорогого брата, президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева, по 
инициативе которого состоялась данная 
встреча. Кроме этого, пользуясь случаем, 
я поздравляю нашего драгоценного друга 
г-на Орбана и в его лице весь венгерский 
народ с Пасхой. Также мы счастливы, 
что среди нас есть наш брат, президент 
Туркменистана г-н Бердымухаммедов. Я 
хотел бы еще раз отметить, что мы над-
еемся увидеть Туркменистан в качестве 
члена Совета на нашем очередном сам-
мите».

 «САММИТ ТЮРКСКОГО СОВЕТА 
УКРЕПИТ СОЛИДАРНОСТЬ МЕЖДУ 
СТРАНАМИ В БОРЬБЕ С ПАНДЕМИ-
ЕЙ»

Подчеркнув, что все человечество ве-
дет сложную войну против невидимого 
врага, президент Эрдоган заявил, что 
саммит Тюркского совета укрепит со-
лидарность между странами в борьбе с 
пандемией.

«Я всем сердцем верю, что с разрешения 
Аллаха тюркский мир выйдет из этого 
неспокойного процесса, став еще силь-
нее», - сказал президент Эрдоган. Он по-
желал скорейшего исцеления больным и 
милости Аллаха погибшим в результате 
эпидемии, а также выразил соболезнова-
ния родным погибших.

Отметив, что Турция с первых дней рас-
пространения вируса оперативно прини-
мает необходимые меры, и на основе ре-
комендаций Научного совета, созданного 
при Министерстве здравоохранения, 
продолжает борьбу, президент Эрдоган 
сообщил, что с учетом влияния эпиде-
мии на социальную психологию в качест-
ве отдельного механизма для проведения 
оценок и предложений по этому вопросу 
создан Совет по общественным наукам.

 «БЛАГОДАРЯ ИНВЕСТИЦИЯМ, СДЕ-
ЛАННЫМ В ОБЛАСТИ ЗДРАВООХ-
РАНЕНИЯ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 17 ЛЕТ, 
ТУРЦИЯ ОКАЗАЛАСЬ ГОТОВНОЙ 
ПРОТИВОСТОЯТЬ ПАНДЕМИИ»

Подчеркнув, что благодаря инвестициям, 
сделанным в области здравоохранения за 
последние 17 лет, Турция оказалась гото-
вой противостоять пандемии, президент 
Эрдоган заявил, что на сегодняшний 
день нет каких-либо проблем, связанных 
с производством  и поставкой медицин-
ских материалов, и Турция кроме удов-
летворения собственных потребностей 
всеми силами старается помочь своим 
братьям.

«Мы рассматриваем ваши просьбы в 
первую очередь. Мы очень рады видеть, 
что среди членов Совета установлены 

Президент Эрдоган принял участие в саммите Тюркского совета 
«Сотрудничество и солидарность в борьбе с пандемией COVID-19»
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kalkan A400M tipi kargo uçağı Sırbistan, 
Bosna Hersek ve Karadağ’a ardından Kuzey 
Makedonya’ya yardımları ulaştırdı. Uçak, 
Kuzey Makedonya’nın ardından Kosova’ya da 
Türkiye’nin yardımlarını ulaştıracak. 

Türkiye’nin gönderdiği tıbbi yardım malze-
meleri Kosova’ya ulaştı

Türkiye’nin yeni tip koronavirüs (Kovid-19) 
salgınına karşı mücadeleye destek amacıyla 
Balkan ülkelerine gönderdiği tıbbi yardımları 
taşıyan askeri kargo uçağı Kosova’ya vardı. 

Yardım talebinde bulunan beş Balkan ülke-
sine Türkiye Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatıyla gönderilen tıbbi yar-
dım malzemelerini taşıyan uçak, başkent 
Priştine’deki Adem Jashari Havalimanı’nda 
Kosova Sağlık Bakanı Arben Vitia, Altyapı ve 
Ulaştırma Bakanı Lumir Abdixhiku, Cum-
hurbaşkanı Haşim Thaçi’nin danışmanı Ar-
dian Arifaj, Türkiye’nin Priştine Büyükelçisi 
Çağrı Sakar, Türk İşbirliği ve Koordinasyon 
Ajansı Başkanlığı (TİKA) Priştine Koordi-
natörü Hasan Burak Ceran tarafından karşı-
landı.

Kosova Sağlık Bakanı Vitia, burada yaptı-
ğı açıklamada, Türkiye’ye teşekkür ederek, 
salgınla daha kolay ve iyi bir şekilde başa 
çıkmaları adına Kosova halkı için önemli bir 
yardım aldıklarını söyledi.

Yardımlara en çok sağlık personelinin sevi-
neceğini dile getiren Vitia, “İyi dostlar kötü 
günde belli olur. Kosova ile aynı şekilde bu 
sorunlarla mücadele eden dostlarımızın bize, 
Kosova halkına yardım etme imkanı ve za-
manı bulmaları sadece bir dayanışma örneği 
değil aynı zamanda bir insanlık, kutsal bir 
şey.” diye konuştu. 

Büyükelçi Sakar da yardımların cumhurbaş-
kanı Erdoğan’ın talimatları üzerine gerçekleş-
tiğini hatırlattı.

Sakar, “Kosova’ya bugün teslim ettiğimiz yar-
dımlar arasında maske, tulum, eldiven, göz/
yüz koruyucularının yanı sıra Kovid-19 tanı 
testleri ve salgınla mücadelede kullanılacak 
diğer ekipmanlar var. Bunların Kosova’daki 
hastalara şifa vermesini, ilaç olmasını diliyo-
ruz.” dedi.

Arifaj da Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın verdiği 
sözün hayata geçtiğini söyleyerek, Erdoğan’ın 
Thaçi’ye hitaben mektubunu da teslim aldığı-
nı kaydetti.

Etimesgut Askeri Havaalanı’ndan sabah kal-
kan A400M tipi kargo uçağı Sırbistan, Bosna 
Hersek, Karadağ ve Kuzey Makedonya’nın 
ardından yardımları Kosova’ya ulaştırdı.

Uçaktaki yardım malzemelerinin üzerin-
de, gönderilen ülke dillerinde ve Türkçe, 
Mevlana’nın, “Ümitsizliğin ardında nice 
ümitler var. Karanlığın ardında nice güneşler 
var.” ifadeleri yer alıyor.

Türkiye, geçen hafta da İtalya ve İspanya’ya 
tıbbi yardımda bulunmuştu.

Meclis Başkanı Şentop: Türkiye’nin yardım 
eli hep kardeşlerimizin üzerinde olacaktır

TBMM Başkanı Mustafa Şentop, Türkiye’nin, 
yeni tip koronavirüs (Kovid-19) ile mücade-
lede dost ve kardeş Balkan ülkelerini yalnız 
bırakmadığını belirterek “Türkiye’nin yardım 
eli hep kardeşlerimizin üzerinde olacaktır.” 
dedi.

Şentop, Twitter’dan, Türkiye’nin Kuzey Ma-
kedonya, Karadağ, Sırbistan, Bosna-Hersek 
ve Kosova’ya Kovid-19 salgınına karşı tıbbi 
yardım göndermesine ilişkin paylaşımda 
bulundu. 

Türkiye’nin, Kovid-19 ile mücadelede dost ve 
kardeş Balkan ülkelerini yalnız bırakmadığı-
nı belirten Şentop, “Kuzey Makedonya, Ka-
radağ, Sırbistan, Bosna-Hersek ve Kosova’ya 
tıbbi yardımları taşıyan askeri kargo uçağı 
Ankara’dan hareket etti. Türkiye’nin yardım 
eli hep kardeşlerimizin üzerinde olacaktır.” 
ifadelerini kullandı. 

Şentop, paylaşımında, tıbbi yardımların uça-
ğa taşınmasına ilişkin görsellere de yer ver-
di. KAYNAK:AA

de, gönderilen ülke dillerinde ve Türkçe, 
Mevlana’nın, “Ümitsizliğin ardında nice 
ümitler var. Karanlığın ardında nice güneşler 
var.” ifadeleri yer alıyor.

Türkiye’nin gönderdiği tıbbi yardım malze-
meleri Kuzey Makedonya’ya ulaştı 

Türkiye’nin yeni tip koronavirüs (Kovid-19) 
salgınına karşı mücadeleye destek amacıyla 
Balkan ülkelerine gönderdiği tıbbi yar-
dımları taşıyan askeri kargo uçağı Kuzey 
Makedonya’ya ulaştı. 

Yardım talebinde bulunan beş Balkan ülke-
sine Türkiye Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatıyla gönderilen tıbbi 
yardım malzemelerini taşıyan uçak, Üsküp 
Havalimanı’nda Kuzey Makedonya Dışişleri 
Bakanı Nikola Dimitrov, Türkiye’nin Üsküp 
Büyükelçisi Hasam Mehmet Sekizkök, Kuzey 
Makedonya Anayasa Mahkemesi Başkanı 
Salih Murat’ın yanı sıra diğer yetkililer ve 
davetliler karşıladı. 

Sağlık Bakanlığı tarafından hazırlanan 
maske, tulum ve hızlı tanı kitinden oluşan 
yardım malzemeleri, Kuzey Makedonya ma-
kamlarına teslim edildi. 

Dışişleri Bakanı Dimitrov, buradaki açıkla-
masında, dost ülke Türkiye ve Türk halkının, 
aralarında Türklerin de bulunduğu Kuzey 

Makedonya’nın tüm vatandaşlarına gönder-
diği yardımları teslim aldıklarını söyledi.

Dimitrov, “Türkiye Cumhurbaşkanı Erdoğan 
tarafından gönderilen, içinde 50 bin adet 
maske, bin adet tulum ve bin adet Kovid-19 
testi içeren yardımların üstünde, ‘Ümitsizli-
ğin ardında nice ümitler vardır; Karanlığın 
ardında nice güneşler vardır’ şeklinde çok 
güzel bir mesaj bulunuyor.” dedi.

Yardımlardan dolayı teşekkür eden Dimitrov, 
şöyle devam etti:

“Cumhurbaşkanı Erdoğan, Cumhurbaşka-
nımız (Stevo) Pendarovski’ye gönderdiği 
mektupta ki onun adına da bu yardımlar-
dan dolayı teşekkür ediyorum; NATO›ya 
üyeliğimiz ve Avrupa Birliği (AB) ile üyelik 
müzakerelerinin başlatılması kararı gibi elde 
ettiğimiz başarılardan dolayı bizleri tebrik 
etti ve şunları ifade etti: Dostumuz ve şimdi 
müttefikimiz olan sizlerin tekrardan çok 
yakında huzur ve sağlık içinde yaşamanızı 
temenni ediyorum.»

Büyükelçi Sekizkök ise koronavirüs salgı-
nının küresel bir tehdide dönüştüğü bu dö-
nemde herkesin acılı günler yaşadığını ifade 
ederek, küresel bir tehdit karşısında küresel 
ölçekte iş birliğine ihtiyacın giderek arttığını 
vurguladı.

İçinde bulunduğumuz günlerde liderlik ve 
uluslararası dayanışmanın büyük önem ta-
şıdığının altını çizen Sekizkök, “Bu anlayışla 
Türkiye Cumhuriyeti, dünyanın farklı coğ-
rafyalarındaki ülkelere salgınla mücadelede 
destek vermek için sağlık malzemesi gön-
dermektedir. Elbette ki halklarımızın asırlar 
boyunca birlikte var oldukları Balkanlar 
ve bu toprakların kalbinde yer alan Kuzey 
Makedonya, iyi gününde olduğu gibi kötü 
gününde de Türkiye’nin ve Türk halkının her 
zaman gönlünde olmuştur.” dedi.

Bu sabah Etimesgut Askeri Havaalanı’ndan 

sı Saraybosna Havalimanı’nda Bosna Hersek 
Güvenlik Bakanı Fahrudin Radoncic ile 
Türkiye’nin Saraybosna Büyükelçisi Haldun 
Koç karşıladı.

Sağlık Bakanlığı tarafından hazırlanan 
maske, tulum ve hızlı tanı kitinden oluşan 
yardım malzemeleri, Bosna Hersek makam-
larına teslim edildi.

Bakan Radoncic, burada yaptığı açıklamada, 
Bosna Hersek için hayati önem taşıyan tıbbi 
malzeme yardımı için Türkiye’ye teşekkür 
ederek, “Cumhurbaşkanı Erdoğan ve Türk 
halkına, bu zor zamanlarda bizimle daya-
nışma içerisinde oldukları için minnettarız.” 
ifadelerini kullandı.

Büyükelçi Koç da Cumhurbaşkanı 
Erdoğan’ın talimatıyla gönderilen bu yar-
dımın, Türkiye’nin bu zor dönemlerde dost 
ve kardeş Bosna Hersek’le dayanışma içinde 

olduğunu gösterdiğini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın Bosna Hersek 
Devlet Başkanlığı Konseyi Başkanı Sefik 
Dzaferovic’e gönderdiği mektubu da kendi-
sine verilmek üzere teslim ettiğini aktaran 
Koç, tüm dünyayı etkisi altına alan salgının 
en kısa sürede sona ermesi temennisinde 
bulundu. 

Türkiye’nin tıbbi yardımlarının üçüncü 
durağı Karadağ

Türkiye’nin Balkan ülkelerine gönderdiği 
tıbbi yardımları taşıyan askeri kargo uçağı, 
üçüncü durağı olan Karadağ’a ulaştı.

Yardım talebinde bulunan beş Balkan ülke-
sine Türkiye Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatıyla gönderilen tıbbi yar-
dım malzemelerini taşıyan uçak, Podgorica 
Havalimanı’nda Türkiye’nin Podgorica Bü-
yükelçisi Songül Ozan’ın yanı sıra Karadağ 
Cumhurbaşkanlığı, Dışişleri Bakanlığı, Sa-
vunma Bakanlığı ve Genelkurmay Başkanlığı 
yetkilileri tarafından karşılandı.

Türkiye Cumhuriyeti Sağlık Bakanlığınca 
hazırlanan maske, tulum ve hızlı tanı kitin-
den oluşan yardım malzemeleri, Karadağ 
makamlarına teslim edildi.

Bu arada, Karadağ Cumhurbaşkanı Milo 
Djukanovic de resmi Twitter hesabından 
yaptığı açıklamada, yardımlar için Cumhur-
başkanı Erdoğan’a teşekkür ederek, “Karadağ 
ile Türkiye, Kovid-19’a karşı mücadelede be-
raber.” ifadelsini kullandı.

Bu sabah Ankara’daki Etimesgut Askeri 
Havaalanı’ndan kalkan A400M tipi kar-
go uçağı, önce Sırbistan’a ardından Bos-
na Hersek’e yardımları ulaştırdı. Uçak, 
Karadağ’ın ardından Kuzey Makedonya ve 
Kosova’ya da Türkiye’nin yardımlarını ulaş-
tıracak.

Uçaktaki yardım malzemelerinin üzerin-

Türkiye’nin Kuzey Makedonya, Karadağ, 
Sırbistan, Bosna-Hersek ve Kosova’ya 

koronavirüs (Kovid-19) salgınına karşı tıb-
bi yardımlarını taşıyan askeri kargo uçağı, 
Ankara’dan havalandı.                 

Türkiye, Kovid-19’la mücadeleye destek 
amacıyla, yardım talebinde bulunan 5 Bal-
kan ülkesine Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatıyla tıbbi yardım malzeme-
si gönderdi.

Sağlık Bakanlığınca hazırlanan maske, tulum 
ve hızlı tanı kitinden oluşan malzemeler, Eti-
mesgut Askeri Havaalanı’ndan A400M tipi 
kargo uçağına yüklenerek yola çıktı.

İlk olarak Sırbistan›a gidecek uçaktaki yar-
dım malzemelerinin üzerine, gönderilen ülke 
dillerinde ve Türkçe, Mevlana›nın, «Ümit-
sizliğin ardında nice ümitler var. Karanlığın 
ardında nice güneşler var.» sözlerine yer 
verildi.

Türkiye’nin gönderdiği sağlık malzemeleri 
Sırbistan’a ulaştı

Yardım talebinde bulunan beş Balkan ülke-
sine Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın talimatıyla 
gönderilen tıbbi yardım malzemelerini taşı-
yan uçağı, başkent Belgrad’daki Nikola Tesla 
Havalimanı’nda Savunma Bakanı Aleksandar 
Vulin ile Türkiye’nin Belgrad Büyükelçisi 
Tanju Bilgiç karşıladı.

Türkiye Cumhuriyeti Sağlık Bakanlığı tara-
fından hazırlanan maske, tulum ve hızlı tanı 
kitinden oluşan yardım malzemeleri, Sırbis-
tan makamlarına teslim edildi.

Bakan Vulin, burada yaptığı açıklamada, bu 
gibi zor dönemlerde sadece dost halkların ve 
ülkelerin tanınmadığını, aynı zamanda gele-
ceğin de görüldüğünü belirterek, “Böyle en 
zor zamanlarda, biz gelecek politikamızı da 
inşa ediyoruz. Sırbistan, ona yardım edenleri, 
onun yanında olanları her zaman hatırlaya-
caktır.” dedi.

“Doğru zamanda ulaşan” bu yardım için 
Cumhurbaşkanı Erdoğan’a da teşekkür eden 
Vulin, bir kez daha Sırbistan halkına salgınla 
mücadelede ellerinden geleni yapma çağrı-
sında bulunarak, aksi halde hiçbir yardımın 
yeterli olmayacağını vurguladı.

Büyükelçi Bilgiç de zor bir süreçten geçildiği-
nin altını çizerek, “dost ülke” Sırbistan’ın bu 
felaketten en az zararla çıkması temennisinde 
bulundu.

Türklerin “Dost kara günde belli olur” atasö-
zünü anımsatan Bilgiç, yapılan yardımların 
Sırbistan’daki tüm sağlık sorunlarını çözme-
yeceğini ancak Türkiye’nin bu zor anlarda 
Sırbistan’ın yanında olduğunu göstermek 
istediğini kaydetti.

Bu sabah Ankara’daki Etimesgut Askeri 
Havaalanı’ndan kalkan A400M tipi kargo 
uçağı, Sırbistan’ın ardından Bosna Hersek, 
Karadağ, Kuzey Makedonya ve Kosova’ya da 
Türkiye’nin yardımlarını ulaştıracak.

Uçaktaki yardım malzemelerinin üzerin-
de, gönderilen ülke dillerinde ve Türkçe, 
Mevlana’nın, “Ümitsizliğin ardında nice 
ümitler var. Karanlığın ardında nice güneşler 
var.” ifadeleri yer alıyor. 

Türkiye’nin gönderdiği tıbbi yardım malze-
meleri Bosna Hersek’e ulaştı

Yeni tip koronavirüs (Kovid-19) salgınına 
karşı mücadeleye destek amacıyla Türkiye’nin 
Balkan ülkelerine gönderdiği tıbbi yardımları 
taşıyan askeri kargo uçağı, Sırbistan’ın ardın-
dan ikinci durağı Bosna Hersek’e ulaştı.

Yardım talebinde bulunan beş Balkan ülke-
sine Türkiye Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan’ın talimatıyla gönderilen tıbbi yar-
dım malzemelerini taşıyan uçağı, Uluslarara-

Türkiye Balkan ülkelerine tıbbi 
yardım gönderdi
Türkiye, yeni tip koronavirüsle mücadele için yardım talebinde 
bulunan Kuzey Makedonya, Karadağ, Sırbistan, Bosna-Hersek 
ve Kosova›ya tıbbi yardım malzemeleri gönderdi.
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в Косово.

В Косово доставлены медицинские материа-
лы, отправленные из Турции

Турецкий военный грузовой самолет с меди-
цинской помощью для поддержки балкан-
ских стран в борьбе с коронавирусом нового 
типа (COVID-19) долетел до Косово.

Самолет с медицинской помощью, которая 
по приказу президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана была отправлена пяти балкан-
ским странам, обратившимся за помощью, 
был встречен министром здравоохранения 
Косово Арбеном Витией, министром инфра-
структуры и транспорта Лумиром Абдихику, 
советником президента Хашима Тачи Арди-
аном Арифайем, послом Турции в Приштине 
Чагры Сакаром, координатором Турецкого 
агентства по сотрудничеству и координации 
(TIKA) в Приштине Хасаном Бураком Дже-
раном в аэропорту Приштины имени Адема 
Яшари.

В своем заявлении министр здравоохранения 
Косово поблагодарил Турцию и отметил, что 
это важная помощь для народа Косово для 
того, чтобы легче и лучше справиться с эпи-
демией.

Подчеркнув, что больше всего этой помощи 
будут рады медицинские работники, Вития 
сказал: «Хорошие друзья познаются в тя-
желые времена. Тот факт, что наши друзья, 
которые так же, как и Косово, борются с этой 
проблемой, нашли возможность и время по-
мочь нам, народу Косово, является примером 
не только солидарности, но и гуманности. 
Это что-то священное».

Посол Сакар напомнил, что помощь была 
оказана по поручению президента Эрдогана.

«Помощь, переданная сегодня Косово, вклю-
чает в себя маски, комбинезоны, перчатки, 
средства защиты для глаз/лица, а также 
тесты для диагностики COVID-19 и другие 
принадлежности для борьбы с вирусом. Мы 
хотим, чтобы эти материалы помогли в лече-
нии пациентов в Косово», - заявил Сакар.

Арифай отметил, что обещания президента 
Эрдогана реализовались, а также сообщил, 
что получил письмо Эрдогана, адресованное 
президенту Тачи.

Грузовой самолет типа A-400M, вылетевший 
утром 8 апреля из военного аэропорта Эти-
месгут, после Сербии, Боснии и Герцеговины, 
Черногории и Северной Македонии доставил 
медпомощь в Косово.

На коробках с медицинской помощью на 
языках стран-получателей и турецком язы-
ке написаны слова Мевланы Джалалуддина 
Руми: «После отчаяния всегда приходит над-
ежда, а после тьмы всегда восходит солнце».

На прошлой неделе Турция отправила меди-
цинскую помощь в Италию и Испанию.

Спикер парламента Шентоп: Турция всегда 
будет протягивать руку помощи своим бра-
тьям 

Спикер парламента ВНСТ (TBMM) Мустафа 
Шентоп отметил, что Турция поддержала 
дружественные и братские балканские стра-
ны в борьбе с коронавирусом нового типа 
COVID-19. «Турция всегда будет протягивать 
руку помощи своим братьям», - сказал он.

Шентоп сделал публикацию в Twitter каса-
тельно медпомощи для борьбы с COVID-19, 
которая была отправлена Турцией Северной 
Македонии, Черногории, Сербии, Боснии и 
Герцеговине и Косово.

Отметив, что Турция поддержала друже-
ственные и братские балканские страны в 
борьбе с COVID-19, Шентоп сообщил: «Ту-
рецкий военный грузовой самолет с медпо-
мощью для Северной Македонии, Черного-
рии, Сербии, Боснии и Герцеговины и Косово 
вылетел из Анкары. Турция всегда будет про-
тягивать руку помощи своим братьям».

В своей публикации Шентоп также поделил-
ся фотографиями погрузки медицинской 
помощи в самолет. ИСТОЧНИК: AA

типа (COVID-19) долетел до Северной Маке-
донии.

Самолет с медицинской помощью, которая 
по приказу президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана была отправлена пяти балкан-
ским странам, обратившимся за помощью, 
был встречен министром иностранных дел 
Северной Македонии Николой Димитровым, 
послом Турции в Скопье Хасамом Мехметом 
Секизкоком, председателем Конституци-
онного суда Северной Македонии Салихом 
Муратом и другими чиновниками в аэропор-
ту Скопье.

Подготовленная Министерством здравоох-
ранения медицинская помощь, состоящая 
из масок, комбинезонов и тестовых наборов, 
была передана властям Северной Македонии.

В своей речи министр иностранных дел Ди-
митров подтвердил, что они получили по-
мощь, отправленную дружественной страной 
Турцией и турецким народом для граждан 
Северной Македонии, среди которых также 
есть турки.

«Медпомощь, которая была отправлена 
президентом Турции Эрдоганом, состоит 
из 50 тысяч масок, тысячи комбинезонов и 
тысячи тестовых наборов для диагностики 
COVID-19. На коробках есть очень хорошее 

послание: «После отчаяния всегда приходит 
надежда, а после тьмы всегда восходит сол-
нце», - отметил Димитров.

Поблагодарив за оказанную помощь, Димит-
ров продолжил:

«Президент Эрдоган в своем письме нашему 
президенту Стево Пендаровски, - я также 
выражаю благодарность от его имени за 
помощь, - поздравил нас с нашим успехом, 
таким как членство в НАТО и решение на-
чать переговоры о вступлении в Европей-
ский союз (ЕС). Он написал: «Я надеюсь, что 
наш друг, а теперь и наш союзник Северная 
Македония скоро снова будет жить в мире и 
здравии».

Посол Секизкок отметил, что в этот период, 
когда пандемия коронавируса превратилась 
в глобальную угрозу, весь мир переживает 
тяжелые дни, в связи с этим увеличилась 
потребность в глобальном сотрудничестве 
перед лицом глобальной угрозы.

Подчеркнув, что лидерство и международ-
ная солидарность имеют большое значение в 
нынешние дни, Секизкок заявил: «Основыва-
ясь на этом, Турецкая Республика отправляет 
медпомощь в страны в различных регионах 
для оказания поддержки в борьбе с панде-
мией. Конечно, наши народы были вместе 
веками. Балканы и Северная Македония, рас-
положенная в центре этих земель, всегда как 
в хорошие времена, такие и в трудные дни, 
были в сердце турецкого народа и Турции».

Грузовой самолет типа A-400M, вылетевший 
утром 8 апреля из военного аэропорта Эти-
месгут, после Сербии, Боснии и Герцеговины 
и Черногории доставил медпомощь в Север-
ную Македонию. Далее самолет направился 

аэропорте Сараево.

Подготовленные Министерством здраво-
охранения материалы, состоящие из масок, 
комбинезонов и тестовых наборов, были 
переданы властям Боснии и Герцеговины.

В своем заявлении министр Радонсик побла-
годарил Турцию за жизненно важную для 
Боснии и Герцеговины медицинскую по-
мощь. «Мы благодарны президенту Эрдогану 
и турецкому народу за солидарность и под-
держку в эти тяжелые времена», - сказал он.

Посол Коч также отметил, что помощь, от-
правленная в этот сложный период прези-
дентом Эрдоганом, является знаком солидар-
ности и поддержки Турции дружественной и 
братской Боснии и Герцеговине.

Коч сообщил, что передал главе Президиума 
Боснии и Герцеговины от боснийцев Сефику 
Дзаферовичу письмо, отправленное прези-
дентом Эрдоганом, и пожелал, чтобы панде-
мия, которая затронула весь мир, прекрати-
лась как можно скорее.

Черногория – третий пункт, куда передана 
медицинская помощь от Турции

Турецкий военный грузовой самолет с ме-
дицинской помощью для балканских стран 
достиг своего третьего пункта - Черногории.

Самолет с медицинской помощью, которая 
по приказу президента Эрдогана была от-
правлена пяти балканским странам, обра-
тившимся за помощью, был встречен послом 
Турции в Подгорице Сонгюль Озан, предста-
вителями аппарата президента Черногории, 
Министерства иностранных дел, Министер-
ства обороны и Генерального штаба в аэро-
порту Подгорица.

Подготовленные Министерством здравоох-
ранения Турецкой Республики материалы, 
состоящие из масок, комбинезонов и тесто-
вых наборов, были переданы черногорским 
властям.

Президент Черногории Мило Джуканович на 
своей официальной странице в Twitter сделал 
публикацию, где поблагодарил президента 
Эрдогана за оказанную помощь. «Черногория 
и Турция вместе в борьбе с COVID-19», - на-
писал он.

Ранее грузовой самолет типа A-400M, выле-
тевший из военного аэропорта Этимесгут 
утром 8 апреля, после Сербии доставил 
медпомощь в Боснию и Герцеговину. После 
Черногории самолет направился в Северную 
Македонию и Косово, чтобы доставить меди-
цинскую помощь от Турции.

На коробках с медицинской помощью на 
языках стран-получателей и турецком язы-
ке написаны слова Мевланы Джалалуддина 
Руми: «После отчаяния всегда приходит над-
ежда, а после тьмы всегда восходит солнце».

В Северную Македонию доставлена меди-
цинская помощь, отправленная из Турции

Турецкий военный грузовой самолет с меди-
цинской помощью для поддержки балкан-
ских стран в борьбе с коронавирусом нового 

Турецкий военный грузовой самолет с ме-
дицинской помощью для борьбы с коро-

навирусом (COVID-19) вылетел из Анкары в 
Северную Македонию, Черногорию, Сербию, 
Боснию и Герцеговину и Косово.

По поручению президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана с целью поддержки борьбы против 
COVID-19 Турция направила медицинские 
принадлежности пяти балканским странам, 
обратившимся за помощью.

Подготовленные Министерством здраво-
охранения материалы, состоящие из масок, 
комбинезонов и тестовых наборов, были за-
гружены на грузовой самолет типа А-400М, 
который вылетел из военного аэропорта 
Этимесгут.

На коробках с медицинской помощью, кото-
рая сначала будет доставлена в Сербию, на 
языках стран-получателей и турецком языке 
были написаны слова Мевланы Джалалудди-
на Руми: «После отчаяния всегда приходит 
надежда, а после тьмы всегда восходит сол-
нце».

В Сербию доставлены медицинские принад-
лежности, отправленные Турцией

Самолет с медицинской помощью, кото-
рая по приказу президента Эрдогана была 
отправлена пяти балканским странам, был 
встречен министром обороны Сербии  Алек-
сандром Вулиным и послом Турции в Белгра-
де Танжу Билгичем в белградском аэропорту 
«Никола Тесла».

Подготовленные Министерством здравоох-
ранения Турецкой Республики материалы, 
состоящие из масок, комбинезонов и тесто-
вых наборов, были переданы сербским вла-
стям.

В своем заявлении министр Вулин отметил, 
что в такие трудные времена выявляются не 
только дружественные народы и страны, но 
и определяется будущее. «В такие трудные 
времена мы также строим нашу будущую 
политику. Сербия всегда будет помнить тех, 
кто ей помог и был рядом», - сказал он. 

Вулин поблагодарил президента Эрдогана за 
эту помощь, «прибывшую в нужное время», 
и еще раз призвал сербский народ сделать 
все возможное в борьбе с пандемией, под-
черкнув, что в противном случае никакой 
помощи не будет достаточно.

Подчеркнув, что мир переживает тяжелый 
процесс, посол Билгич пожелал «дружествен-
ной стране» Сербии выйти из этой катастро-
фы с наименьшим ущербом.

Напомнив о пословице «Друзья познают-
ся в беде», Билгич отметил, что оказанная 
помощь не решит все имеющиеся в Сербии 
проблемы, но таким образом Турция хотела 
поддержать Сербию в эти трудные дни.

Грузовой самолет типа A-400M, вылетевший 
из военного аэропорта Этимесгут в Анкаре 
утром 8 апреля, после Сербии направился в 
Боснию и Герцеговину, Черногорию, Север-
ную Македонию и Косово, чтобы доставить 
медицинскую помощь от Турции.

На коробках с медицинской помощью на 
языках стран-получателей и турецком язы-
ке написаны слова Мевланы Джалалуддина 
Руми: «После отчаяния всегда приходит над-
ежда, а после тьмы всегда восходит солнце».

В Боснию и Герцеговину доставлена меди-
цинская помощь, отправленная Турцией

Турецкий военный грузовой самолет с меди-
цинской помощью для поддержки балкан-
ских стран в борьбе с коронавирусом нового 
типа (COVID-19) после Сербии достиг своей 
второй остановки в Боснии и Герцеговине.

Самолет с медицинской помощью, которая 
по приказу президента Эрдогана была от-
правлена пяти балканским странам, обра-
тившимся за помощью, был встречен мини-
стром безопасности Боснии и Герцеговины 
Фарудином Радонсиком и послом Турции в 
Сараево Халдуном Кочем в международном 

Турция отправила медицинскую помощь балканским странам
Турция отправила медицинскую помощь в Северную Македонию, Черногорию, Сербию, Боснию и 
Герцеговину и Косово, которые обратились с просьбой о помощи в борьбе с коронавирусом нового 
типа.
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ciddiyeti anlaşılıp hızlıca harekete ge-
çildi.

Bu konuda yetkililere teşekkür edilme-
lidir.

9) Bu süreçte çocukların pedagojik 
gelişimi ve ruhsal sağlığını olumsuz 
etkileyecek uzaktan eğitim planlaması 
ve içerikleri daha bilinçli ve kontrollü 
yapılmalıdır. 

10) 65 yaşa sokağa çıkma yasağı ve genel 
sokağa çıkma yasağı alınmalıdır. Çünkü 
her geçen gün vaka sayısı ve ölüm sayısı 
iki kat artarak katlanmaktadır.

11) Sokağa çıkması yasaklanan 65 yaş 
üstü vatandaşlarımızın ihtiyaçlarını va-
tanımızın güvenliği ve asayişinden so-
rumlu ve olası bir tehdit karşısında gö-
revde olması gereken Emniyet Teşkilatı 
mensupları yerine Diyanet işleri Başkan-
lığında görev yapan ve salgın nedeniyle 
görevlerini yerine getiremeyen 144 bin 
imam, vaiz tarafından yapılması halkın 
manevi duygularını da pekiştirecektir.

12) Korona millî güvenlik meselesi.

Millî güvenlik meselesinde de siyasi 
çıkar, dengeler, kısa orta uzun vadeli 
hesaplar bir tarafa bırakılacağı bilinci 
olması gerekmektedir.

Herkes taşın altına elini koymalı, her 
türlü fedakarlığı yapmalıdır tüm gönüllü 
kuruluşlar, siyasi partiler özverilerini, 
çalışmalarını bu süreci beraber en az 
hasarla atlatmak için harcamalıdır.

Имеет место упущение, однако, несмотря 
на это, серьезность ситуации была оце-
нена, и меры были приняты в срочном 
порядке.

За это следует поблагодарить власти.

9) В этом процессе планирование и со-
держание дистанционного обучения, 
которые будут негативно влиять на 
педагогическое развитие и психическое 
здоровье детей, должны осуществляться 
более осознанно и под контролем.

10) Должен быть введен особый комен-
дантский час лицам старше 65 лет, а 
также общий комендантский час, потому 
что число случаев заражения и количест-
во смертей удваиваются каждый день.

11) Если вместо сотрудников полицей-
ского департамента, которые несут от-
ветственность за безопасность и защиту 
нашей родины и должны быть на посту 
перед лицом возможной угрозы, потреб-
ностями граждан старше 65 лет, которым 
запрещено выходить на улицы, будут 
заниматься 144 тысячи имамов, которые 
работают в Управлении по делам религий 
и не могут выполнять свои обязанности 
в связи с эпидемией, то это укрепит ду-
ховные чувства народа.

12) Коронавирус - это вопрос националь-
ной безопасности.

Когда речь идет о национальной безопас-
ности, необходимо осознать, что полити-
ческие интересы, балансы, краткосроч-
ные и среднесрочные счета должны быть 
оставлены в стороне.

Каждый должен внести свой вклад и 
пойти на всевозможные жертвы. Все до-
бровольные организации, политические 
партии должны посвятить свою самоот-
верженность и работать вместе, чтобы 
пережить этот процесс с минимальным 
ущербом.

Dünyanın bir trajediyle karşı karşıya 
olduğu bu belirsizlik döneminde, 

ahlaki değerlerin bu belirsizlikten ye-
niden doğacağını umalım ... Corona 
virüsü salgını sadece büyük küresel kriz 
değil, aynı zamanda işbirliği ve kolektif 
problem çözmeyi gerektiren ve insan-
lığın binlerce yıldır süren bir topluluk 
duygusu arayışının daha olumlu boyut-
larını yansıtan işbirliğine dayalı karar 
verme ve çözümlere ihtiyaç duyan küre-
sel bir fırsatı temsil etmektedir.

İçinde bulunduğumuz bu ciddi ve kont-
rol altına alınamayan küresel krizde dahi 
ayrışmayı, kutuplaşmayı körükleyen si-
yasi hesap peşinde koşanlar ülkeyi kaosa 
sürükleyecek her türlü tutumdan geri 
adım atmalıdır Corona virüsü salgını bir 
Milli Güvenlik Meselesidir, siyasi parti 
propagandası değildir.

Geldiğimiz noktada zor durumda olan 
Türk milletine uzanacak her yardım si-
yasi hesaplar için harcanmayacak kadar 
hayati öneme sahiptir.

Milli Güvenliğimizin temini ve ülkemi-
zin bu krizi çok az yarayla atlatması için 
Türk Milleti olarak Devletimize çağrı-
mız var:

“TEDBİR ALINMAZSA BİZİ VİRÜS 
DEĞİL TEDBİRSİZLİKÖLDÜRÜR”

1-) “Fedakarlığı devletten en büyük 
geliri elde eden kesimler yapmalı”. Bir 
fon kurulacaksa asgari ücretliler değil, 
Devlet ihaleleri ile zenginliklerine zen-
ginlik katanlar başta olmak üzere bu 

Будем надеяться, что в этот период 
неопределенности, когда мир столк-

нулся с трагедией, из этой неопределен-
ности возродятся моральные ценности... 
Вспышка коронавируса представляет 
собой не только крупный глобальный 
кризис, но и глобальную возможность, 
которая требует совместного принятия 
решений на основе сотрудничества и 
коллективного решения проблем и отра-
жает более позитивные аспекты поиска 
человечеством чувства общности, кото-
рое длится в течение тысячелетий.

Даже в этом серьезном и неконтроли-
руемом глобальном кризисе, в котором 
мы находимся, те, кто придерживается 
политического взгляда, который спо-
собствует разделению и поляризации, 
должны отступить от любой позиции, 
которая втянет страну в хаос. Вспышка 
коронавируса - это вопрос национальной 
безопасности, а не пропаганда политиче-
ских партий.

Любая помощь, оказанная турецкой 
нации, которая находится в сложной си-
туации на данном этапе, имеет жизненно 
важную значимость, и не должна быть 
использована в политических целях.

Для обеспечения нашей национальной 
безопасности и преодоления нашей стра-
ной данного кризиса с минимальными 
потерями мы, как турецкая нация, при-
зываем наше государство:

 «ЕСЛИ НЕ ПРЕДПРИНИМАТЬ НИКА-
КИХ МЕР ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ, ТО 
НАС ПОГУБЯТ НЕ ВИРУСЫ, А НЕОС-
МОТРИТЕЛЬНОСТЬ».

1-) «Пожертвованиями должны заняться 
те, кто получает самый высокий доход от 
государства». Если будет создан какой-
либо фонд, свой вклад должны внести 
не те, кто получает минимальную зара-
ботную плату, а бизнесмены, которые 
существуют и увеличивают свои активы 
с помощью налогов наших граждан, осо-

ülke insanının vergisiyle var olan, varlık-
larına varlık servetlerine servet katan iş 
dünyası elini cebine atmalı. Özellikle bu 
çağrıya vergilerimizle milyarlarca dolar 
buyuk ihaleleri alan şirketler grubu öncü 
olsunlar.

Batı’da meşhur iş dünyası, sanatçı, futbolcu 
temsilcileri milyon dolarlar bağışlıyor.

‘Biz bize adil şekilde yeteceksek yoksulu 
yoksulluğa sürükleyerek değil,zenginin 
yoksula desteği sağlamalıyız.’

2) Devlet Iban dağıtmak yerine Varlık 
fonunu devreye sokmalıdır, Devlet bağış 
beklemez, Devlet topladığı vergilerden 
ayırdığı afet fonunu harekete geçirir

3) Bütçeden yardım alan Siyasi partiler 
böylesine kritik bir dönemde Devlet 
gelirlerinin tamamını Corona Virüsü 
salgınıyla mağdur olan vatandaşlarımız 
için harcamalıdır.

4) Başta kamu alacakları olmak üzere 
vatandaşların, ticari işletmelerin ve 
esnafın fatura ve kredi benzeri zorunlu 
ödemeleri bir süreliğine ertelenmelidir.

5) Elektrik, Doğalgaz, Su gibi Devlet’in 
kontrolü altında olan faturalar Devlet 
tarafından kriz boyunca garanti kapsa-
mına alınarak ertelenmelidir.

6-)Halkın korkusuzca sıkıntılarını dile 
getireceği imkanlar platformlar oluştu-
rulmalıdır.

a-) Fakatsız, amasız, COVID 19 test 
sayısı artırılarak çok geç olmadan bu 

бенно те, кто преумножает свое богат-
ство за счет государственных тендеров. 
Особенно к этому призыву в первую 
очередь должна отозваться группа ком-
паний, получавшая миллиарды крупных 
тендеров за счет наших налогов.

На Западе известные бизнесмены, худож-
ники, футболисты жертвуют миллионы 
долларов.

«Если мы хотим быть достаточно спра-
ведливыми по отношению к самим себе, 
мы должны обеспечить поддержку бед-
ным со стороны богатых, а не втягивать 
бедных в нищету».

2) Вместо распространения банковских 
счетов для сборов, государство должно 
запустить работу Фонда активов. Госу-
дарство не должно ждать пожертвова-
ний, оно должно мобилизовать Фонд 
на случай бедствий, который состоит из 
собираемых государством налогов.

3) Политические партии, получающие 
помощь из бюджета, в такой критиче-
ский период должны тратить все свои 
государственные доходы на граждан, 
ставших жертвами эпидемии коронави-
руса.

4) Обязательные платежи, такие как 
счета и ссуды граждан, коммерческих 
предприятий и торговцев, особенно госу-
дарственная дебиторская задолженность, 
должны быть отложены на некоторое 
время.

5) Счета, находящиеся под контролем 
государства, такие как электроэнергия, 
природный газ и вода, в течение всего 
кризиса должны быть поставлены под 
гарантию государством и отложены.

6) Должны быть созданы возможности и 
платформы, где люди безбоязненно мо-
гут высказать свои проблемы.

a-) Безоговорочно должно быть увели-
чено количество тестов COVID-19 и как 
можно скорее распространено в 81 про-

hızmetler 81 ile yayılmalıdır. ‘Tebdir 
Salgının çözümüdür’. 

b-) Fakatsız, amasız, PR’sız, toplum mü-
hendisliği oyunlarına başvurmadan net 
vaka, ölüm, kurtulan sayıları gün gün, 
şehir şehir, ilçe ilçe paylaşılsın. İtalya ve 
İspanya gibi çok geç olmadan kitlesel 
ölümlerin önüne kamuoyu bilinçlendiri-
lerek geçilsin, her il kendi önlemini reel 
verilerle ele alınmalıdır.

7) Salgının yayılmasını önlemek için alı-
nan tedbirler doğrultusunda durdurulan 
gıda üretim tesisleriyle oluşacak Gıda 
Güvenlik Krizinin ve bunun sonucunda 
oluşabilecek kara borsacılığa son vermek 
için acilen kontrol altına alacak bir Gıda 
zincir sistemi oluşturulması gerekmek-
tedir. Bu Gıda zincir sistemi İl Tarım 
Müdürlüklerinin denetimi ve belediye-
lerin tarladan sofraya esası çerçevesinde 
üreticiden tüketiciye Belediye marketleri 
tarafından fiyat ve stok denetim kontro-
lü altında yapılmalıdır.

8)-VIP Cuma namazlarına son vererek 
halkın Dini duygularında kayırmacı ve 
ayrıştırıcı duyguları körüklemek yerine 
Hz Muhammedin mütevaziliğiyle ödün 
vermediği adalet ve eşitlik esasıyla Cuma 
namazları bu salgın süresince toplumun 
her kesimi için durdurmalıdır.

Umrecilerin dönüşlerinde gereken kont-
roller ve karantina işlemlerinin titizlikle 
yapılmadan yayıldığı intibası konusunda 
halk aydınlatılmalıdır.

İhmal oldu ama gecikmeli de olsa işin 

винции, пока не стало слишком поздно. 
«Принятие мер является решением для 
эпидемии». 

b-) Каждый день должно сообщаться 
точное число случаев заражения, смертей 
и исцелившихся с указанием городов и 
провинций без игр социальной инжене-
рии, пиара и каких-либо отговорок. Пока 
не стало слишком поздно, как в случае с 
Италией и Испанией, массовые смерти 
должны быть предотвращены путем 
повышения осведомленности общест-
венности, и каждая провинция должна 
принять меры предосторожности с ре-
альными данными.

7) Для устранения кризиса в области без-
опасности пищевых продуктов, который 
произойдет с остановкой предприятий 
по производству пищевых продуктов в 
соответствии с мерами, принятыми для 
предотвращения распространения эпи-
демии, а также для того, чтобы положить 
конец черному рынку, который может 
возникнуть в результате этого, необходи-
мо создать систему пищевой цепи, кото-
рая сразу же возьмет на себя управление 
в этой сфере. Эта система пищевой цепи 
должна осуществляться от производи-
теля до потребителя под контролем цен 
и запасов со стороны муниципальных 
рынков в рамках надзора провинциаль-
ных сельскохозяйственных управлений и 
основополагающих принципов муници-
палитетов.

8) Пятничные молитвы должны прекра-
титься для всех слоев общества на период 
этой эпидемии на основании справедли-
вости и равенства, которые были указа-
ны Пророком Мухаммедом, без разжига-
ния кумовства и диссоциативных чувств 
в религиозных взглядах людей.

Общественность должна быть осведом-
лена о том, что по возвращению палом-
ников необходимые меры по контролю 
и карантинные процедуры не были тща-
тельно проведены. 

Gencehan TUNAY

“Corona Virüsü Salgını Millî Güvenlik Meselesidir, siyasi çıkar, 
çatışmalarla harcanmayacak kadar ciddi mevzuat ve siyaset üstü bir 
tehdittir”

«Вспышка коронавируса - это вопрос национальной безопасности, 
являющийся серьезной угрозой, которую нельзя использовать в 
политических инте ресах и конфликтах»
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Председатель Республиканской народной 
партии (CHP) Кемаль Кылычдароглу каса-

тельно СOVID-19 заявил: «Невозможно решить 
данный вопрос с помощью таких кампаний, как 
«Оставайся дома, Турция», бросив все на волю и 
инициативу наших граждан, а также оставив их 
на произвол судьбы без обеспечения гарантии 
занятости и дохода».

Кылычдароглу сделал письменное заявление 
касательно пандемии коронавируса нового типа 
(СOVID-19) с заголовком «Держи дома».

Кылычдароглу заявил, что в связи с пандемией 
население ожидает введения общего комендант-
ского часа и карантина, на что президент Реджеп 
Тайип Эрдоган, министр здравоохранения и 
министр внутренних дел постоянно отвечают: 
«Пусть каждый для себя объявит чрезвычайное 
положение».

« Нет необходимости объявлять ЧП для борьбы 
со вспышкой пандемии СOVID-19. Проблема 
заключается в том, что полномочия, предостав-
ленные властям Законом о провинциальных 
администрациях и Законом об общественном 
здравоохранении, не используются своевременно 
и в достаточном объеме», - заявил Кылычдароглу. 
Он напомнил, что распоряжением Министерства 
внутренних дел от 22 марта 2020 года через губер-
наторов по всей стране было запрещено лицам 
старше 65 лет и страдающим хроническими забо-
леваниями выходить на улицу.

«Но они не подумали о том, что те, кому не запре-
щено выходить на улицу, вечером вернутся до-
мой», - поделился своим мнением Кылычдароглу, 
утверждая, что на сегодняшний день правитель-
ство проявило значительную слабость в приня-
тии мер предосторожности против пандемии.

Кылычдароглу отметил, что в качестве приме-
ров можно привести распространение тестов, 
закрытие границ и задержки в транспортных 
ограничениях, и в этом контексте ряд новых мер 
из 7 пунктов, объявленный президентом Эрдога-
ном вчера вечером, без дополнительных действий 
будет недостаточным.

«На данный момент является очевидным то, что 
существует необходимость в широком, повсе-
местном и эффективном комендантском часе и 
карантине. Невозможно решить данный вопрос с 
помощью таких кампаний, как «Оставайся дома, 

Турция», бросив все на волю и инициативу наших 
граждан, а также оставив их на произвол судьбы 
без обеспечения гарантии занятости и дохода», - 
заявил Кемаль Кылычдароглу.

Кылычдароглу указал, что по вышеуказанной 
причине в рамках полномочий, предоставленных 
властям Законом о провинциальных администра-
циях и Законом об общественном здравоохране-
нии, комендантский час, установленный для лиц 
старше 65 лет и страдающих хроническими забо-
леваниями, должен быть как можно скорее обо-
бщен для всех и преобразован в общий карантин. 

«Экономические меры, которые обеспечат средст-
ва к существованию тех, кто остается дома в этот 
период, также должны приниматься непосредст-
венно правительством. Крайне важно немедленно 
принять меры в отношении как потребностей 
граждан в средствах к существованию, так и по-
требностей секторов в экономической поддержке. 
Г-н Эрдоган в своем заявлении от 27 марта 2020 
года отметил: «Мы вступили в период, когда нам 
нужно еще больше жертвовать, чтобы преодолеть 
кризис, стоящий перед человечеством». В этом 
контексте мы считаем, что в первую очередь еще 
больший вклад должны внести руководители 
предприятий, занимающихся мостами, туннеля-
ми, дорогами, больницами, аэропортами, кото-
рые гарантированы казначейством. К примеру, 
отсрочить на год платежи, индексированные по 
курсу и переведенные в турецкую лиру, а также 
приостановить переходные гарантии.

Стоит не забывать, что компании, занимающиеся 
распределением природного газа и электроэнер-
гии, также должны внести свой вклад. В рамках 
этого оплата счетов должна быть беспроцентно 
отложена до тех пор, пока вспышка пандемии не 
будет подконтрольна. Члены таких организаций, 
как TOBB, TUSIAD, MUSIAD и TESK, не должны 
расторгать трудовые договоры со своими со-
трудниками и также должны внести свою долю 
вклада. Кроме того, мы хотели бы отметить, что 
в случае возникновения необходимости в пра-
вовой поддержке в данном процессе (например, 
при поступлении в парламент постановления, 
которое предусматривает запрет на увольнение 
работников в период эпидемии), мы готовы ока-
зать полную поддержку подобным решениям в 
парламенте. Теперь вопрос перешел от стадии 
«Оставайся дома» до «Держи дома». Правительст-
во должно принять эти меры как можно скорее», 
- заявил Кылычдароглу. ИСТОЧНИК: AA

Kılıçdaroğlu, “Bu sorunu ‘Evde Kal Türkiye’ gibi 
kampanyalarla, vatandaşlarımızın kendi irade ve 
inisiyatiflerine bırakarak ve ayrıca vatandaşlara iş 
ve gelir güvencesi sağlamadan onları kendi ka-
derlerine terk ederek çözmek mümkün değildir.» 
açıklamasını yaptı.

Bu nedenle 65 yaş ve üzerinde olanlar ile kronik 
hastalığı bulunanlar için getirilen sokağa çıkma 
yasağının, İl İdare Kanunu ve Umumi Hıfzıssıhha 
Kanunu’nun iktidara verdiği yetki çerçevesinde, 
bir an önce herkes için genelleştirilerek genel bir 
karantinaya dönüştürülmesinin zorunluluğuna 
dikkati çeken Kılıçdaroğlu, şunları kaydetti:

“Bu süre içinde evde kalanların geçimlerini sağla-
yacak ekonomik önlemlerin de doğrudan iktidar 
tarafından alınması gereklidir. Gerek vatandaşla-
rın geçim ihtiyaçları gerek sektörlerin ekonomik 
destek ihtiyaçları konusunda, daha önce önerdi-
ğimiz önlemlerin de derhal alınması zorunludur. 
Sayın Erdoğan da 27 Mart 2020 tarihli açıklama-
sında ‘İnsanlığın karşı karşıya kaldığı bu krizin 
üstesinden gelebilmek için daha çok fedakarlık 
yapmamız gereken bir döneme girdik.’ demiştir. 
Bu kapsamda ‘daha çok fedakarlık’ yapması ge-
reken kesimlerin başında hazine garantili köprü, 
tünel, yol, hastane, havalimanı gibi işletmelerin 
işleticilerinin geldiğini de kamuoyunun takdirle-
rine sunuyoruz. Bu kapsamda döviz kuruna en-
deksli ödemelerin doğrudan Türk lirasına çevrile-
rek bir yıl süreyle ertelenmesi, geçiş garantisinin 
askıya alınması işleticilerin de yapmak isteyeceği 
bir fedakarlıktır.

Doğal gaz ve elektrik dağıtım şirketlerinin yap-
ması gereken fedakarlık da unutulmamalıdır. Bu 
kapsamda abonelerinin fatura ödemeleri, faizsiz 
olarak salgının kontrol altına alındığı tarihe ka-
dar ertelenmelidir. TOBB, TÜSİAD, MÜSİAD ve 
TESK gibi kuruluşların üyeleri, çalışanlarının iş 
akdine son vermemeli, onlar da üzerlerine düşen 
fedakarlığa katlanmalıdırlar. Ayrıca süreç içinde 
yasal bir desteğe ihtiyaç duyulması halinde (salgın 
hastalık süresince işçi çıkarma yasağı öngören 
bir düzenlemenin Parlamentoya gelmesi gibi) 
Parlamentoda bu kararların alınması için tam 
destek vermeye de hazır olduğumuzu belirtmek 
isteriz. Artık sorun ‘Evde kal’ aşamasından ‘Evde 
tut’ aşamasına geçmiştir. Bir an önce iktidarın bu 
önlemleri alması gerekmektedir.” KAYNAK:AA

açıklamaların salgının ciddiyetini bir kez 
daha ortaya koyduğunu bildiren Destici, 
şöyle devam etti:

“İnanıyorum ki, vatandaşlarımız alınacak ve 
açıklanacak kararlara azami derecede dik-
katli bir şekilde uyacaktır. Yine inanıyorum 
ki, devlet-millet işbirliğiyle bu salgın hasta-
lığa karşı verdiğimiz savaşı da en az kayıpla 
kazanacağız.”

“Hepimiz aynı gemideyiz”

Bilim Kurulu Toplantısı’nın ardından Bakan 

Отметив, что заявления министра здра-
воохранения Фахреттина Коджи еще раз 
подтверждают серьезность пандемии, 
Дестиджи продолжил:

«Я верю, что наши граждане будут мак-
симально внимательно относиться к 
решениям, которые будут приняты и 
объявлены. Я также верю, что при со-
трудничестве государства и народа мы с 
наименьшими потерями победим в борь-
бе с этим эпидемическим заболеванием».

«Мы все находимся на одном корабле»

CHP Genel Başkanı 
Kemal Kılıçda-

roğlu, Kovid-19 salgını 
ile ilgili, «Bu sorunu 
‹Evde Kal Türkiye› gibi 
kampanyalarla, va-
tandaşlarımızın kendi 
irade ve inisiyatiflerine 
bırakarak ve ayrıca iş 
ve gelir güvencesi sağ-
lamadan vatandaşları 

kendi kaderlerine terk ederek çözmek mümkün 
değildir.» ifadesini kullandı

Kılıçdaroğlu, yeni tip koronavirüs (Kovid-19) 
salgınına ilişkin «Evde Tut» başlıklı yazılı bir açık-
lama yaptı.

Salgın nedeniyle, kamuoyunun genel bir sokağa 
çıkma yasağı ve karantina beklentisi olduğunu 
ifade eden Kılıçdaroğlu, ancak bu talepler karşı-
sında Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan ile 
Sağlık Bakanı ve İçişleri Bakanı’nın sıklıkla “Her-
kes kendi OHAL’ini ilan etsin.” dediğini belirtti.

“Kovid-19 salgınını kontrol altına almak için 
OHAL ilan etmek gerekmemektedir. Sorun, İl 
İdare Kanunu ve Umumi Hıfzıssıhha Kanunu’nun 
iktidara verdiği yetkilerin zamanında ve yeterince 
kullanılamaması sorunudur.” değerlendirmesini 
yapan Kılıçdaroğlu, İçişleri Bakanlığının 22 Mart 
2020 tarihli genelgesiyle, valiler eliyle 65 yaşın 
üzerindeki vatandaşlarla kronik hastalıkları olan-
ların sokağa çıkmalarını ülke genelinde yasakladı-
ğını hatırlattı.

“Ama sokağa çıkmaları yasaklanmayanların, ak-
şam eve döneceklerini düşünmemiştir.” görüşünü 
paylaşan Kılıçdaroğlu, iktidarın bugüne kadar 
salgınla ilgili önlem almakta önemli zafiyetler 
gösterdiğini savundu.

Testlerin yaygınlaştırılması, sınırların kapatılması 
ve ulaşım kısıtlamalarındaki gecikmelerin bunla-
ra örnek verilebileceği ifade eden Kılıçdaroğlu, bu 
bağlamda, Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın dün akşam 
açıkladığı 7 maddelik yeni önlemler dizisinin de 
tek başına yeterli olmadığını belirtti.

“Bugün geldiğimiz noktada, geniş, yaygın ve etkin 
bir sokağa çıkma yasağı ve karantina ihtiyacı ol-
duğu açıktır.” değerlendirmesinde bulunan Kemal 

Büyük Birlik Partisi (BBP) Genel Baş-
kanı Mustafa Destici, yeni tip korona-

virüs (Kovid-19) ile ilgili “Devlet- millet iş 
birliğiyle bu salgın hastalığa karşı verdiği-
miz savaşı da en az kayıpla kazanacağız.” 
ifadelerini kullandı.

Destici, Twitter hesabından yaptığı açıkla-
mada, Kovid-19 tanısı konulanlara “Geç-
miş olsun” dileklerini ileterek, hayatını 
kaybedenlere de Allah’tan rahmet diledi.

Sağlık Bakanı Fahrettin Koca’nın yaptığı 

Председатель партии «Великое 
единство» (BBP) Мустафа Дестид-

жи касательно пандемии коронави-
руса нового типа (СOVID-19) заявил: 
« При сотрудничестве государства и 
народа мы с наименьшими потерями 
победим в борьбе с этим эпидемиче-
ским заболеванием».

В своей публикации в Twitter Дестиджи 
пожелал скорейшего выздоровления 
тем, у кого был обнаружен СOVID-19,  
и милости Аллаха для погибших. 

CHP Genel Başkanı Kılıçdaroğlu: Artık 
sorun ‘Evde kal’ aşamasından ‘Evde tut’ 
aşamasına geçmiştir
CHP Genel Başkanı Kılıçdaroğlu, yeni tip koronavirüs (Kovid-19) salgı-
nına ilişkin “Evde Tut” başlıklı yazılı bir açıklama yaptı.

Председатель партии CHP Кылычдароглу: 
Теперь вопрос перешел от стадии «Оставайся 
дома» до «Держи дома»
Председатель партии CHP Кылычдароглу сделал письменное 
заявление касательно коронавируса нового типа (СOVID-19) с 
заголовком «Держи дома».

BBP Genel Başkanı Destici: Hepimiz bir zincirin halkalarıyız ve aynı gemideyiz
BBP Genel Başkanı Destici, Kovid-19 ile ilgili “Devlet- millet iş birliğiyle bu salgın hastalığa karşı verdiğimiz savaşı da en az kayıpla 
kazanacağız.” ifadelerini kullandı.

Koca’nın alınan tedbirleri Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan’a ilettiğini anımsatan 
Destici, “Kovid-19 ile mücadele için zaruri 
görülerek teklif edilen hususlar Cumhurbaş-
kanımızca devlet kararı olarak kamuoyuna 
açıklanmıştır. Hepimize düşen hem kendi, 
hem ailemiz hem de toplum sağlığı açısın-
dan öncelikle bunlara riayet etmek olmalı-
dır. Şunu unutmayalım ki, hepimiz bir zinci-
rin halkalarıyız ve hepimiz aynı gemideyiz.” 
ifadelerini kullandı.

KAYNAK:AA

Дестиджи напомнил, что после совеща-
ния Научного комитета министр Коджа 
проинформировал президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана о принятых мерах. 
«Пункты, предложенные для борьбы с 
СOVID-19, были обнародованы нашим 
президентом как государственное ре-
шение. Наш долг, прежде всего, состоит 
в том, чтобы соблюдать их ради своего, 
семейного и общественного здоровья. 
Не нужно забывать, что все мы - звенья 
одной цепи и находимся на одном кора-
бле», - заявил он. ИСТОЧНИК: AA

Председатель партии BBP Дестиджи: Все мы - звенья одной цепи и находимся на 
одном корабле

Председатель партии BBP 
Дестиджи касательно 
пандемии СOVID-19 заявил: 
« При сотрудничестве 
государства и народа мы 
с наименьшими потерями 
победим в борьбе с 
этим эпидемическим 
заболеванием».
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kısıtlamaları, salgın tedirginliği veya 
devlet ve şirketlerin mümkün kıldığı 
evden çalışma uygulaması nedenle-
riyle işe gitmiyor. Bu çerçevede başta 
sanayi olmak üzere dünya ekonomisi 
büyük tehlike altında. Çok sayıda 
ülke şimdiden, ekonomilerinin 2020 
yılında küçüleceğini beklediklerini 
açıklamış bulunuyor. Küresel bü-
yüme tahminlerinin altüst olduğu 
ve büyük borsalarda tasfiyelerin 
yaşandığı bu süreçle birlikte; üreti-
min düşmesi, işsizlik, turizm, ithalat, 
ihracat, döviz, bankalar gibi kavram-
lar hemen hemen her ülkenin ortak 
sorunları olmuş durumda. Korku, 
yokluk, yoksulluk,işsizlik, üretim-
sizlik, çaresizlik, karamsarlığın yara-
tacağı olumsuzluklar, birçok ülkede 
sosyal patlamaların habercisi olabi-
lirler.Krona virüsü insanlığa bir uya-
rıdır Dünyadaki bu olumsuz tablo 
derinleşirse, dünya yeni bir paylaşım 
savaşına da şahit olabilir. Bu virüs 
aynı zamanda, yıllardır dünyayı yeni 
bir evreye geçirmek için uğraş veren 
teknoloji alt yapısının dijital dünya 
düzenine geçiş  fitilinin ateşlenmesi 
aşaması olabilir.Virüse karşı sosyal 
yaşantımızda  tedbiri elden bırak-
mayacağız, paniğe kapılmayacağız 
ve yetkililerinin belirlemiş olduğu 
kurallara harfiyen uyuyacağız.Unut-
mayalım ki, imanın şartlarından biri 
de,“Hayır ve Şerr, Allâh’tandır”...

или ограничений, эпидемической 
тревоги или возможности удален-
ной работы на дому, которую со-
здали правительства и компании. 
В этом контексте мировая эконо-
мика, особенно промышленность, 
находится под большой угрозой. 
Многие страны уже объявили, что 
ожидают сокращения их экономи-
ки в 2020 году. При этом процессе, 
когда прогнозы глобального роста 
нарушаются, а на крупных фондо-
вых биржах происходят ликвида-
ции, такие понятия, как сокраще-
ние производства, безработица, 
туризм, импорт, экспорт, обмен 
валюты и банки, стали общими 
проблемами почти каждой стра-
ны. Страх, бедность, безработица, 
отсутствие производства, беспо-
мощность, пессимизм могут стать 
предвестниками социальных 
взрывов во многих странах. Коро-
навирус является предупрежде-
нием для человечества. Если эта 
негативная картина в мире углу-
бится, мир может стать свидете-
лем новой войны из-за передела. 
Этот вирус также может стать 
этапом воспламенения техноло-
гического фитиля для перехода 
к цифровому мировому порядку 
технологической инфраструк-
туры, которая годами стремится 
вывести мир на новую ступень. 
В нашей социальной жизни мы 
не перестанем принимать меры 
предосторожности против виру-
са, не будем поддаваться панике и 
будем строго следовать правилам, 
установленным властями. Давайте 
не будем забывать, что одним из 
условий веры является “И добро, 
и зло от Аллаха”...

2019 yılının son günlerinde Çin’in 
Hubei Eyaleti’ne bağlı Wuhan 

şehrinde ortaya çıkan ve kısa bir 
süre sonra tüm dünyayı tehdit eden 
Koronavirüsü yayılmaya devam 
ediyor. Koronavirüs hastalığı (CO-
VID-19), daha önce insanlarda 
tanımlanmamış yeni bir virüsün 
neden olduğu bulaşıcı bir hastalık. 
Dünya Sağlık Örgütü’nde yer alan 
bilgilere göre; COVID-19’un en 
yaygın semptomları ateş, yorgunluk 
ve kuru öksürük. Bazı hastalarda 
ağrı,burun tıkanıklığı, burun akıntı-
sı, boğaz ağrısı veya ishal olabiliyor.
Köşe yazısını hazırladığım tarih 
itibari ile (31 Mart 2020-Saat:21:30) 
dünya genelinde  203 ülkede etkili 
olan COVID-19 için onaylanmış 
vaka sayısı 754.948, onaylanmış 
ölümler ise 36.571’i bulmuştur.Dün-
yayı ölümle tehdit eden Korona sa-
dece insanları öldürmekle kalmıyor, 
Dünyanın en ücra köşelerine bile 
ulaşan virüs aynı zamanda insanın 
yaşamında en önemli faktörlerden 
olan ekonomi, sosyal yaşantı,siyasi 
ve kültürel alanlarını etkisi altına 
alıyor. Korona sadece sağlık alanında 
yapılan bir savaş değil aynı zamanda 
bilinmezliklerle dolu fikirlerin de 
çatışması durumudur adeta. Korona 
dünyanın her bir ülkesini etkiledi ve 
bu etkileşim ülkelerin ne büyüklük 
ve  zenginliklerine ne de  yoksulluk 
ve küçüklüğüne baktı.Virüs tüm 
dünyaya şunu gösterdi aslında;ne 
zenginlik,ne ileri teknoloji,nede ileri 

Коронавирус, появившийся 
в городе Ухань в китайской 

провинции Хубэй в последние 
дни 2019 года и ставший угрозой 
для всего мира за короткий срок, 
продолжает распространяться по-
всюду. Коронавирус (COVID-19) 
является инфекционным заболе-
ванием, вызванным новым виру-
сом, который ранее не был иден-
тифицирован у людей. Согласно 
информации Всемирной органи-
зации здравоохранения, наиболее 
распространенными симптомами 
COVID-19 являются температура, 
усталость и сухой кашель. У неко-
торых пациентов могут быть го-
ловные боли, заложенность носа, 
насморк, боль в горле или диарея. 
На момент написания данной 
статьи (31 марта 2020 г., 21:30), 
число подтвержденных случаев 
заражения инфекцией COVID-19, 
охватившей 203 страны мира, 
достигло 754 948, а число подтвер-
жденных смертей - 36 571. Коро-
навирус, угрожающий миру смер-
тью, не только убивает людей, но 
и поражает экономику, социаль-
ную жизнь, политические и куль-
турные сферы, которые являются 
наиболее важными факторами в 
жизни человека. Корона - это не 
только война в области здравоох-
ранения, но и конфликт мнений, 
полный неизвестности. Корона 
затронула каждую страну в мире. 
Оказывая свое воздействие, она 
не делила страны ни на крупные 
и богатые, ни на маленькие и бед-
ные. Вирус фактически показал 
всему миру, что ни богатство, ни 
передовые технологии, ни пере-
довые медицинские команды и 
оборудование не защитят чело-

sağlık ekip ve ekipmanları ile in-
sanlığı her türlü virüsten yönünden 
korurum tezini çürüttü.Çin,İtalya,İn
giltere,İspanya,ABD ülkelerinin her 
biri bunun canlı örnekleridir.Son 3 
aydır dünya Korona’dan başka birşey 
konuşmuyor.Sanki dünya başka bir 
gezegenle savaşıyor gibi virüs bir 
tarafta, dünya ülkeleri topyekün bir 
tarafta cephe oluşturmuş

sanırsınız.Koronavirüsü daha önce-
den dünyanın bir çok ülkesinde et-
kisini gösteren koleranın, sıtmanın, 
tifonun baş gösterdiği kenar mahalle
ler,yokluktan,yoksulluktan dem vur-
muş coğrafyalarda değil; önce em-
peryalist ülkelerin saraylarında,üst 
yöneticilerin odalarında, kapitalist 
yapılarda görüldü. Hal böyle olun-
ca dünyada ne siyaset, ne ekonomi 
konuşulur oldu. Her şey bu virüs 
belasından nasıl kurtuluruz yolları 
için tahsis edildi ve dünyanın ortak 
konusu oldu.Eğer bu virüs önce kr
alı,kraliçeyi,başkanı,milyoneri,san
atçıyı kısacası elit tabakayı yokla-
mamış olsaydı belki de dünyanın 
gündeminde küresel nitelikte olan 
bu salgın bu denli gündem oluştu-
ruyor olmazdı.Çünkü elit tabakanın 
canı tatlı ve kaybedecekleri çok 
şeyleri var.Oysa halkın ise canın-
dan başka kaybedeceği bir şeyi yok.
Görünmeyen virüs insanlığı teslim 
aldı.Dünyanın “süper güçleri.!” bu 
virüse teslim oldular.Kendi lider-
lerini dahi korumaktan acizler.Sırf 

вечество от всех видов вирусов. 
Ярким тому примером являются 
такие страны, как Китай, Ита-
лия, Англия, Испания и США. 
Последние 3 месяца мир говорит 
только о Короне. Кажется, будто 
мир борется с другой планетой, 
с одной стороны стоит вирус, а 
с другой стороны - все страны 
мира. Коронавирус в первую оче-
редь распространился не на тех 
территориях, по которым ударила 
нищета и бедность и ранее царила 
холера, малярия и брюшной тиф, 
он сначала появился во дворцах 
империалистических стран, ком-
натах высших руководителей и 
капиталистических структурах. 
Таким образом, в мире перестали 
говорить как о политике, так и об 
экономике. Все направлено на то, 
как избавиться от этого вирусного 
зла, и это стало общим вопросом 
для мира. Если бы этот вирус не 
охватил сначала короля, коро-
левы, президента, миллионера, 
популярного человека, одним сло-
вом, представителей элиты, воз-
можно, эта глобальная эпидемия 
не была бы в повестке дня всего 
мира. Потому что жизнь элиты 
сладка, и они могут потерять 
многое. В то время как простому 
народу нечего терять кроме своей 
жизни. Невидимый вирус запо-
лучил человечество. Мировые 
«сверхдержавы!» поддались этому 
вирусу. Они не могут защитить 
даже своих собственных лидеров. 
Они тратят триллионы долларов 
лишь на борьбу с этой проблемой. 
Система здравоохранения США 
оказалась неподготовленной к 
вспышке коронавируса. В стране, 
где медикаменты, врачи, больни-

bu belayı başlarından defetmek için 
trilyonlarca dolar harcıyorlar. ABD 
sağlık sistemi, koronavirüs salgınına 
hazırlıksız yakalandı. Tıbbi malzeme, 
doktor, hastane, tedavi sıkıntı içinde 
olan ülkede artan vaka sayısına karşı 
doktorlar, çareyi dua etmekte buldu. 
Koronavirüsten en ağır darbe alan 
ülkelerden biri olan İtalya’da yoğun 
bakım üniteleri yetersiz kalıyor. 
İtalya’da vaka ve ölümlerin yeniden 
yükselişe geçmesi ile  Papa Francis  
salgının sona ermesi için dua edi-
yor. Avrupa’da insanlar ezanı dinle-
yip, Müslümanlarla birlikte namaz 
kılıp Allah’a dua etmeye başladılar. 
Koronavirüsün en yaygın olduğu 
ülkelerden olan İspanya’da sağlık 
sistemi çöktü.Bir İspanyol doktor 
sosyal medyada paylaştığı videoda, 
gözyaşları içinde solunum cihazla-
rının yaşlılardan çıkartılıp gençlere 
takıldığını anlatıyor.Belgrad’da bir 
reklam panosu Çin Devlet Başkanı 
Xi’ye teşekkür ediyor. Çin’in ‘yardım 
seferberliği’ Avrupa’nın üzerinde 
dolaşıyor.. Rusya ordusu 22 araç-
tan oluşan konvoy ile İtalyan-Rus 
Koronavirüsle Mücadele Merkezi 
kurmak için İtalya sokaklarında…Ve 
bunun gibi nice örnekleri görebiliriz. 
Koronavirüsü dünyanın en büyük 
üreticisi ve dünyada bir  çok küresel 
şirketin tedarik zincirinin önemli bir 
halkası olan Çin’in ekonomisini  alt 
üst etmiş,ticaretini durma noktasına 
getirmiştir. Dünya genelinde milyar-
larca kişi sokağa çıkma yasağı veya 

цы и лечение были в бедственном 
положении, в ответ на растущее 
число случаев заражения врачи 
нашли решение только в молитве. 
В Италии, которая является одной 
из сильно пораженных корона-
вирусом стран, отделений интен-
сивной терапии недостаточно. В 
связи с тем, что в Италии снова 
растет число случаев заражения и 
смертей, Папа Франциск молит-
ся о прекращении эпидемии. В 
Европе люди стали слушать азан, 
совершать намаз вместе с му-
сульманами и молиться Аллаху. В 
Испании, которая также является 
одной из стран, где наиболее рас-
пространился коронавирус, сис-
тема здравоохранения рухнула. 
Один испанский врач поделился 
видео в социальных сетях, где он 
со слезами на глазах рассказывает, 
как им приходится снимать пожи-
лых пациентов с аппаратов искус-
ственной вентиляции лёгких, что-
бы дать молодым шанс на выжи-
вание. Один из рекламных щитов 
в Белграде благодарит президента 
Китая Си. «Помощь» Китая бро-
дит по Европе. Российская армия 
с конвоем из 22 транспортных 
средств уже на итальянских ули-
цах с целью создания Российско-
итальянского центра по борьбе 
с коронавирусом… И мы можем 
привести множество примеров, 
подобных этим. Коронавирус 
остановил торговлю и перевернул 
с ног на голову экономику Китая, 
который является крупнейшим в 
мире производителем и важным 
звеном в цепочке поставок мно-
гих мировых компаний. Миллиар-
ды людей во всем мире не идут на 
работу из-за комендантского часа 

Dr.İmbat MUĞLU
Д-р. Имбат МУГЛУ

COVID-19 DÜNYAMIZI YENİDEN ŞEKİLLENDİRECEK

COVID-19 ИЗМЕНИТ НАШ МИР



9Апрель  2020
Гражданская Инициатива

Çin›de son 24 saatte 108 
yeni Kovid-19 vakası 
tespit edildi
Kovid-19 salgınının ortaya çıktığı 
Çin ana karasında, son 24 saatte 108 
yeni vaka görüldüğü ve 2 kişinin öl-
düğü bildirildi.

Çin Ulusal Sağlık Komisyonundan yapılan 
açıklamada, Çin ana karasında 98›si yurt 

dışı, 10›u yurt içi kaynaklı 108 yeni Kovid-19 
vakası tespit edildiği belirtildi.

Yeni tip koronavirüs (Kovid-19) nedeniyle 
Hubey eyaletinde 2 kişinin hayatını kaybetti-
ğinin aktarıldığı açıklamada, 88 kişinin teda-
visinin ardından hastaneden taburcu edildiği 
bildirildi.

Açıklamada ayrıca enfekte hastalarla yakın 
teması olan ve müşahede altında tutulan 1092 
kişinin de tıbbi gözetimden çıktığı kaydedildi.

Böylece Çin’de salgının başından bu yana yeni 
tip koronavirüs tespit edilen kişi sayısı 82 bin 
160’a, virüs nedeniyle hayatını kaybedenlerin 
sayısı da 3 bin 341’e yükselirken, virüse yakala-
nan 77 bin 663 hasta ise iyileşti. KAYNAK:AA

ABD’de yeni tip koronavirüs (Kovid-19) salgı-
nında hayatını kaybedenlerin sayısı son 24 

saatte 1831 artarak 20 bin 608’e çıktı.

Kovid-19 salgınının en etkili olduğu ülkeler liste-
sinde ilk sırada bulunan ABD’de vaka ve ölü sayısı 
her geçen gün artıyor. 

Johns Hopkins Üniversitesinin paylaştığı son veri-
lere göre, ülkede virüsün bulaştığı kişi sayısı son 24 
saatte 28 bin 391 artışla 530 bin 6’ya, can kaybı ise 
1831 artarak 20 bin 608’e çıktı.

Vaka sayısında yarım milyon eşiğini geride bırakan 
ABD’yi 166 bin 19 vakayla İspanya ve 152 bin 271 
vakayla İtalya takip ediyor.

ABD’deki vaka sayısının, sıralamada kendisinden 
sonra gelen ilk 3 ülke olan İspanya, İtalya ve 130 
bin 730 vakayla Fransa’nın toplamından çok daha 
fazla olduğu dikkati çekiyor. 

ABD’de salgının merkezi New York

Eyaletlere bakıldığında, salgın, etkisini en çok New 
York’ta hissettirmeye devam ediyor. Bu kentte 174 
bin 489 olan vaka sayısı son 24 saatte 7 bin 336 
artışla 181 bin 825’e çıktı. 

New York’u 58 bin 151 vakayla komşusu New Jer-
sey, 23 bin 605 vakayla Michigan takip ediyor. 

Can kaybı bakımından da New York 8 bin 650 
ölümle ilk sıradaki yerini korurken burayı 2 bin 
183 ölümle New Jersey ve 1384 ölümle Michigan 
eyaletleri izliyor.

Toplam 32 bin 110 hasta iyileşti

ABD’de 2 milyon 688 bin 766 kişiye Kovid-19 testi 
yapıldı, virüs bulaştıktan sonra iyileşenlerin sayısı 
ise son 24 saatte 2 bin 919 artışla 32 bin 110’a ulaştı.

Ülke genelinde hastanede tedavi altında bulunan-
ların sayısının ise 82 bin 809 olduğu belirtildi. 
KAYNAK:AA

В США число людей, погибших в результа-
те пандемии коронавируса нового типа 

(COVID-19), за последние 24 часа увеличилось 
на 1831 и составило 20 608 человек.
Число случаев заражения и смертей в США, 
которые занимают лидирующую позицию в 
списке стран, наиболее масштабно затронутых 
пандемией COVID-19, растет день ото дня.
По последним данным, опубликованным Уни-
верситетом Джонса Хопкинса, только за по-
следние сутки число зараженных коронавирус-
ной инфекцией в США увеличилось на 28 391 и 
составило 530 006 человек, а количество смер-
тей возросло на 18 и составило 20 608 человек.
После США, где число зараженных COVID-19 
превысило полмиллиона, второе место по чи-
слу инфицированных в мире занимает Испа-
ния – 166 019 человек, а на третьем месте стоит 
Италия – 152 271 человек.
Стоит отметить, что число инфицированных 
коронавирусной инфекцией в США намного 
превышает общее число заражений в Испании, 
Италии и Франции, в которой выявлено 130 
730 случаев заболевания. 
Центром пандемии в США является Нью-Йорк
Если анализировать по штатам, пандемия боль-
ше всего продолжает затрагивать Нью-Йорк. 
За последние сутки число инфицированных в 
этом мегаполисе возросло на 7 336 и составило 
181 825 человек, тогда как накануне было заре-
гистрировано 174 489 случаев.
За Нью-Йорком следует его сосед Нью-Джерси 
с 58 151 случаем заражения, а затем Мичиган - с 
23 605 случаями.
С точки зрения количества смертей на первом 
месте остается Нью-Йорк, где зарегистрирова-
но 8 650 смертей, за ним следует Нью-Джерси 
с 2 183 случаями смерти и Мичиган с 1384 слу-
чаями.
Всего выздоровело 32 110 больных
В США тест на COVID-19 прошли 2 688 766 
человек, а число людей, выздоровевших после 
заражения, достигло 32 110 человек, увеличив-
шись на 2919 за последние 24 часа.
Сообщается, что количество людей, которые 
проходят лечение в больницах по всей стране, 
составляет 82 809 человек.
ИСТОЧНИК: AA

За последние 24 часа 
в Китае обнаружено 
108 новых случаев 
заболевания COVID-19
За последние 24 часа на 
материковой части Китая, где 
произошла вспышка эпидемии 
COVID-19, было выявлено 108 
новых случаев заражения и 2 
случая смерти.

В заявлении Государственного комитета по 
вопросам здравоохранения Китая сооб-

щается, что за истекшие сутки на материко-
вой части Китая было выявлено 108 новых 
случая заражения коронавирусом, 98 — у 
людей, прибывших из-за рубежа, 10 — у лю-
дей, находившихся внутри страны.

Отмечается, что за сутки в провинции 
Хубэй зафиксированы два случая смертель-
ного исхода от коронавируса нового типа 
(COVID-19), а также 88 человек были вы-
писаны из больницы после проведенного 
лечения.

В заявлении также говорится, что 1092 чело-
века, которые имели тесный контакт с боль-
ными и находились под медицинским наблю-
дением, были выписаны из медучреждений.

Всего с начала эпидемии в Китае было выяв-
лено 82 160 случаев заболевания коронави-
русом нового типа (COVID-19), количество 
умерших от данного вируса составило 3 341 
человек, а количество вылечившихся – 77 663 
человека. ИСТОЧНИК: AA

Согласно заявлению Российского 
центра контроля и профилактики 

коронавирусной инфекции, за последние 
24 часа было выявлено еще 2186 случаев 
заражения, тем самым общее количество 
подтвержденных случаев достигло 15 770 
человек.

В заявлении сообщается, что за один 
день выздоровели 246 человек, а число 
смертей увеличилось на 24 и достигло 
130.

Также указывается, что подавляющее 
большинство случаев зафиксировано 
в столице. В заявлении говорится, что 
за день количество инфицированных в 
Москве увеличилось на 1306 и достигло 
10 158 человек, а число погибших людей 
за сутки возросло на 14 и достигло 72 
человек.

Федеральная служба по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополу-
чия человека (Роспотребнадзор) сообщи-
ло, что по всей стране под наблюдением 
находятся 146 тысяч человек, причем за 
один день было проведено более 94 ты-
сяч тестов.

Отмечено, что на сегодняшний день в 
стране проведено более 1 миллиона 200 
тысяч тестов.

В России первый случай заболевания 

Rusya Koronavirüs Enfeksiyonu Kontrol 
ve Önleme Merkezinden yapılan açık-

lamaya göre, son 24 saatte 2 bin 186 kişide 
daha Kovid-19 görülmesiyle vaka sayısının 
15 bin 770’e çıktığı bildirildi. 

Bir gün içinde 246 kişinin iyileştiği belirtilen 
açıklamada, ölü sayısının 24 artarak 130’a 
ulaştığı aktarıldı.

Vakaların büyük çoğunluğunun başkent 
Moskova’dan çıktığı belirtildi. Moskova’da 
günlük vaka sayısının 1306 artarak 10 bin 
158’e ulaştığı ifade edilen açıklamada, kentte 
14 kişinin hayatını kaybetmesiyle ölenlerin 
sayısının 72’ye yükseldiği belirtildi.

Rusya İnsan Sağlığı ve Tüketici Haklarını 
Koruma Servisi (Rospotrebnadzor) de ülke 
genelinde 146 bin kişinin salgın şüphesiyle 
gözetimde tutulduğunu, bir günde 94 bin-
den fazla testin yapıldığını duyurdu.

Ülkede bugüne kadar toplam 1 milyon 200 
binin üzerinde test yapıldığı kaydedildi.

Rusya’da, ilk Kovid-19 vakası 31 Ocak’ta Tü-
men ve Sibirya’nın güneyindeki Transbaykal 
bölgesinde iki Çin vatandaşında tespit edil-
mişti.

Ülkede ilk Kovid-19 kaynaklı ölüm ise 19 
Mart’ta Moskova’da 79 yaşındaki bir kadının 
hayatını kaybetmesiyle gerçekleşmişti.

Moskova’da sokağa çıkma “izinli” olacak

Rusya’da Kovid-19 vaka sayısı 15 bini 
geçti
Rusya’da yeni tip koronavirüs (Kovid-19) vaka sayısı 15 bin 770’e, ölenle-
rin sayısı 130’a ulaştı.

Öte yandan vaka sayısının artması üzerine 
Moskova bölgesinde daha önce getirilen 
sokağa çıkma kısıtlamasında «izin» uygula-
masına geçilmesi kararı alındı.

İzin uygulaması dahilinde yarından itibaren 
telefon, SMS ve internet aracılığıyla sayı ve 
harflerden oluşan özel bir kod verilecek.

QR kodu şeklinde de alınabilme imkanı olan 
bu kod, kimlik bilgilerinin yanı sıra amaç, 
gidilecek adres ve güzergah bilgilerini de 
içerecek.

Çalışanlara ay sonuna kadar bu izin verilir-
ken, acil ihtiyacı veya özel gerekçesi olanlara 
bir gidiş-gelişi kapsayan günlük izin kodu 
haftada en fazla iki kez verilecek.

Kent sakinleri özel araçları için de izin al-
mak zorunda olacak, toplu taşıma araçlarını 
kullananlar ise abonman kartı numaralarını 
sisteme kayıt ettirecek. KAYNAK:AA

COVID-19 был выявлен 31 января у двух 
граждан Китая в Тюмени и Забайкаль-
ском крае на юге Сибири.

Первая смерть от COVID-19 в стране 
была зафиксирована 19 марта, когда в 
Москве умерла 79-летняя женщина.

В Москве будет действовать пропускная 
система

Ранее с увеличением количества случаев 
заболевания в Московской области был 
введен комендантский час, теперь при-
нято решение о введении пропускной 
системы.

В рамках пропускного режима с 15 апре-
ля с помощью телефонов, СМС и интер-
нета будут выдаваться цифровые пропу-
ска, представляющие собой специальный 
буквенно-числовой код.

Этот код, который также может быть по-
лучен в виде QR-кода, будет включать в 
себя личную информацию, цель и пункт 
назначения, а также информацию о мар-
шруте.

Цифровой пропуск для работников вы-
дается  до конца месяца, а пропуск для 
разового передвижения по особым при-
чинам и иным личным целям выдается 
на один календарный день и получить 
его можно не более двух раз в неделю.

Жители города также должны будут 
получить разрешение на использование 
своего личного автотранспорта, а те, кто 
пользуется общественным транспортом, 
должны регистрировать в системе номе-
ра своих абонентских карт. ИСТОЧНИК: 
AA

Число заразившихся COVID-19 в России 
превысило 15 тысяч человек
Число заразившихся коронавирусом нового типа (COVID-19) в России 
достигло 15 770 человек, а количество смертей – 130. 

ABD’de Kovid-19 salgınında 
ölenlerin sayısı 20 bini geçti

Количество людей, 
погибших при вспышке 
пандемии COVID-19 в 
США, превысило 20 тысяч
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kan ülkeler önümüzdeki günlerde daha 
kötü bir durumla karşılaşma ihtimaline 
karşı bu seçeneğin şu an kullanılmaması 
taraftarı. İspanya, İtalya, Fransa, Belçika, 
Lüksemburg, İrlanda, Portekiz, Yuna-
nistan ve Slovenya gibi ülkeler Kovid-19 
tahvilleriyle ulusal borç yükleri de dahil 
borçların ortak bir şekilde paylaşılma-
sı gerektiğini savunurken Almanya, 
Hollanda, Avusturya ve Finlandiya gibi 
ülkeler bu fikre karşı. Özellikle Alman-
ya AB içindeki en büyük ekonomiye 
sahip ülkelerden biri olarak borçlanan 
güney Avrupa ülkelerine kefil olmak 
durumunda kalacağı için bu fikre sıcak 
bakmıyor. Avro bölgesindeki AB üyesi 
ülkelerin maliye bakanlarının 7 Nisan’da 
video konferansla yaptıkları 16 saatlik 
görüşmeden de bir sonuç çıkmadı. Gi-
dişat daha bir süre AB için ortak, etkili 
bir kurtuluş paketinin hayal olduğunu 
gösteriyor.

Üyeliğin artıları ve eksileri yeniden de-
ğerlendirilecek

Oxford Üniversitesi Avrupa Tarihi profe-
sörü Timothy Garton Ash, Der Tagesspi-
egel Gazetesi’ndeki 7 Nisan tarihli yazı-
sında AB’nin önündeki sınavda İtalya’ya 
nasıl yardım edileceği ve Almanya’nın 
AB ülkeleriyle ne kadar dayanışma 
sergileyeceğinin en temel başlıklar ol-
duğunu belirtiyor. Ayrıca Mart 2020’de 
İtalya’da yapılan bir araştırmaya göre 
İtalyanların yüzde 88’inin AB’nin deste-
ğini hissetmediklerini, yüzde 67’sinin de 
AB üyeliğinde bir avantaj görmedikle-
rini ifade ettiklerini söylüyor. Ash’e göre 
İtalya gazetelerinde “İtalyanların gelece-
ği Almanların elinde” şeklinde başlıklar 
atılırken, Almanya’nın ulusal olarak 
salgına karşı gösterdiği başarıyı AB’ye 
karşı da gösterip göstermeyeceği AB’nin 
geleceğini etkileyecek en önemli husus.

Şu durumda AB için tünelin sonunda 
ışık görünmüyor. Her şey düzeldiği za-
man üye ülkelerin AB’ye üyeliğin artıları 
ve eksileri konusunda yeniden bir değer-
lendirmeye gitmeleri muhtemel. Böyle 
bir durumda İngiltere’nin başlattığı 
“Exit” fırtınasına başka ülkelerin de ka-
tılması söz konusu olabilir. Bu kapsamda 
AB’nin hem siyasi hem ekonomik olarak 
kan kaybettiği açık ve net bir şekilde 
ortada. Bakalım AB herkesi şaşırtıp Jean 
Monnet’nin söylediği gibi “Avrupa kriz-
lerden doğuyor” sözünün hakkını verip, 
toparlanıp daha güçlü bir şekilde ayağa 
kalkabilecek mi?

[Hacı Bayram Veli Üniversitesi öğretim 
üyesi olan Prof. Dr. M. Nail Alkan Av-
rupa Birliği alanındaki araştırmalarını 
Ankara Kriz ve Siyaset Araştırmaları 
Merkezi’nde (ANKASAM) sürdürmek-
tedir] KAYNAK:AA

mına benzer bir yardıma ihtiyaç duydu-
ğu belirtiliyor. Ursula von der Leyen Al-
man Die Welt gazetesi için kaleme aldığı 
yazıda büyük yatırımlara ihtiyaçları 
olduğunu belirterek yeni ve güçlü bir AB 
bütçesi oluşturulması gerektiğini ifade 
ediyor. Aynı şekilde İspanya Başbakanı 
Pedro Sanchez, Guardian gazetesine 
yazdığı makalede Avrupa’nın, 2. Dünya 
Savaşı’ndan bu yana karşılaştığı en kötü 
kriz olan salgın nedeniyle ayakta kal-
masının tehlikede olduğunu, kıta eko-
nomilerinin yeniden inşa edilmesi için 
Avrupa’nın kendi yeni Marshall Planı’nı 
oluşturması gerektiğini söylüyor. Bu yeni 
Marshall Planı aracılığıyla önemli ölçüde 
kaynakların harekete geçirilmesi için de 
AB’nin tüm ortak kurumlarının desteği-
ne dikkat çekiyor. Ancak virüs salgını-
nın başından beri yaşananlara bakarsak 
Avrupa bu konuda dayanışmadan uzak 
bir görüntü çiziyor. AB, Brexit’le ilk defa 
üye kaybettiği gibi uluslararası arenada 
da “küresel bir güç” imajını yavaş yavaş 
kaybediyor.

Ursula von der Leyen’den sonra bir iti-
raf da kriz yönetiminden sorumlu AB 
Komisyonunun Kriz Yönetiminden 
Sorumlu Üyesi Janez Lenarcic’ten geldi. 
Lenarcic, İtalya’nın başlangıçtaki çağrı-
sına verilen destekte AB’nin yetersiz kal-
dığını ifade etti. AB dayanışma ve birlik 
vurgusunun en çok yapılması gerektiği 
bu dönemde sınıfta kalmış gibi gözükü-
yor. Zor durumda olan AB ülkelerine 
diğer AB ülkelerinden gönüllü yardım-
lar bile yeni yeni yapılıyorken AB’nin 
Marshall Planı gibi iddialı bir yardım 
paketini uygulamaya geçirmesi zor bir 
ihtimal. Ekonomik kriz döneminde 
bile ortak bir ekonomipolitik üzerinde 
anlaşılamamışken AB’nin şu dönemde 
ortak bir ekonomi politikası üzerinde 
uzlaşması zor. İtalya ve İspanya ortak 
borçlanma sisteminin kurulmasını savu-
nurken Almanya’nın başını çektiği grup 
ortak borçlanma sistemi yerine Avrupa 
İstikrar Mekanizmasının (ESM) kredi 
şartlarının yumuşatılmasını destekliyor. 
ESM’nin devreye sokulmasına karşı çı-

sonra Brexit’le AB bünyesindeki bu çat-
laklar gün geçtikçe arttı; Avrupa enteg-
rasyonu ve Birlik içi dayanışma konuları 
AB’de göze batan en büyük sorunsal ha-
line geldi. Tüm bu olayların etkisi devam 
ederken son dönemde Avrupa’yı merkez 
üssü konuma getiren Kovid-19 salgını 
Birlik üyeleri arasında “önce kendini dü-
şünme” olgusunu en üst seviyeye çıkardı. 
Avrupa Komisyonu Başkanı Ursula von 
der Leyen’in 5 Nisan tarihinde Twitter’da 
yazdığı “yavaş bir başlangıca rağmen 
Avrupa şimdi hep birlikte ayakta duru-
yor” sözleri adeta bir itiraf niteliğinde. 
Kendisi de AB’nin dayanışma için geç 
kaldığının farkında. Aynı tarihte sosyal 
medyadan yaptığı diğer paylaşımlarında 
Polonya’dan doktorların İtalya’ya gitti-
ğini, Çekya ve Avusturya’nın İspanya’ya 
maske yolladığını, Almanya’da hasta-
nelerde İtalyanların tedavi edildiğini 
belirtiyor ve “Bu Avrupa dayanışmasının 
gücüdür. Geleceği güvence altına almak 
için bunu somut politik eyleme ve yatı-
rımlara dönüştürmeliyiz” diyerek Avru-
pa için yeni bir Marshall Planı’na ihtiyaç 
duyulduğunu ifade ediyor.

Almanya borçlu ülkelere kefil olmak 
istemiyor

Bilindiği üzere Marshall Planı 2. Dünya 
Savaşı ertesinde ABD tarafından Avrupa 
ülkelerini savaşın etkilerinden kurtarıp 
yeniden ayağa kaldırmak için yapılan bir 
ekonomik yardım paketiydi. Yıllar sonra 
Avrupa’nın yeniden maddi ve manevi 
olarak güçlenmesi için Marshall yardı-

Avrupa Birliği (AB) daha 
İngiltere’nin 31 Ocak 2020 tarihi 

itibariyle üyelikten ayrılmasını sindi-
rememişken bir darbe de yeni tip ko-
ronavirüs (Kovid-19) salgınından yedi. 
Virüsün Çin, İran ve ABD’nin yanı sıra 
en çok etki ettiği ülkeler İtalya ve İspan-
ya olurken, AB üyesi diğer ülkeler İtalya 
ve İspanya’ya gerektiği şekilde yardımda 
bulunmadı. Her ne kadar AB’nin sem-
bollerinden AB bayrağındaki mavi arka 
plan üzerinde 12 altın yıldızdan oluşan 
dairenin, Avrupa halkları arasında birlik, 
dayanışma ve uyum ideallerini temsil 
ettiği söylense de Avrupa bu zor gün-
lerde birlik, dayanışma ve uyum konu-
sunda sınıfta kaldı. Kovid-19’un kıtaya 
hızla yayılması sonucu AB üyesi ülkeler 
kendi önlemlerini alarak Schengen 
Bölgesi gibi ortak değerleri askıya aldı. 
İtalya ve İspanya’ya Türkiye, Çin, Küba 
ve Vietnam’dan yardım gönderilirken 
AB’nin kurucu üyelerinden Almanya 
ve Fransa’nın üzerinde oluşan baskılar 
sonucu bu ülkelere sadece maske gön-
dermiş olması, AB içindeki çatlakları bir 
kez daha gün yüzüne çıkardı.

AB’de 2009 yılının sonunda patlak veren 
ekonomik kriz, 2015’ten itibaren yaşa-
nan mülteci sorunu ve Brexit’in etkileri, 
aslında bugün yaşananlara dair ipuçları 
veren olaylardı. Ekonomik kriz sürecin-
de Avro Bölgesi’nin dışında kalan AB 
ülkeleri kendi bağımsız ekonomi poli-
tikalarını uygulamaya koyarken, Avro 
Bölgesi’ne dahil ülkeler krizden daha 
çok etkilendi. AB ülkeleri arasında eko-
nomi politikaları bağlamında bir uzlaşı 
sağlanamaması AB’nin mottosu olan 
“Farklılıkta Birlik” söyleminin tam ak-
sine Birlik’teki farklılığa bir örnek oldu. 
Yine mülteci sorununda da AB üyesi 
ülkelerin ortak bir göç politikası üze-
rinde uzlaşamaması Birlik’teki diğer bir 
uyumsuzluk örneğiydi. AB ülkelerinin 
mülteciler bağlamında sınır ve güvenlik 
konularında kendi iç politikaları doğ-
rultusunda hareket etmeleri AB’ye yetki 
devri ve AB organlarının etkinliği tartış-
malarını yeniden gündeme getirdi. Daha 

AB için tünelin sonunda 
ışık görünmüyor

AB bayrağındaki mavi 
arka plan üzerinde 12 altın 
yıldızdan oluşan dairenin, 
Avrupa halkları arasında 
birlik, dayanışma ve uyum 
ideallerini temsil ettiği söylense 
de Avrupa bu zor günlerde 
birlik, dayanışma ve uyum 
konusunda sınıfta kaldı.
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никаких результатов. Тенденция 
вновь показывает, что общий эффек-
тивный пакет спасения для ЕС явля-
ется мечтой.

Будут пересмотрены плюсы и минусы 
членства в Союзе 

Профессор европейских исследо-
ваний Оксфордского университета 
Тимоти Гартон-Эш в своей ста-
тье, опубликованной в газете Der 
Tagesspiegel 7 апреля, заявляет, что на 
данном экзамене, возникшем перед 
ЕС, главными вопросами будут по-
мощь Италии и степень солидарно-
сти Германии с другими странами ЕС. 
Кроме того, согласно исследованию, 
проведенному в Италии в марте 2020 

года, 88% итальянцев говорят, что не 
чувствуют поддержки ЕС, а 67% - не 
видят преимущества в членстве в 
ЕС. По мнению Эша, в то время как 
в итальянских газетах публикуются 
заголовки «Будущее итальянцев в ру-
ках немцев», самый важный вопрос, 
который повлияет на будущее ЕС, 
заключается в том, покажет ли Гер-
мания такой же успех для ЕС, какой 
она достигла в борьбе с эпидемией на 
национальном уровне. 

В нынешней ситуации для ЕС нет 
света в конце туннеля. Как только 
все улучшится, страны-участницы, 
вероятно, пересмотрят плюсы и ми-
нусы членства в ЕС. В таком случае 
другие страны могут быть вовлечены 
в шторм «Exit», начатый Великобри-
танией. В этом контексте ясно, что 
ЕС пролил кровь как в политическом, 
так и в экономическом плане. Посмо-
трим, сможет ли ЕС всех удивить, со-
браться и стать сильнее, подтвердив 
слова Жана Моне «Европа рождается 
из кризисов».

[Преподаватель университета Хаджи 
Байрам Вели проф. д-р Мустафа На-
иль Алкан ведет свои исследования в 
области Европейского союза в Анкар-
ском центре исследований кризисных 
ситуаций и политики (ANKASAM) ]

ИСТОЧНИК: AA

силы» на международной арене.

После Урсулы фон дер Ляйен еще 
одно признание пришло от Европей-
ского комиссара по вопросам кризис-
ного управления Янеза Ленарчича. 
Он отметил, что после первой прось-
бы Италии о помощи ЕС не оказал 
достаточную поддержку. Похоже, что 
в этот период, когда особое внимание 
должно было быть на солидарности 
и единстве, ЕС допустило ошибку. 
Маловероятно для ЕС реализовать 
такой амбициозный пакет помощи, 
как план Маршалла, учитывая то, что 
добровольная помощь для стран ЕС, 
находящихся в сложной ситуации, из 
других стран-союзников начинается 
только сейчас. Даже в период эконо-

мического кризиса не была достигну-
та общая экономическая политика, а 
согласовать ее в данный период будет 
еще труднее. В то время как Италия и 
Испания выступают за создание об-
щей системы заимствований, группа 
во главе с Германией вместо общей 
системы заимствований поддержива-
ет смягчение условий кредитования 
Европейского стабилизационного 
механизма (ESM). Страны, которые 
настроены против введения ESM, 
выступают за то, чтобы не использо-
вать сейчас этот вариант, так как есть 
вероятность ухудшения ситуации в 
ближайшие дни. Такие страны, как 
Испания, Италия, Франция, Бельгия, 
Люксембург, Ирландия, Португалия, 
Греция и Словения, утверждают, 
что долги, включая нагрузки наци-
онального долга и залоги в связи с 
COVID-19, следует разделить на всех, 
в то время как Германия, Нидерлан-
ды, Австрия и Финляндия выступают 
против данной идеи. В частности, 
Германия, как одна из стран с самой 
большой экономикой в ЕС, не рас-
сматривает эту идею положительно, 
поскольку ей придется поручиться 
за страны Южной Европы, которые 
являются должниками. 16-часовые 
переговоры, проведенные по виде-
оконференцсвязи 7 апреля минист-
рами финансов стран-участниц ЕС, 
которые входят в Еврозону, не дали 

как признание. Она прекрасно пони-
мает, что ЕС опоздал с поддержкой. 
В тот же день в своих других постах 
в социальных сетях она сообщила, 
что врачи из Польши отправились 
в Италию, Чехия и Австрия отпра-
вили маски в Испанию, итальянцы 
лечатся в больницах Германии. «Это 
сила европейской солидарности. Для 
того, чтобы обеспечить будущее, мы 
должны превратить это в конкретные 
политические действия и инвести-
ции», - заявила глава Еврокомиссии, 
отметив, что для Европы требуется 
новый план Маршалла.

Германия не хочет поручиться за 
стран-должников 

Как известно, план Маршалла пред-
ставлял собой пакет экономической 
помощи, который был создан США 
после Второй мировой войны с це-
лью спасения европейских стран от 
последствий войны и их восстанов-
ления. Спустя годы утверждается, 
что Европа нуждается в аналогичной 
помощи Маршалла, чтобы снова 
укрепиться в финансовом и духовном 
плане. Урсула фон дер Ляйен в своей 
статье для немецкой газеты DieWelt 
отметила, что им нужны крупные 
инвестиции, так как должен быть 
создан новый и сильный бюджет ЕС. 
Кроме этого, премьер-министр Испа-
нии Педро Санчес в статье для газе-
ты Guardian заявил, что выживание 
Европы находится под угрозой из-за 
вспышки пандемии, которая стала 
худшим кризисом со времен Второй 
мировой войны, и для восстанов-
ления континентальной экономики 
Европа должна создать новый план 
Маршалла. Для мобилизации зна-
чительных ресурсов в рамках этого 
нового плана Маршалла необходима 
поддержка всех партнерских инсти-
тутов ЕС. Однако, если посмотреть 
на происходящее с начала вирусной 
пандемии, Европа далека от солидар-
ности в этом отношении. В связи с 
BREXIT ЕС впервые потерял своего 
участника, точно также он постепен-
но теряет свой имидж «глобальной 

Европейский Союз (ЕС) еще не 
смог прийти в себя после выхода 

Британии из Союза 31 января 2020 
года, как получил еще один удар от 
вспышки коронавируса нового типа 
(COVID-19). Вирус больше всего за-
тронул Китай, Иран, США, а также 
членов ЕС - Италию и Испанию, од-
нако другие страны-участницы ЕС не 
оказали помощь Италии и Испании 
должным образом. Хотя и говорят, 
что круг из 12 золотых звезд на си-
нем фоне флага ЕС символизирует 
идеалы единства, солидарности и 
гармонии между народами Европы, 
в эти трудные времена Европа не 
добилась успехов в этих вопросах. В 
результате быстрого распростране-
ния COVID-19 на континенте стра-
ны-члены ЕС приняли свои меры 
предосторожности и приостановили 
действие таких общих понятий, как 
Шенгенская зона. В то время как Тур-
ция, Китай, Куба и Вьетнам отправ-
ляли помощь в Италию и Испанию, 
Германия и Франция, являющиеся 
членами-основателями ЕС, только 
после оказанного на них давления на-
правили в эти страны маски, что еще 
раз обнажило трещины в ЕС. 

Экономический кризис, разразив-
шийся в ЕС в конце 2009 года, про-
блема беженцев, существующая с 
2015 года, и последствия BREXIT 
фактически были событиями, ко-
торые предсказывали нынешнюю 
ситуацию. В то время как страны ЕС, 
которые находились за пределами 
Еврозоны, во время экономического 
кризиса осуществляли свою незави-
симую экономическую политику, от 
кризиса в большей степени постра-
дали страны, входящие в Еврозону. 
Неспособность достичь консенсуса 
между странами ЕС в контексте 
экономической политики была при-
мером различий в Союзе, что про-
тиворечит девизу ЕС «Единство в 
многообразии». Опять же, в вопросе 
беженцев страны-члены ЕС не смогли 
договориться об общей миграцион-
ной политике, что стало еще одним 
примером несовместимости в Союзе. 
То, что страны ЕС действовали по 
вопросам границ и безопасности в 
контексте беженцев в соответствии 
со своей внутренней политикой, 
подняло на повестку дня дискуссию 
о делегировании полномочий и эф-
фективности органов ЕС. Позднее с 
наступлением BREXIT эти трещины 
в ЕС увеличивались день ото дня. 
Вопросы европейской интеграции и 
внутрисоюзной солидарности стали 
самой большой проблемой в ЕС. В 
то время как воздействие всех этих 
событий продолжалось, вспышка 
COVID-19, эпицентром которой в 
последнее время стала Европа, подня-
ла до пика понятие «думать сначала о 
себе» среди членов Союза. «Несмотря 
на медленное начало, теперь Европа 
сплотилась», - написала глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен в 
Twitter 5 апреля, что звучит почти 

Хотя и говорят, что круг из 12 золотых звезд на синем фоне флага ЕС символизирует идеалы единства, солидарности и 
гармонии между народами Европы, в эти трудные времена Европа не добилась успехов в этих вопросах.

Для ЕС нет света в конце туннеля 
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cevaplarından öte burada sor-
gulamaya çalıştığımız husus 
uluslararası ilişkilerde oturmuş 
normların neden böyle olduğu-
dur. Bütün bu normlar ve ilke-
ler, bireyde aradığımız erdemli 
hal ve davranışlara benzer şekil-
de devletlerarası ilişkilerde ge-
lişseydi ve yerleşik kural halini 
alsaydı, acaba insanlık tarihinde 
kaç savaşı yaşamadan atlatabilir-
dik. O savaşların yerine toplam 
enerjimizi insanlığın ilerlemesi, 
yaşamın ve yaşam standartları-
nın gelişmesi için kullanıyor ol-
saydık neler olabilirdi? Onlarca 
dünya benzeri gezegen keşfedip 
yerleşebildiğimiz, kaynaklarını 
kullanabildiğimiz galaktik yol-
culukları onlarca yıldır gerçek-
leştirebiliyor olabilir miydik? 
Eskiyen vücudumuzun bütün 
organlarını hemen değiştire-
bildiğimiz gelişmişlikte bir tıp 
bilimi şu an bize alelade geliyor 
olabilir miydi? Çevre sorunları, 
fakirlik, sınıf ayrımlarının tama-
men ortadan kalktığı bir yaşam 
biçimi mümkün olabilir miydi? 
Açlıktan insanların öldüğü gü-
nümüz dünyasının utancından 
sıyrılmış olabilir miydik?

Bu soruları düşünebiliyor ol-
mak bile size de tarifi mümkün 
olmayan duygular yaşatmıyor 
mu? Peki gerçekliğin ve herhan-
gi bir şeyin gerçek olabilmesi 
ihtimalinin sınırlarını belirleyen 
nedir? Şimdilik verebileceğimiz 
en geniş ölçekli cevap sanıyo-
rum hayal gücümüzdür. Ger-
çekleştirdiğimiz şeylerin bizzat 
kendisini veya ona çıkan yolu 
öncesinde mutlaka bir şekilde 
hayal etmişizdir. 

Bir şeyi düşünebiliyor ve hayal 
edebiliyorsak, bir sorunun çö-
zümü konusunda ütopik olarak 
nitelenebilecek ölçüde bile olsa 
bir fikir tasarlayabiliyorsak, dü-
şüncemizi gerçekleştirmemizin, 
sorunu çözebilmemizin önünde 
yatan en büyük engelin harekete 
geçmemek olduğunu söylemek 
yanlış olur mu? 

Cehennemin büyük ölçüde 
gerçekleştirilebildiği bir dün-
yada, cenneti sadece hayal ka-
bul etmek iyi niyetten uzak bir 
hamleyle insanoğlunun ufkuna 
vurulabilecek en büyük kettir.

Birey temelli bakıldığında 
da savaş sonrası için pek 

parlak sayılmayan sonuçlar 
ortadır. Savaş halinin yarattığı 
travmanın etkisiyle insan olma-
nın doğasına aykırı, kendisin-
den başkasını yok sayan fikirler 
üreten, insanlar ortaya çıkmak-
tadır. Travmatik bireylerin çok-
luğu bu fikirleri ideoloji haline 
dönüştürerek akım yaratacak 
teşekküllerin oluşmasına sebep 
olabilmektedir. Normal şart-
larda o toplumda taban bulup 
örgütlenemeyecek olan sapkın 
ideolojiler, savaş hali ve sonra-
sında yıllar boyunca örgütlü bir 
şekilde devletin başını ağrıtacak 
güce ulaşıp bu gücü koruyabil-
mektedirler.

İnsan olarak yaşadıklarımızdan 
ve insanlık tarihinde örneklerini 
gördüğümüz ve incelediğimiz, 
tecrübe edindiğimiz bütün bu 
hususlardan yola çıkarak gü-
nümüz dünyası için şu tespit ve 
önerilerde bulunsak yanılmış 
olur muyuz?

Savaşın sadece kendisi değil, 
yolların savaşa giden taşlarla 
döşenmeye başladığı andan 
başlayarak savaş hali ve etkileri 
ortadan kaldırılıncaya kadar 
olan savaş sonrası dönem hiçbir 
devlet için başarılı ve gerçekçi 
bir çözüm getirmeyecektir. So-
nuç olarak bakıldığında savaşın 
kazananı yoktur ve neticesinde 
herkes kaybeder, diğerlerine 
kıyasla az kaybeden kazanmış 
sayılamaz, bu yolun galibi de 
mağluptur. En ucuz kazanç ise 
savaşı önlemektir. Büyük ölçüde 
çıkar çatışması, güvenlik endi-
şesi temeline dayanan savaş ne-
denlerini farklı bir perspektifle 
ele alarak başka çözümler üre-
telim. Peki bu mümkün müdür? 
Mümkünse nasıl olabilir?

Her şeyden önce birkaç sayfalık 
bir yazıyla hem de genelleme 
yaparak bütün savaşların çözüm 
yolunu buldum demek de çözül-
mesini beklemek de romantik 
bir hayalperestliğin ağlarında 
takılı kalmak anlamına gelebilir. 
Ancak günümüze kadar yaşa-
dığımız ve maliyetlerini ortaya 
koymaya çalıştığımız savaşlar 
ve faturaları ise inanamayacağı-
mız kadar gerçektir. Üstelik bu 
büyük faturanın çok önemli bir 
kısmı kendi çapında romantik 
ve gerçek hayalperestlerin ma-

ceraları için ödenmiştir. Dünya 
tarihi böyle trajediler yaşatan 
maceraperestlere bile milyonlar 
tarafından devlet yönetme im-
kanı verildiğini yazıyor. Haliyle 
bu tablo, savaşı önlemeye dönük 
fikir sahibi kişilerin fikirlerini 
açıklamak noktasında özgüvenli 
olmaları için yeterince cesa-
retlendirici olmalıdır. Çözüm 
yoluna götürecek doğru bir 
başlangıç noktasını işaret etmek, 
sadece ilham kaynağı olabilmek 
dahi pekala hayalperestliğin 
ağının delindiğini anlamına ge-
lebilir.

Dünya toplumların tamamı-
nı müreffeh kılacak fütüristik 
yaklaşımlar üzerine yoğunla-
şanların başarıya ulaşacağı bir 
gelecek önünde sonunda bizi 
beklemektedir. Bunun er ya da 
geç olmasını belirleyecek unsur 
devlet yönetimlerinin tutumları 
olacaktır. Günümüzün gelişmiş 
teknolojisiyle üretilmiş nükleer 
ve kitle imha silahlarının da 
kuvvetle muhtemel kullanıla-
bileceği, felaket yıkımlara yol 
açacak üçüncü bir dünya savaşı, 
bunun en acı ispatı olmaktan 
ileriye gidemeyecektir. Herkes 
için refah arayışı olmadığı süre-
ce, en güçlü silah ve teknolojileri 
kuşanmışlığa göre devletlerin 
sözünün geçtiği bencil politi-
kalar hep hüsran getirecektir. 
Peki ne yapmalı? Genelin hu-
zur bulması nasıl sağlanabilir? 
Devlet yönetimi ve özellikle 
uluslararası ilişkilerde ne esas 
alınmalı? Bireyi esas alabilir mi-
yiz? Bireyin duygu düşünce arzu 
ve taleplerinden yola çıkarak 
gerçekçi, hakkaniyete uygun bir 
dünya düzeni mümkün müdür? 
Herkes fikir bazında bunu istese 
de tüm devletlerin uluslararası 
politikasında bunu egemen kıl-
mak mümkün müdür?

Önce bireyi esas almanın nasıl 
olabileceğine bakmak gerek-
mektedir. Birey olarak sınırsız 
arzu ve isteklerimiz vardır ancak 
bunları dengeleyebileceğimiz 
yöntemleri de dikkate alırız. 
Başkasında ne aradığımıza, bize 
karşı nasıl olunması, davranıl-
ması gerektiğine de bakarız. 
Buradan elde ettiğimiz çıkarım-
larla empati de yaparız. Genel 
olarak bakacak olursak; ilkeleri 
olan insanları severiz, bencil 
olanları sevmeyiz, bencilliği 
teşvik etmeyiz, güvende olmak 

en temel dürtümüzdür bu yüz-
den güvenilir insanlarla birlikte 
olmak isteriz, nezaketi severiz, 
değer görmek ister değer vereni 
beğeniriz, şiddetten, bize her 
şeyin dikte edilmesinden, aşa-
ğılanmaktan hoşlanmayız, saygı 
göstereni, bizi yücelteni severiz, 
hakkaniyet ve adaleti isteriz. 
Erdemi, inanç, etik değerleri 
olanları, başkalarının iyilik ve 
sağlığını pekiştirenleri sever 
ve överiz. Örnekleri daha da 
çoğaltabiliriz. Birey kendisi bü-
tün bunları yapamasa da böyle 
olmanın doğru ve memnuniyet 
verici olduğunu bilir. Bunları 
başaranlara ayrı bir saygı ve 
hürmet besler. Hatta bunların 
çoğunu sonradan öğrenme-
yiz, varoluştan bizimle beraber 
doğmuş olan ve gelişen değer-
lerimizdir. İlkesel olarak sosyal 
ilişkilerimizde de bu değerleri 
ararız. Bütün devletler de eğitim 
sistemlerini, hukuk normlarını, 
gelenek ve göreneklerini bunları 
teşvik etmek üzerine kurmaya 
çalışırlar. Bu değerleri taşıyan-
ları örnek yurttaş olarak kabul 
ederler. Peki devletlerin iç ilişki 
ve işleyişlerinde bütün bu de-
ğerler ortak iken nasıl oluyor da 
uluslararası ilişkilerde bütün bu 
değerlerin geri planda kaldığı, 
zaman zaman bütün bu değerle-
re ters davranışların normalmiş 
ve olması gerekenmiş gibi kabul 
edildiği durumlar gerçekleşebi-
liyor? Devletlerin birbirleriyle 
ilişkilerinde kriz durumlarında 
hep karşısındakini suçlamak, 
kendisini hep haklı olarak sun-
mak nasıl mutlak bir politik 
kural haline gelebiliyor. Kendi-
sinin ve karşısındakinin gücüyle 
orantılı olarak farklı ülkeler 
için aynı durumlarda bambaşka 
söylem ve eylemlere girebili-
yor? Politik tutumların bütün 
değişkenlerinin temeli neden 
sahip olunan güce dayanıyor? 
Egoist davranmak, hep ben dili, 
ilgili devletlerin yurttaşlarının 
kendileri arasındaki ilişkilerde 
kullanılması yadırganırken, 
aynı yurttaşlar kendi devletleri 
tarafından diğer devlet ve vatan-
daşlarına bu dilin kullanılma-
sıyla milli duygularını kabartan 
hislere nasıl oluyor da kapılabi-
liyorlar? Her zaman herkes için 
mutlak geçerlilikte olmasa bile 
örneklerini çoğaltabileceğimiz 
bu ve benzeri durumlar sıkça 
yaşanabiliyor. Bütün bunların 
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почему нормы, установленные 
в международных отношениях, 
таковы. Сколько войн в исто-
рии человечества мы смогли 
бы предотвратить, если бы все 
эти нормы и принципы разви-
вались в межгосударственных 
отношениях, подобно доброде-
тельному состоянию и поведе-
нию, которые мы ищем в чело-
веке, и стали бы устоявшимся 
правилом? Что бы произошло, 
если бы мы использовали всю 
свою энергию для развития че-
ловечества и развития жизни и 
жизненных стандартов вместо 
этих войн? Могли бы мы совер-
шать галактические путеше-
ствия в течение десятилетий, 
где мы могли бы открывать и 
заселять десятки планет, по-
добных нашей Земле, и исполь-
зовать их ресурсы? Могла ли 
медицинская наука развиться 
на столько, что мы смогли бы 
заменить все органы нашего 
стареющего тела прямо сейчас? 
Было бы возможным иметь 
такой образ жизни, при кото-
ром экологические проблемы, 
бедность и разделение классов 
полностью исчезают? Смогли 
бы мы избавиться от позора 
современного мира, где люди 
голодают?

Разве эти мысли не вызывают 
у вас неописуемые чувства? 
Так что же определяет грани-
цы реальности и вероятность 
того, что что-то из этого может 
сбыться? Я думаю, что самый 
масштабный ответ, который 
мы можем дать, - это наше воо-
бражение. Мы всегда мечтали о 
том, чего достигли ранее, или о 
пути к нему.

Если мы можем о чем-то ду-
мать и представлять, если мы 
можем разработать идею, кото-
рая даже может быть описана 
как утопическая в отношении 
решения проблемы, будет ли 
неверным сказать, что самым 
большим препятствием для 
осуществления нашей мысли 
и решения проблемы является 
бездействие?

Восприятие рая лишь как меч-
ты в мире, где ад может быть в 
значительной степени реализо-
ван, - самая большая преграда, 
которая может поразить виде-
ние людей.

Если смотреть с точки зре-
ния индивидуумов, то 

очевидны результаты, не очень 
яркие для послевоенного пе-
риода. С эффектом травмы, 
созданной состоянием войны, 
появляются люди, которые 
противоречат природе челове-
ческого существования, произ-
водят идеи, которые игнориру-
ют кого-либо еще кроме себя. 
Множество травмированных 
людей могут превратить эти 
идеи в идеологии и привести к 
созданию организаций, кото-
рые будут создавать течения. 
Извращенные идеологии, ко-
торые в обычных условиях не 
смогли бы найти и организо-
вать базу в этом обществе, мо-
гут достичь и защищать силу, 
которая в течение многих лет 
во время и после войны орга-
низованно создавала бы про-
блемы государству. Ошибемся 
ли мы, если сделаем следующие 
определения и предложения 
для сегодняшнего мира на ос-
нове того, что мы пережили 
как люди, и всех этих проблем, 
которые мы видели, анализи-
ровали и испытывали в исто-
рии человечества?

Не только сама война, но и 
период, начинающийся с за-
полнения дорог камнями, веду-
щими к войне, и заканчиваю-
щийся устранением состояния 
войны и ее последствий, не 
приносят успешного и реали-
стичного решения для любого 
государства. В конце концов, 
в войне не бывает победителя, 
все – проигравшие. Тот, кто по 
сравнению с другими меньше 
потерял, не может считаться 
победителем. Победитель этого 
пути также является побе-
жденным. Самый легкий вы-
игрыш - предотвратить войну. 
Давайте создадим другие ре-
шения, рассматривая с другой 
точки зрения причины войны, 
основанные на серьезном кон-
фликте интересов и проблем 
безопасности. Так возможно 
ли это? И как это может стать 
возможным?

Прежде всего, выступление с 
докладом в несколько страниц 
и обобщенное заявление о 
том, что найдено решение всех 
войн, как и ожидание решения 
проблем, может означать за-
стревание в сетях романтиче-
ской мечтательности. Однако 
войны, которые мы пережили 

до сегодняшнего дня и цену ко-
торых мы пытаемся выявить, 
действительно реальны.  Ми-
ровая история пишет, что даже 
авантюристы, которые заста-
вили нас пережить такие тра-
гедии, получили возможность 
управлять государством. Есте-
ственно, эта картина должна 
быть достаточно обнадежива-
ющей, чтобы люди, у которых 
есть идея предотвратить войну, 
были уверены в выражении 
своего мнения. 

Наконец, нас ждет будущее, 
в котором преуспеют те, кто 
концентрируется на футури-
стических подходах, которые 
сделают все общества процве-
тающими. Фактором, который 
определит, произойдет ли это 
рано или поздно, будет отно-
шение государственных адми-
нистраций. Третья мировая 
война, в которой решительно 
могут быть использованы 
ядерное оружие и оружия 
массового уничтожения, про-
изведенные современной пере-
довой технологией, и которая 
приведет к стихийным бедст-
виям, станет самым горьким 
доказательством этого. Если 
не будет стремления к процве-
танию для всех, эгоистичные 
политики, которые будут во-
площаться странами в зависи-
мости от мощности оружия и 
технологий, всегда будут при-
носить разочарование. Так что 
же делать? Как обеспечить мир 
для большинства? Что должно 
быть положено в основу го-
сударственного управления и 
международных отношений? 
Можем ли мы основываться 
на человеке? Возможен ли ре-
алистичный, справедливый 
мировой порядок, основанный 
на эмоциях, мыслях, желаниях 
и требованиях человека? Хотя 
все хотят этого на основе идей, 
возможно ли сделать его доми-
нирующим в международной 
политике всех государств?

Во-первых, необходимо посмо-
треть, как можно основываться 
на личности. У нас, как у лич-
ностей, есть неограниченное 
количество желаний и запро-
сов, но мы также принимаем во 
внимание методы, которыми 
мы можем уравновесить их. 
Мы также смотрим на то, что 
мы ищем у кого-то другого, как 
к нам должны относиться и об-
ращаться с нами. Основываясь 

на этих выводах, мы проявляем 
эмпатию.  Если посмотреть в 
целом, то мы любим людей, 
у которых есть принципы, 
нам не нравятся эгоистичные 
люди, мы не поощряем эгоизм, 
безопасность - наш главный 
мотив, поэтому мы хотим быть 
с надежными людьми, нам нра-
вится доброта, нам нравится 
ценить и мы ценим людей, мы 
не уважаем насилие, диктатор-
ство, унижение, мы любим тех, 
кто нас уважает и прославляет, 
мы хотим правды и справед-
ливости. Мы любим и хвалим 
тех, у кого есть добродетель, 
вера, этические ценности и 
кто укрепляет благополучие и 
здоровье других. Даже если че-
ловек не может сделать все это, 
он знает, что это правильно и 
удовлетворительно. Особое 
уважение и почтение тем, кто 
добился в этом успеха. На са-
мом деле, мы многому из этого 
учимся не со временем, это 
ценности, которые развились 
вместе с нами с рождения. В 
принципе, мы также ищем эти 
ценности в наших социальных 
отношениях. Все государства 
также пытаются строить свои 
системы образования, право-
вые нормы, обычаи и традиции 
для их продвижения. Люди с 
этими ценностями считаются 
образцовыми гражданами. Ка-
ким образом в международных 
отношениях все эти ценности 
оставляются позади и перио-
дическое отрицательное отно-
шение к этим ценностям счи-
тается нормой, в то время как 
во внутренних отношениях и 
функционировании государств 
все эти ценности считаются 
общими? Абсолютным поли-
тическим правилом в межго-
сударственных отношениях 
стало обвинять друг в друга в 
кризисных ситуациях и посто-
янно представлять себя правы-
ми. Могут ли они вести разные 
дискурсы и действия в одних 
и тех же ситуациях для разных 
стран пропорционально свой 
силе и своего противника? По-
чему в основе всех переменных 
политических установок лежит 
власть? Эти и подобные ситу-
ации, примеры которым мы 
можем привести множество, 
даже если они не всегда акту-
альны для всех, встречаются 
часто. Помимо ответов на все 
эти вопросы, мы пытаемся 
поставить здесь вопрос о том, 

Hüseyin Mesut ALVER
Хусейин Месут АЛВЕР
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ных обязательств, должна быть дана рассрочка на 1 
год без разницы в сроках погашения.

Заявив, что опубликованный пакет показывает, 
что финансовое бремя кризиса будет в основном 
ложиться на плечи малого и среднего бизнеса и 
работников, Акшенер пояснила, что рынок следует 
поддерживать, предоставляя также финансовую 
поддержку потребителю.

«Мы предлагаем ввести поддержку домашних хо-
зяйств с гарантией расходования»

Акшенер заявила, что из пакета поддержки на сумму 
100 миллиардов лир только 2 миллиарда лир выде-
ляются нуждающимся семьям, к тому же существует 
сомнения касательно прозрачности распределения 
этих денег, что несовместимо с пониманием о соци-
альном государстве.

Подчеркнув, что в рамках программы поддержки 
граждане должны получить прямую финансовую 
поддержку, Акшенер продолжила:

«Партия «IYI» предлагает ввести поддержку до-
машних хозяйств с гарантией расходования. Пусть 
казначейство распределит облигации с нулевым 
процентом между домашними хозяйствами про-
порционально их размеру. Для этого понадобится 
только треть опубликованного пакета поддержки. 
Домашние хозяйства, которые купят такую облига-
цию, могут осуществлять часть своего ежемесячного 
потребления, конвертируя эту облигацию в деньги, 
или же использовать ее по мере необходимости. 
Если бы вы послушали нас и отложили резервный 
фонд на эти дни, вышеуказанная мера могла быть 
легко осуществлена, но поскольку такого ресурса 
нет, для финансирования вы можете использовать 
Фонд страхования на случай безработицы или Фонд 
благосостояния. Кроме того, чтобы сохранить ак-
тивность потребления, необходимо до конца июня 
сбросить ставки НДС на все продукты и применить 
50-процентную скидку на оставшуюся часть года. У 
нас много граждан, которые были отправлены на не-
оплачиваемый отпуск, работают с ежедневной зара-
ботной платой или чья зарплата зависят от продаж. 
Поэтому в соответствии с принципом равенства их 
платежи по кредитным картам, потребительским и 
ипотечным кредитам следует отложить на 3 месяца 
и реструктурировать. Для граждан, у которых нет 
кредитной задолженности, следует отложить счета 
за электричество, природный газ, воду и интернет и 
снять налоговую нагрузку на эти услуги на 1 год».

Мераль Акшенер сообщила, что, по их мнению, 
изменения, внесенные в «Пособие по частичной 
безработице», являются положительными, но не-
достаточными, так как должны быть охвачены все 
работники, и следует как можно скорее содейство-
вать использованию фонда страхования на случай 
безработицы.

Кроме этого, Акшенер заявила, что все пенсии долж-
ны быть увеличены на 500 лир, а пенсии нуждаю-
щихся должны быть подняты до 1500 лир. Она так-
же отметила, что для экспортных компаний должны 
быть выделены беспроцентные 6-месячные и низ-
копроцентные годовые кредиты, а платежи малого 
и среднего бизнеса по кредитам в банке «Халкбанк» 
должны быть отложены на 3 месяца, а по истечению 
3 месяцев они должны быть распределены на 1 год с 
нулевой процентной ставкой.

Подчеркнув, что в срочном порядке должны быть 
предоставлены подходящие бизнес-кредиты для 
таких секторов, как туризм, которые в первую оче-
редь пострадают от пандемии, Акшенер указала, что 
в этот пакет поддержки не включены еще студенче-
ские кредиты и фермерские долги.

Она также отметила, что платежи фермеров по кре-
дитам от банка «Зираат» должны быть отложены 
на 3 месяца, по истечению 3 месяцев они должны 
быть распределены на 1 год с нулевой процентной 
ставкой, также выплаты по студенческим кредитам 
должны быть отложены и реструктурированы. Кро-
ме этого, Акшенер подчеркнула, что банки должны 
пройти стресс-тестирование, и необходимо пред-
принять шаги по укреплению структуры банковских 
капиталов. 

«Партия «IYI» заявляет, что будет поддерживать 
правильные и рациональные меры, которые будут 
приняты правительством для защиты здоровья 
нашего народа и предотвращения экономического 
коллапса», - сказала Мераль Акшенер.

ИСТОЧНИК: AA

Председатель партии «IYI» Мераль Акшенер 
в пресс-релизе, сделанном из офиса в Стам-

буле, рассказала о предложениях от своей партии 
касательно мер, которые необходимо принять про-
тив коронавируса, и экономических мер, а также 
прокомментировала пакет «Щит экономической 
стабильности», опубликованный президентом 
Реджепом Тайипом Эрдоганом.

Акшенер заявила, что пандемия COVID-19, с кото-
рой столкнулся весь мир, и в Турции стала серьез-
ной угрозой для здоровья.

Акшенер отметила, что эта проблема будет прео-
долена, если народ, поддерживая друг друга, будет 
очень внимательно следовать предупреждениям 
экспертов и принимать необходимые меры предо-
сторожности. Она также подчеркнула, что наиболее 
важным оружием в борьбе с пандемией являются 
принятие мер предосторожности и своевременное 
и достаточное совершение необходимых шагов на 
последующих этапах.

Заявив, что если не учитывать регулярные брифинги 
министра здравоохранения Фахреттина Коджи, в 
принятии мер наблюдаются сбои, Акшенер под-
вергла критике то, что 22 тысячам гражданам было 
разрешено совершить Умру, а по возвращению их 
разместили в студенческих общежитиях, которые 
пришлось освободить специально ради них.

Акшенер напомнила, что два месяца назад в парла-
менте она задала следующие вопросы: «Подготовле-
ны ли карантинные центры?», «Все ли подготовлено 
для полевых госпиталей?»,  «Получены ли диагно-
стические наборы?», и получила ответы на них толь-
ко сейчас, исходя из сложившейся ситуации. 

«Необходимо увеличить количество диагностиче-
ских центров»

Акшенер заявила, что 16 диагностических центров 
будет недостаточно для страны, и их количество 
должно быть срочно увеличено по всей стране. 

«Граждане вынуждены обращаться в отделения 
неотложной помощи или поликлиники крупных 
центров. Это приводит к распространению вируса. 
В крупных медицинских учреждениях необходимо 
предотвратить скопление наших граждан, которые 
инфицированы или контактировали с больными. 
Чтобы добиться этого, необходимо в больницах ме-
дицинских факультетов, учебных и исследователь-
ских больницах и даже в районных поликлиниках 
обеспечить взятие проб и их доставку в соответст-
вующие центры. Необходимо обеспечить, чтобы се-
мейные медицинские центры были на связи с наши-
ми гражданами, которые находятся в группе риска. 
В случае появившихся подозрений, мобильные 
медицинские бригады должны сделать забор образ-
цов, необходимых для диагностики. Необходимо 
принять меры для усиления социальной изоляции. 
Особенно нужно поощрять переход на дежурства 
или сменную систему в бизнесе. Необходимо дать 
трехнедельный отпуск для государственных служа-
щих и ввести дежурства, а государственные услуги 
должны предоставляться минимальным количест-
вом персонала», - сказала Акшенер.

Кроме этого, Акшенер поблагодарила медицинских 
работников, которые с большой преданностью ра-
ботают на благо здоровья нации, и отметила, что 
следует принять меры для обеспечения в течение 
этого периода минимум как на три месяца надбавки 
к заработной плате героических бойцов-медиков.

Пакет «Щит экономической стабильности» 

Председатель партии «IYI» Мераль Акшенер про-
комментировала пакет «Щит экономической ста-
бильности», обнародованный президентом Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом: «Хотя пакет и имеет 
положительные стороны, к сожалению, очевидно, 
что он не является социально справедливым и 
не охватывает каждого человека нашей нации. 
Экономический пакет, который предусматривает 
директорам поддержку, а гражданам – одеколон, 
не может удовлетворить потребности нашего 
народа в этот сложный период».

Отметив, что вспышка вируса затронет в первую 
очередь хрупкие экономики мира, что также повли-
яет на экономику Турции, Акшенер заявила, что 
меры, указанные в пакете, являются однодневными.

Акшенер подчеркнула, что малый и средний бизнес 
будет сталкиваться с трудностями в поиске ресурсов 
для погашения отложенного долга, в связи с этим 
после данного процесса должна быть предоставлена 
возможность сократить разрыв, а для этого, по край-
ней мере, для погашения отложенных государствен-

“Önerimiz, harcama garantili hane halkı desteği”

Akşener, 100 milyar liralık bir destek paketinde, 
ihtiyaç sahibi ailelere yalnızca 2 milyar lira ayrılması 
ve bunun dağıtımının şeffaflığıyla ilgili soru işaretleri 
olmasının sosyal devlet anlayışıyla bağdaşmadığını 
ifade etti.

Destek programında vatandaşa doğrudan bir maddi 
destek sağlanması gerektiğini belirten Akşener, şöyle 
konuştu:

“İYİ Parti olarak önerimiz, harcama garantili hane 
halkı desteğidir. Hazine, sıfır faizli bonoları hane hal-
kına, hanenin büyüklüğüne göre orantılayarak dağıt-
sın. Bunun maliyeti açıklanan destek paketinin an-
cak üçte biri kadar olur. Bu bonoyu alan hane halkı, 
ister aylık tüketiminin bir kısmını bu bonoyu paraya 
çevirerek yapsın, isterse saklasın ihtiyacı olduğunda 
kullansın. Bizi dinleyip ihtiyat akçesini bugünler için 
ayırsaydınız, bu önlem kolayca uygulanabilirdi ancak 
artık böyle bir kaynak bulunmadığından finansman 
için İşsizlik Sigorta Fonu ya da Varlık Fonu’nu kul-
lanabilirsiniz. Ayrıca tüketimi canlı tutmak için tüm 
ürünlerdeki KDV oranlarını Haziran ayı sonuna 
kadar sıfırlayın, yılın geri kalanında ise yüzde 50 
indirimli uygulayın. Ücretsiz izne çıkarılan, yevmi-
ye ile çalışan, maaşı yaptığı satışa bağlı olan birçok 
vatandaşımız var. O yüzden eşitlik ilkesi doğrultu-
sunda, onların da kredi kartı, tüketici ve ihtiyaç kredi 
ödemelerinin 3 ay ertelenip, yeniden yapılandırılma-
sı gerekir. Kredi borcu bulunmayan vatandaşlarımız 
için ise elektrik, doğalgaz, su ve internet faturalarını 
mutlaka erteleyin. Ayrıca bu hizmetler üzerindeki 
vergi yükünü de 1 yıllığına kaldırın.”

Meral Akşener, Kısmi Çalışma Ödeneği özelinde 
yapılan değişikliği olumlu ama yetersiz bulduklarını, 
tüm çalışanların kapsama alınması ve işsizlik sigorta 
fonunun kullanılmasında bir an önce kolaylık sağ-
lanması gerektiğini kaydetti.

Bütün emekli maaşlarına aynı şekilde 500 lira zam 
yapılması ve muhtaç aylıklarının 1500 liraya çıkar-
tılması gerektiğini ifade eden Akşener, ihracatçı fir-
malara da 6 ay sıfır faizli ve 1 yıl düşük faizli işletme 
kredisi imkanı sağlanması, KOBİ’lerin Halkbank’a 
olan kredi ödemelerinin 3 ay ertelenmesi, 3 ay so-
nunda 1 yıllık süreç için sıfır faizle yapılandırılması 
gerektiğini belirtti.

Başta turizm olmak üzere, salgından birincil etkile-
necek sektörler için uygun işletme kredilerinin acilen 
uygulamaya konması gerektiğini dile getiren Akşe-
ner, bu destek paketinde öğrenci kredileri ve çiftçi 
borçlarının da yer almadığını aktardı.

Akşener, çiftçilerin Ziraat Bankası’na olan kredi 
ödemelerinin 3 ay ertelenmesi, 3 ay sonunda 1 yıllık 
süreç için sıfır faizle yapılandırılması, öğrenciler için 
de kredi geri ödemelerinin 3 ay erteleyip, yeniden 
yapılandırılması gerektiğine işaret ederek, bankalara 
mutlaka stres testi yapılması ve bankaların sermaye 
yapısının güçlendirici adımlar atılması gerektiğini 
kaydetti.

Meral Akşener, “İYİ Parti olarak toplumsal bir mü-
cadele anlayışı içinde, milletimizin sağlığının korun-
ması ve ekonomik çöküşün önlenmesi konusunda 
hükümetin alacağı doğru ve rasyonel tedbirleri des-
tekleyeceğimizi ilan ediyoruz.” dedi.

KAYNAK:AA

İYİ Parti Genel Başkanı Meral Akşener,  İstan-
bul’daki çalışma ofisinden yaptığı basın açıkla-

masında, koronavirüse karşı alınacak önlemler ile 
ekonomik tedbirlere ilişkin partisinin önerilerini 
anlattı ve Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan›ın 
açıkladığı «Ekonomik İstikrar Kalkanı” paketini 
değerlendirdi. 

Akşener, dünyanın karşı karşıya olduğu Kovid-19 
salgınının Türkiye için de ciddi bir sağlık tehdidi 
haline geldiğini söyledi.

Milletçe el ele verip, büyük bir özenle uzmanların 
uyarılarına uyarak gerekli önlemleri alıp, bu sıkıntı-
nın da atlatılacağını dile getiren Akşener, önlemleri 
almanın, ilerleyen aşamalarda gerekecek adımları da 
zamanında ve yeterli şekilde atabilmenin, salgınla 
mücadelede en önemli silah olduğunu vurguladı.

Sağlık Bakanı Fahrettin Koca’nın düzenli bilgilendir-
meleri sayılmazsa, önlemler konusunda aksamaların 
yaşandığının görüldüğünü savunan Akşener, 22 bin 
vatandaşın Umre’ye gidişine izin verilmesi, dönüşte 
ise boşaltılan öğrenci yurtlarına bu vatandaşların 
yerleştirilmesini eleştirdi.

Akşener, iki ay önce Meclis kürsüsünden “Karantina 
merkezlerini hazırladınız mı?”, “Sahra hastaneleri 
için gerekli hazırlıklar tamam mı?”, “Tanı kitleri 
temin edildi mi?” şeklinde sorular yönettiğini, bu 
soruların yanıtlarının ise şimdi yaşanarak alındığını 
söyledi.

“Tanı merkezlerinin artırılması gerekir”

Akşener, ülkeye 16 tanı merkezinin yetmeyeceğini, 
tanı testleri ve başvuru merkezlerinin acilen ülke 
genelinde yaygınlaştırılması gerektiğini belirterek, 
şöyle devam etti:

“Vatandaşlar büyük merkezlerin acil servislerine 
veya polikliniklerine gitmek zorunda bırakılıyor. Bu 
da virüsün yayılmasına sebep oluyor. Virüsü taşıyan 
ve hastayla temasta olan vatandaşlarımızın büyük 
sağlık kuruluşlarına yığılmalarını engelleyin. Bunu 
sağlamak için tıp fakültesi hastanelerinde, eğitim ve 
araştırma hastanelerinde, hatta semt poliklinikle-
rinde test için örnek alınmasını ve ilgili merkezlere 
ulaştırılmasını sağlayın. Aile sağlığı merkezlerinin, 
risk grubundaki vatandaşlarımızla iletişim halinde 
olmalarını ve şüpheli durumlarda, tanı için gereken 
örneklerin seyyar sağlık ekipleri vasıtasıyla alın-
masını sağlayın. Sosyal izolasyonun artırılması için 
kolaylaştırıcı adımlar atın. Özellikle iş hayatında, 
nöbet veya vardiya sistemine geçilmesini teşvik edin. 
Kamu personelini 3 hafta süre ile izinli sayıp, nöbet 
esası getirerek, kamu hizmetlerinin asgari personelle 
yürütülmesinin önünü açın.”

Akşener, milletin sağlığı için büyük bir özveriyle 
görev yapan sağlık çalışanlarına da teşekkür ederek, 
kahramanca savaş veren sağlıkçılara bu süre zarfında 
en az üç ay süreyle birer maaş prim verilmesi için 
düzenlemelerin yapılması gerektiğini söyledi.

“Ekonomik İstikrar Kalkanı” paketi

İYİ Parti Genel Başkanı Meral Akşener, Cumhurbaş-
kanı Recep Tayyip Erdoğan›ın kamuoyuna ilan ettiği 
«Ekonomik İstikrar Kalkanı» paketine de değinerek, 
«Olumlu bulduğumuz yanları olmakla birlikte, pa-
ketin milletimizin her ferdini kapsayan, toplumsal 
anlamda adil nitelikte olmadığı maalesef ortada. 
Patronlara teşvik, vatandaşa kolonya öngören bir 
ekonomik paket, milletimizin içinde bulunduğu bu 
hassas dönemdeki ihtiyaçlarını karşılayamaz.» dedi.

Salgının öncelikle dünyanın kırılgan ekonomile-
rini etkileyeceğini, Türk ekonomisinin de bundan 
etkileneceğini belirten Akşener, pakette açıklanan 
tedbirlerin ise günü kurtarma anlayışıyla olduğunu 
savundu.

Akşener, KOBİ’lerin ertelenen borçları ödemek için 
kaynak bulmakta zorlanacağını, sürecin sonrasın-
da arayı kapatma imkanı verilmesi gerektiğini dile 
getirerek, bunun için en azından ertelenen kamusal 
yükümlülüklerin ödemeleri için 1 yıl üzerinden vade 
farkı olmaksızın taksitlendirme imkanı sağlanması 
gerektiğini söyledi.

Açıklanan paketin, krizin finansal yükünün ağırlıklı 
olarak KOBİ’lerin ve çalışanların sırtına kalacağını 
gösterdiğini belirten Akşener, tüketiciye yönelik de 
finansal destekler sağlanarak, piyasanın ayakta tutul-
ması gerektiğini anlattı. 

İYİ Parti Genel Başkanı Akşener ‹Ekonomik 
İstikrar Kalkanı› paketini değerlendirdi
İYİ Parti Genel Başkanı Akşener, «İYİ Parti olarak, milletimizin 
sağlığının korunması ve ekonomik çöküşün önlenmesi konusunda 
hükümetin alacağı doğru ve rasyonel tedbirleri destekleyeceğimizi ilan 
ediyoruz.» dedi.

Председатель партии «IYI» Акшенер 
прокомментировала пакет «Щит 
экономической стабильности»
«Партия «IYI» заявляет, что будет поддерживать правильные и ра-
циональные меры, которые будут приняты правительством для за-
щиты здоровья нашего народа и предотвращения экономического 
коллапса», - сказала председатель партии «IYI» Акшенер.
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Единственной едой турецкого солдата 
были оливки и хлеб.

Солдаты разбивали свои лагеря на снегу 
и спали при 35-40 градусах ниже нуля.

С каждым часом увеличивалось число 
людей, которые умерли от замерзания 
или у которых отрывались от холода 
пальцы рук и ног. 

Последняя надежда была на 10-ый кор-
пус, где также находился лейтенант Али 
Сами. Единственный способ быстро до-
браться до Сарыкамыша - это пересечь 
горы Аллаху Акбар.

Когда они подошли к Сарыкамышу, снег еще 
не растаял.

К холоду добавился голод. Так как солдаты 
войск, доставляющих продовольствие, поги-
бли от обморожения, выживших солдат губил 
голод.

Русские не смогли захватить турецкий отряд, 
находившийся в горах Аллаху Акбар.

Потому что они сдались Аллаху намного 
раньше…

Книги, опубликованные автором:

Азербайджано-турецкие отношения в конце 
XX века (Магистерская диссертация, 1999), 
Турция-Азербайджан в век глобализации 
(Докторская диссертация, 2003), Подго-
товка, реализация, мониторинг и оценка 
проектов технической помощи (Квалифи-
кационная работа TIKA, 2004), «Fermanlar: 
Tarihi Hoşgörü ile Yazmak/ Указы: Напи-
сание истории с толерантностью» (2005), 
«Zamanın Durduğu Mekân Ethem Camii ve 
Saat Kulesi/ Место, где время остановилось - 
Мечеть Эфем Бея и Башня с часами» (2005), 
«Arnavutluk’ta Sosyal Hayat «Fotoğraf Albümü»/ 
Социальная жизнь в Албании «Фотоальбом» 
(2006), «Tarihte İz Bırakan Dostluğun Mimarları 
Zogu – Atatürk/ Создатели дружбы, которая 
оставила след в истории, - Зогу и Ататюрк» 
(2007), «Sömürülen Topraklarda Sürgünler ve 
Soykırımlar/ Изгнания и геноциды в оккупи-
рованых землях» (2009, 2013), «Türk Dünyası 
Atlası/ Атлас тюркского мира» (2014), «Balkan 
Harbi’nin Gölgesinde «İşkodra’da Aşk»/ «Лю-
бовь в Шкодре» в тени Балканской войны» 
(роман, 2015), «Dünya Tarihi 1915/ История 
мира 1915» (2015), «Savaşın Kadınları/ Жен-
щины войны» (2017), «Darbelerin Gölgesinde 
«Bir Düğün Gecesi»/ «Брачная ночь» в тени 
переворотов» (2018), «Dut Ağacı: Ahıska’dan 
Geriye Ne Kaldı?/ Тутовое дерево: Что оста-
лось от Ахыски?» (роман, 2018), «Bir İnsan 
ve Sanatçı Olarak II. Abdülhamid»/ Абдул-
Хамид II как человек и художник» (2020), 
«Sarıkamış’tan Nargin Adasına «Karda Ayak 
İzleri»/ «Следы на снегу» из Сарыкамыша на 
остров Наргин» (роман, 2020).

Еще одна новая книга от автора романов 
«İşkodra’da Aşk/ Любовь в Шкодере» и «Dut 

Ağacı/ Тутовое дерево» Тайфуна Атмаджи…

Роман «Karda Ayak İzleri/ Следы на снегу», 
описывающий операцию в Сарыкамыше в 
разных аспектах, был напечатан издатель-
ским домом «Mat Kitap» при издательстве 
«Metamorfoz Yayıncılık».

Сарыкамышская операция вошла в историю 
как борьба, которая из-за сезонных и геогра-
фических трудностей проходила очень драма-
тично. Это война, где была проявлена самая 
большая жертвенность в борьбе за существо-
вание Османского государства.

Роман, написанный автором в результате тща-
тельного и длительного исследования истори-
ческих источников, отличается от остальных 
книг на тему «Сарыкамыш», опубликованных 
на сегодняшний день.

В романе проливается свет на операцию «Са-
рыкамыш» и застывшую тьму прошлого и 
рассказывается о том, как письма, на которых 
до сих пор не акцентировалось внимание, из-
менили ход войны. 

В книге также обсуждается поразительная 
история о жизни в неволе монастырско-
го лейтенанта Али Сами, который раненый 
выжил на заледеневшем холму павших сол-
дат. Его история начинается в Сарыкамыше, 
продолжается в Тбилиси и заканчивается на 
острове Наргин близ Баку.

Великая история любви, которая считается 
неотъемлемой частью человеческого бытия 
даже на войне, привлекает читателя к страни-
цам романа. Когда вы будете читать о любви 
Акифе Ханым, представительницы бакин-
ской интеллигенции, и Али Сами, вы почув-
ствуете уважение по отношению к этой вели-
кой любви и не сможете сдержать слез.

Отрывок из романа:

Сражаться одновременно и с русскими, и с 
природой была нелегко... 

На земле лежал снег высотой больше метра...

На линии борьбы не было турецкой деревни, 
чтобы поставлять необходимые запасы.

Yerde bir metreden fazla kar bulunuyordu...

Savaş hattında ihtiyaç tedarik edilecek Türk 
köyü bulunmuyordu.

Türk askerinin tek yiyeceği zeytin ve ekmekti.

Asker, ordugâhını karlar üstünde kurmuş, 
sıfırın altında 35-40 derecede açıkta uyuyordu.

Donarak ölenlerin ve soğuktan el ve ayak 
parmakları kopanların sayısı her geçen saat 
artıyordu.

Son umut, Teğmen Ali Sami’nin de bulunduğu 
10’ncu Kolordu’daydı. Sarıkamış’a biran evvel 
varmak için tek yol Allah-u Ekber Dağları’nı 
aşmaktı.

Sarıkamış’a yaklaştıklarında kar erimemiş, kar 
ile birlikte onlar da eriyip gitmişti.

Soğuğa bir de açlık eklenmiş, erzak getiren 
birliklerin askerleri de donarak öldüğü için 
açlık sağ kalan askerleri de perişan etmişti.

Ruslar, Allah-u Ekber Dağları’ndaki Türk müf-
rezesini esir almayı başaramadı.

Çünkü onlar, çok daha evvel Allah’a teslim 
olmuşlardı…

Yazarın yayınlanmış kitapları arasında:

 XX. Yüzyıl Sonunda Azerbaycan-Türkiye 
Münasebetleri, (Yüksek Lisans Tezi) (1999),  
Küreselleşme Çağında Türkiye-Azerbaycan, 
(Doktora Tezi) (2003), Teknik Yardım Proje-
lerinin Hazırlanması, Uygulanması, İzlenmesi 
ve Değerlendirilmesi, (TİKA Uzmanlık Tezi) 
(2004), Tarihi Hoşgörü ile Yazmak “Ferman-
lar” (2005), Zamanın Durduğu Mekân Ethem 
Camii ve Saat Kulesi (2005), Arnavutluk’ta 
Sosyal Hayat “Fotoğraf Albümü” (2006), 
Tarihte İz Bırakan Dostluğun Mimarları Zo-
gu-Atatürk (2007), Sömürülen Topraklarda 
Sürgünler ve Soykırımlar (2009, 2013), Türk 
Dünyası Atlası (2014), Balkan Harbi’nin Göl-
gesinde “İşkodra’da Aşk”, (Roman) (2015),  
Dünya Tarihi 1915 (2015), Savaşın Kadınları 
(2017), Darbelerin Gölgesinde, ‘Bir Düğün 
Gecesi’ (2018), Ahıska’dan Geriye Ne Kaldı? 
“Dut Ağacı”, (Roman) (2018), Bir İnsan ve 
Sanatçı Olarak, “II. Abdülhamid”, (2020), 
Sarıkamış’tan Nargin Adasına “Karda Ayak 
İzleri”, (Roman) (2020).

İşkodra’da Aşk ve Dut Ağacı romanlarının 
yazarı, Tayfun Atmaca’dan yeni bir kitap 

daha...

Yazarın kaleme aldığı, Sarıkamış Harekâtını 
farklı yönleriyle anlatan ‘Karda Ayak İzleri’ 
adlı roman, Metamorfoz Yayıncılık bünyesin-
de bulunan Mat Kitap’tan çıktı. 

Sarıkamış Taaruz Harekâtı bu cephede gerçek-
leşen, mevsim ve coğrafi zorluklar nedeniyle 
içinde bir çok dramı barındıran bir mücadele 
olarak tarihi geçer ve Osmanlı Devleti’nin 
var olma mücadelesindeki en üst düzey 
fedakârlıkların gösterildiği bir savaştır.

Yazarın, tarihi kaynakları titizlikle incelediği 
ve uzun bir araştırma neticesinde yayınladığı 
roman, bugüne kadar yazılmış ‘Sarıkamış’ 
konulu kitaplardan farklılık arz ediyor.

 Romanda, ‘Sarıkamış Harekâtına’ ve geçmişin 
buz tutmuş karanlığına ışık tutularak, bugüne 
kadar üzerinde fazla durulmayan mektupların 
savaşın seyrini nasıl değiştirdiği göz önüne 
seriliyor.

Kitap da buzdan örülmüş şehitler tepesinden 
yaralı olarak kurtulan Manastırlı Teğmen Ali 
Sami’nin Sarıkamış’ta başlayan, Tiflis’te devam 
eden Bakü Nargin Adasında son bulan esir 
hayatının çarpıcı hikâyesi ele alınıyor.

Savaşta da olsa insan olmanın vazgeçilmezi 
kabul edilen büyük bir aşk hikâyesi de roma-
nın sayfalarına çekiyor okuru. Bakü münev-
verlerinden Akife Hanım ile Ali Sami’nin aş-
kını okuduğunuzda, bu büyük aşk karşısında 
saygı duyup, gözyaşlarınıza izin vereceksiniz…

Romandan bir kesit:

Ruslarla birlikte doğayla mücadele etmek ko-
lay değildi…
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Sarıkamış’ta başlayan Bakü Nargin Adasında devam eden zorlu bir 
mücadelenin destansı hikâyesi yazıldı...

‘Karda Ayak İzleri’ Hafızalardan 
Silinmeyecek

Написана эпическая история о сложной борьбе, которая началась в 
Сарыкамыше и продолжилась на острове Наргин близ Баку...

Роман «Karda Ayak İzleri» не забудется
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Ankara( Sivil İnisiyatif) Zeliha 
Sorkunlu/  Ankara da üniversite 

eğitimi gören Kırgız öğrenci topluluğu, 
Kırgızistan Türkiye Fahri Konsolosu Dr. 
Mustafa Kurt’u makamında ziyaret ede-
rek istişarelerde bulundular.  
  
Ziyarette Kırgızistan-Türkiye ilişkileri-
nin yanı sıra iki ülke arasındaki ticaret, 
diplomasi, eğitim-öğretim işbirliği ülke-
ler arasındaki ortak çalışmaların rolüne 
değinildi. 
 
Kurt; siz gençler tarihimizi miras bı-
raktığımız gelecek nesilleri yaşatacak 
tohumlarsınız. Ben sizleri çok önemsi-
yorum bunu bilmenizi isterim. Kırgızis-
tan hepimizin ata yurdudur, Kırgızlar 
ise Türk dünyasının kalbidir. Bizlerin 
tarihi, dili, dini bir hiçbir farklılığımız 
yok. Farklı coğrafyanın evlatlarıyız ama 
birbirilerimizin öz kardeşiz.  Türkiye, 
Kırgızistan’ın bağımsızlığını tanıyan ilk 
ülkedir. Türkiye, bağımsızlığından bu 
yana dost ve kardeş ülke Kırgızistan’ın 
her zaman yanında yer almış ve 
Kırgızistan’ın demokratik gelişimi, istik-
rarı ve ekonomik kalkınmasına da her 
zaman destek olmuştur. 
 
Kırgızistan Türkiye Fahri Konsolosu 
olmadan öncede Türk Dünyasına Kal-
bimi vermiş her fırsatta da Türk dün-
yası için çalışmalar yapmış birisiyim. 
Çalışmalarımı hep şu düşünce ve bilinç 
ile yaptım; Türk dünyası birlik içinde 
olursa biz hepimiz daha güçlü oluruz ve 
siz gelecek nesillere bu birlik beraberlik 
tohumlarını miras bırakmış oluruz. Bu-
nun içinde tüm Türk devletlerinin güçle-
rini birleştirip maddi, manevi bağlarının 
gücüyle enerjide, ticarette, ekonomide, 
kültürel faaliyetlerde hep beraber olup 
dimdik ayakta olmaktan geçer. Bunları 
nasıl yapacağız sorusu akla gelebilir el-
bette bunlar iki ülke arasındaki öğrenci 
toplulukları ile sivil toplum kuruluşları 
diasporalar ile biz fahri konsoloslar ve 
büyükelçilikler aracılığı ile olacaktır.   
 
Son imparatorluk halkası olan Osmanlı 
624 sene üç kıtada insanların barış ve 
huzur içinde yaşamasını sağlamış. Ec-
dadımızın yaptığı gibi bizlerde merkeze 
insanı koyarak, bizi biz yapan değerlere 
sahip çıkarak, dünyadaki barış ve kar-
deşliğe katkı sağlayacağımıza inanıyo-
rum. Bizi biz yapan değerlerden biride 
kültürdür; kültür su gibidir akar gider en 
sonunda kendi yatağını bulur.  Bizler bu 
tarihi akış içerisinde kültürel ve siyasi fa-
aliyetlerimizin yanı sıra ticari faaliyetler-
le kardeşlik ilişkilerimizi taçlandırarak, 
Kırgızistan – Türkiye ve Türk dünyası 
arasındaki bağların güçlendirilmesine 
vesile olmalıyız. Dedi.

Анкара (Гражданская инициа-
тива) Зелиха Соркунлу/ Сооб-

щество кыргызстанских студентов, 
которые обучаются в Анкаре, нанесло 
визит почетному консулу Кыргызста-
на в Турции д-ру Мустафе Курту. 
 
В ходе визита были обсуждены 
кыргызско-турецкие отношения, а 
также роль торговли, дипломатии, 
сотрудничества в сфере образования 
и совместных проектов между двумя 
странами.

«Вы, молодежь, - это семена, кото-
рые сохранят будущие поколения, 
наследующие нашу историю. Я хочу, 
чтобы вы знали, я придаю вам осо-
бое значение. Кыргызстан является 
нашей родиной, а кыргызы – сердцем 
тюркского мира. У нас нет никакой 
разницы в истории, языке, религии. 
Мы - дети разных регионов, но друг 
другу мы - братья и сестры. Турция 
является первой страной, которая 
признала независимость Кыргызста-
на. С момента обретения независи-
мости Кыргызстаном Турция всегда 
была рядом с нашей дружественной и 
братской страной и поддерживала де-
мократическое и экономическое раз-
витие Кыргызстана. Еще до того, как 

я стал почетным консулом Кыргыз-
стана в Турции, я отдал свое сердце 
тюркскому миру и при каждой воз-
можности работал на благо тюркско-
го мира. Я всегда делал свое дело со 
следующей мыслью и сознанием: если 
тюркский мир будет един, то мы все 
станем сильнее, и оставим в наслед-
ство будущим поколениям эти семена 
единства. В рамках этого необходи-
мо объединить силы всех тюркских 
государств и с помощью своих мате-
риальных и духовных связей вместе 
и стойко стоять при работе в сфере 
энергетики, торговли, экономики и 
культуры.

Разумеется, может возникнуть во-
прос о том, как мы можем это осуще-
ствить. Это возможно посредством 
студенческих сообществ, неправи-
тельственных организаций и диа-
спор, а также почетных консулов и 
посольств двух стран.

Османская империя, которая явля-
ется последней империей в нашей 
истории, в течение 624 лет обеспе-
чивала мирную и спокойную жизнь 
на трех континентах. Я верю, что мы 
будем способствовать  установлению 
мира и братства во всем мире, ставя 
людей в центр всего и защищая цен-
ности, которые делают нас теми, кто 
мы есть. И культура является одной 
из ценностей, которые идентифици-
руют нас; культура течет как вода и, 
наконец, обретает свое русло.  В этом 
историческом потоке мы должны 
укреплять наши братские отношения 
посредством совместных работ в об-
ласти культуры, политики, а также 
торговли. Мы должны сыграть важ-
ная роль в укреплении связей между 
Кыргызстаном и Турцией, а также 
между тюркским миром в целом», - 
сказал Курт.

KIRGIZ ÖĞRENCİ TOPLULUĞUNDAN,  KIRGIZİSTAN TÜRKİYE 
FAHRİ KONSOLOSUNA ZİYARET
Kırgızistan Türkiye Fahri 
Konsolosu Dr. Mustafa Kurt; 
Kırgızistan hepimizin ata 
yurdudur, Kırgızlar ise Türk 
dünyasının kalbidir.

СООБЩЕСТВО КЫРГЫЗСТАНСКИХ СТУДЕНТОВ 
НАНЕСЛО ВИЗИТ ПОЧЕТНОМУ КОНСУЛУ 
КЫРГЫЗСТАНА В ТУРЦИИ
Почетный консул Кыргызстана 
в Турции д-р Мустафа Курт: 
«Кыргызстан является нашей 
родиной, а кыргызы – сердцем 
тюркского мира».
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инициативы с государственным 
разумом. Действуя организованно в 
координации с соответствующими 
государственными институтами и 
организациями, мы можем в интересах 
нашего государства и нации основать и 
укоренить человеко-ориентированный 
государственный разум в рамках 
концепции «Создай условия для людей, 
пусть государство процветает».

Вкратце наше предложение следующее: В 
срочном порядке должны быть выявлены 
люди и семьи, которые утверждают 
«Прежде всего - моя страна»; 
воспитаны нашими национальными и 
духовными ценностями; направляют 
свою жизнь в соответствии со светом и 
вдохновением, которое они получили 
от нашей истории; имеют правильный 
характер; держат слово; когда дело 
доходит до родины, занимают позицию 
в защиту нашего флага с полумесяцем 
и звездой, следовательно, в защиту 
нашего народа; далеки от повседневной 
политизированности; придерживаются 
100-200-300-летнего государственного 
политического мышления и «посвятили 
себя стране».

Кроме государственных деятелей, 
которые служили нашему государству 
до настоящего времени и посвятили 
свою жизнь родине, народу, вечному 
существованию государства, должны 
быть выявлены и в срочном порядке 
мобилизованы ради службы 
государственному разуму ролевые 
модели, которые находятся в статусе 
«государственных служащих» или 
добровольно посвятили себя стране 
среди гражданских элементов, а также 
семьи интеллигентов.

Эти люди, которые будут выявлены 
в сферах, которые касаются нашей 
внутренней и внешней безопасности, а 
также в области правосудия, политики, 
торговли, бюрократии, технологий, 
здравоохранения, национального 
образования, академической жизни, 
международных отношений, прессы, 
должны получить необходимую 
поддержку и быть активированы в 
качестве государственной стратегии.

Мы также всегда утверждали и 
продолжаем утверждать, что ожидание 
всего от государства является 
ошибочным пониманием, поэтому 
неправительственные организации 
и все слои общества должны вносить 
свой вклад в страну.

Как мы уже говорили в начале, мы 
считаем, что в этом процессе мы сможем 
внести больший вклад в общество со 
стороны государства, синтезируя силу 
добровольной гражданской инициативы 
с государственным разумом и действуя 
очень быстро во многих областях. 
Таким образом, мы быстрее достигнем 
целей на 2023–2071гг. в соответствии с 
пониманием о вечном существовании 
государства.

Мы верим, если государство и 
нация будут идти рука об руку и 
придерживаться веры и понимания 
«государство принадлежит нации», 
то из счастливых людей получатся 
счастливые семьи, из счастливых семей 
– счастливые общества, из счастливых 
обществ – счастливые государства, а 
из счастливых государств будет создан 
счастливый МИР. 

Я желаю скорейшего выздоровления 
больным коронавирусом COVID-19 

в Турции и во всем мире. Кроме этого, я 
хотел бы выразить свою благодарность 
всем медицинским работникам в нашей 
стране и во всем мире.

Турецкая Республика с момента 
ее создания и по сей день, т.е. не 
пройдя и одного века, пережила 
такие противостояния, как правые-
левые, алавиты-сунниты, светские-
антисветские, курды-турки. Недавно 
мы стали свидетелями событий в 
парке Гези, операций с грузовиками 
Национального разведывательного 
управления Турции, предательской 
попытки государственного переворота 
15 июля. К сожалению, сразу же после 
этого, наступили международные 
экономические кризисы, в результате 
чего Турция подверглась тайным и 
открытым санкциям.

Они различными способами 
вмешивались в нашу внутреннюю 
политику, чтобы подорвать нашу 
стабильность. Не сумев поставить 
наш народ на колени, они попытались 
построить террористические государства 
на нашей границе.

Конечно, все не заканчивается на 
вышеперечисленном! Теперь появилась 
болезнь COVID-19. Кто знает, с какими 
проблемами в будущем мы, как народ, 
будем бороться. Бог знает!

Наш народ, конечно же, хорошо знает, 
все то, что произошло за все время 
в нашей стране, регионе и мире, 
неслучайно.

Общественность подтвердит, что между 
государством и народом ни в коем случае 
не может быть дистанции. Великое 
государство - это государство, которое 
существует вместе со своим народом. 
Великое государство - это государство, 
которое идет рука об руку со своим 
народом. Великое государство - это 
государство, которое защищает права 
народа, обеспечивает справедливость и 
его свободу. Великое государство - это 
государство, которое защищает духовное 
и физическое здоровье своего народа.

Мы верим в величие нашего государства, 
настойчивость и усердие наших 
руководителей. В этой связи мы 
считаем, что все соответствующие 
государственные учреждения и 
организации приняли все меры для 
защиты духовного и физического 
здоровья народа и в дальнейшем будут 
принимать всевозможные меры.

Как заявил наш президент, конечно, в 
нашей стране и мире ничего не будет как 
прежде.

Мы как Столичная платформа с момента 
нашего основания в рамках своей 
лоббистской деятельности реализовали 
множество проектов, ориентированных 
на человека.

Заинтересованные лица хорошо знают, 
что в этом сложном процессе мы 
способны связаться со всеми уровнями 
общества в любой области. Мы хотели 
бы напомнить, что с нашими знаниями 
и опытом мы готовы добровольно 
служить нашему государству.

В этом непростом процессе Столичная 
платформа вместе с представителями 
более чем 1200 братских организаций 
гражданского общества будет 
объединять силы гражданской 

aşkın kardeş sivil toplum temsilcisi ile birlikte 
sivil inisiyatif gücünü devlet aklıyla sentezleye-
rek,  devletinizin ilgili kurum ve kuruşlarıyla 
koordineli bir şekilde organize olarak İnsanı 
Yaşat ki, Devlet Yaşasın anlayışı çerçevesinde 
hep beraber insan odaklı yeni bir devlet hafı-
zası var ederek, kalıcı hale getirmemiz devlet 
ve millet menfaatine olacağına inanıyoruz.

Özetle önerimiz; Önce Ülkem diyebilen milli 
ve manevi değerlerimizden beslenen tarihi-
mizden almış olduğu ışık ve ilham doğrultu-
sunda hayatına yön veren, karakter iskeleti 
düzgün ahde vefası olan donanımlı, söz konu-
su vatan olduğunda, tüm renklerin üstünde 
bir duruş sergileyerek, ay yıldızlı bayrağımıza, 
dolayısı ile milletimize sahip çıkacak,  günlük 
politize olmuş siyasetten uzak, devletlerin 
hayatında olan 100-200-300 yıllık bir siyaset 
anlayışı ile ‘’Ülkesine Adanmış’’  bireyler ve 
aileler acil tespit edilmeli. 

Bugüne kadar devletimizde görev almış, tüyü 
yetmemiş yetimlerimizin hakkına göz dikme-
miş yada canlarını vatan, millet, devlet ebed 
müddet için adamış yada o şekilde hizmet 
etmiş devlet adamlarına ilave olarak; devlet 
memuru statüsündeki yada sivil unsurlar ara-
sında gönüllü olarak “Ülkesine Adanmış” rol 
model bu insanlar ve ilim irfan sahibi aileler 
tespit edilmeli ve acil devlet aklına hizmet 
etmek için harekete geçirilmeli.

İç ve dış güvenliğimizi ilgilendiren güvenlik 
alanları başta olmak üzere tüm güvenlik bi-
rimlerinde;  adalette,  siyasette, ticarette, bü-
rokraside, teknolojide,  sağlıkta, milli eğitim-
de, akademik hayatta,  uluslararası ilişkilerde, 
basın dünyasında, hasılı işçisiyle, köylüsüyle, 
memuruyla vs. her alanda tespit edilen bu 
insanlar Devlet terbiyesi doğrultusunda des-
teklenmeli bu kişiler devlet stratejisi halinde 
aktif hale getirilmeli. 

Ayrıca her şeyi devletten beklemenin yanlış 
ve sakat bir anlayış olduğunu sivil toplum 
kuruluşlarının ve toplumun tüm katmanla-
rının elini taşın altına koyması gerektiğini 
de hep savunduk elbette savunmaya devam 
edeceğiz.

Başta söylediğimiz gibi bu süreçte gönüllülük 
esasına uygun sivil inisiyatif gücünü devlet 
aklıyla sentezleyerek bir çok alanda çok hızlı 
hareket ederek devlet eliyle topluma daha fazla 
katkı sağlayacağımıza böylece Devlet Ebed 
Müddet anlayışına uygun 2023-2071 hedefle-
rine daha hızlı ulaşacağımıza inanıyoruz. 

Devletin Sahibi Millettir İnanç ve Anlayışıy-
la Devlet Millet El Ele Olursa; Bizler İnanı-
yoruz ki, Mutlu Bireylerden Mutlu Aileler, 
Mutlu Ailelerden Mutlu Toplumlar, Mutlu 
Toplumlardan Mutlu Devletler, Mutlu Dev-
letlerden Mutlu Bir DÜNYA Oluşur.

Covid-19 hastalığı nedeni ile Dünyada ve 
Ülkemizde bulunan hastalara geçmiş ol-

sun dileklerimi iletiyorum. Ayrıca ülkemizde 
ve dünyadaki tüm sağlık çalışanlarına şükran-
larımı sunuyor kolaylıklar diliyorum.

Türkiye Cumhuriyeti kuruluşundan günü-
müze kadar yani birinci asrını tamlamadan; 
Sağ-Sol, Alevi-Sünni, Laik-Anti Laik, Kürt-
Türk kavgalarını bitirdiğini zannederken, 
yakın tarihte şahit olduğumuz, gezi olayları 
devamında mit tırları operasyonları, 15 Tem-
muz hain darbe teşebbüsü derken, ne yazık ki 
hemen peşinden uluslararası ekonomik krizler 
devreye girdi dolayısıyla Türkiye gizli ve açık 
yaptırımlara maruz kaldı.

İstikrarımızın bozulması için iç siyasetimize 
çeşitli versiyonlarla müdahalelerde bulundu-
lar. Milletimize diz çöktüremeyen güçler yet-
medi, sınırımıza terör devletçikleri kurmaya 
kalktılar.

Tabi ki bu saydıklarımız bunlarla sınırlı değil 
olmayacakta.! Şimdide o sebep, bu sebep Co-
vid-19 hastalığı çıktı.  Kim bilir  millet olarak 
yarınlarda hangi konularla  mücadele etmeye 
savaşmaya devam edeceğiz Allah bilir !

Geçmişten günümüze kadar ülkemizde, böl-
gemizde ve dünyada yaşananların hiç birinin 
tesadüf olmadığını Milletimiz elbette iyi bil-
mektedir.

Kamuoyu takdir edecektir ki, Devlet ile Millet 
Arasında Asla ve Asla Mesafe Olamaz.  Büyük 
Devlet, Milletiyle Var Olan Devlettir. Büyük 
Devlet, Milletiyle El Ele Olan Devlettir. Büyük 
Devlet, Milletinin Hukukunu Koruyan, Ada-
letini Sağlayan, Hürriyeti Hâkim Kılan Dev-
lettir. Büyük Devlet, Halkının Ruh ve Beden 
Sağlığını Koruyan Devlettir.  

Devletimiz büyüklüğüne, yöneticilerimizin 
azim ve gayretine inanıyoruz. Bu çerçevede 
devletin ilgili tüm kurum ve kuruluşlarının 
canla başla halkın ruh ve beden sağlığını koru-
yacak tüm tedbirleri aldığına inanıyoruz. Bun-
dan sonrada her türlü tedbiri elbette almaya 
devam edecektir.

Cumhurbaşkanımızın ifade ettiği gibi ülke-
mizde ve dünyada hiçbir şey eskisi gibi elbette 
olmayacak.

Bizler kuruluşumuzdan günümüze kadar Baş-
kent Platform olarak lobi faaliyetleri çerçeve-
sinde insan odaklı birçok projeye imza attık. 

Bu zor süreçte her alanda toplumun tüm 
katmanlarına ulaşabilecek kabiliyetimizin 
olduğunu ilgililer iyi bilmektedir. Bizler bilgi 
ve tecrübelerimizle bila bedel devletimizin 
emrine amade olduğumuzu buradan yeniden 
hatırlatmak isteriz.

Bu zor süreçte Başkent platformu olarak 1200 

HİÇ BİR ŞEY ESKİSİ GİBİ OLMAYACAK НИЧЕГО НЕ БУДЕТ КАК ПРЕЖДЕ

Dr.MustafaKURT / Д-р. Мустафа КУРТ
BAŞKENT PLATFORMU GENEL BAŞKANI 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СТОЛИЧНОЙ ПЛАТФОРМЫ
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biraz beklemeye alalım. Unutmayalım 
ki Türk hekimleri şifadır, tecrübedir, ka-
biliyettir, fedakarlıktır, umuttur, bütün 
sağlık çalışanlarımız başımızın tacıdır.” 
KAYNAK:AA

524 vatandaşın hayatını kaybettiğine işaret 
eden Bahçeli, “Üstelik her gün ortalama 20 
kişi olay anıyla sonrası dikkate alındığında 
trafik kazalarında can vermiş. O zaman 
Kovid-19 salgınındaki karamsarlık neyin 
nesidir? Bu karamsarlığı devamlı körük-
leyenler neye ve kime hizmet etmektedir? 
Korkuya kapılmanın ne gereği vardır?” 
ifadesini kullandı.

“Virüsten farksızlar ve hezeyan yayıyor-
lar”

Virüsün hafife alınmasını istemediğini, 
sadece korku ve kaygıya sur çekilmesini 
istediğini vurgulayan Bahçeli, şunları kay-
detti:

“Televizyonlardan adeta terör estiren, bilip 
bilmeden toplumun ruh sağlığına zarar 
veren, toplumsal psikolojiyi zedeleyen 
lekeli provokatörlere kulaklarımızı ka-
patalım hem evde kalalım hem de asılsız 
iddiaları ciddiye almayalım. Her konunun 
uzmanı olur mu? Ekranlarda sabitleşmiş 
sabit ve sözde yorumcular gafilce ortalığı 
dedikoduya boğuyorlar. Bunlara tavsiyem 
evlerinden çıkmasınlar, ekranlardan da 
uzak dursunlar. Çünkü virüsten farksızlar 
ve hezeyan yayıyorlar. Cehalet diz boyu. 
Bu sorun aynı zamanda milli güvenlik ve 
toplumsal sağlık sorununa dönüşmek üze-
re. Bunların alayı virüs uzmanı kesilmiş. 
Ne var ki durumları aynen şudur; uzaktan 
baktım yeşil türbe yanına vardım estağfu-
rullah tövbe. Ayıptır, günahtır, rezalettir.”

HDP Diyarbakır Milletvekili Remziye 
Tosun’un yanındaki bir kişiye korona-
virüs salgınıyla ilgili “Hükümet tedbir 
almayarak Kürt halkının ölmesini istiyor” 
şeklinde megafonla Kürtçe anons ettirdiği 
hatırlatılarak, buna yönelik değerlendir-
melerinin sorulması üzerine ise Bahçeli, 
“Bu kepazeliğin, bu ihanetin neresini de-
ğerlendireyim? Sokakta iğrenç bir eylemin 
faili olan bu müfsit şahıs hem Kürt kökenli 
kardeşlerimin hem de Türkiye’nin asıl 
düşmanıdır. İnsanlarımızın arasına kin ve 
nefret tohumları saçan bu bölücünün der-
hal dokunulmazlığının kaldırılarak millet-
vekilliğinden çıkarılması tarihi bir görev-
dir. Bu ve benzeri fitneciler Kovid-19’dan 
daha vahim bir tehdittir. Bu bozguncunun 
takipçisi olacağız.” karşılığını verdi.

MHP Genel Başkanı Bahçeli, değerlen-
dirmelerini şöyle sürdürdü:

“Şunu bir defa açık açık ifade etmek iste-
rim ki Kovid-19’u yeneceğiz. Bunu milli 
birlik ve kardeşlikle başaracağız. Acıda bi-
riz, hastalıkta biriz. Sevinçte biriz, kederde 
biriz. Hiçbir vatandaşımız telaşa kapılma-
sın, Türkiye güçlü bir ülkedir. Türk mil-
leti dualı bir millettir. Su akacak yatağını 
bulacaktır. Ufkumuzu saran sis bulutu ya-
kında dağılacaktır. Kabus bitecektir. Sağlık 
sistemimiz çok güçlüdür. Bugüne kadar 
yapılan yatırımlar boşuna değildir. Birlikte 
başaracağız.

Kovid-19’u yanımızdan yöremizden kova-
cağız. Diyorum ki evde kal ülkem, evinde 
kal milletim, gelecek için sevdiklerimiz 
için kurallara uyalım, birbirimize güvene-
lim, nice büyük kavuşmalar için bugünleri 

MHP Genel Başkanı Devlet Bahçe-
li, gazetecilerin gündeme ilişkin 

sorularını yazılı olarak cevapladı. 

Koronavirüsün kaygıları tırmandırdığı 
hatırlatılarak, bu konudaki gelişmelere 
ilişkin değerlendirmelerinin sorulması 
üzerine Bahçeli, virüse karşı mücadelenin 
sadece Türkiye’de değil tüm dünyada her 
satıh ve sahada verildiğini, tehdidin yerel 
değil küresel, tehlikenin de bölgesel değil 
genel olduğunu belirtti.

Kovid-19’un salgına dönüştüğüne ve 
hiçbir ayrım yapmadığına işaret eden 
Bahçeli, “Salgın küresel olduğuna göre 
mücadele yöntemi de küresel olmalı. Yani 
tüm insanlık ortak bir düşmana karşı ke-
netlenmeli, ön yargılar bir yana itilip ortak 
akıl çemberinde buluşulmalı. Her insan 
bir can taşıyor. Bizim anlayışımıza göre 
insan yaşamalı ki devlet yaşasın. Bundan 
mülhem de ‘Olmaya devlet cihanda bir 
nefes sıhhat gibi.’ bugüne kadar her salgı-
nın önüne nasıl geçilmişse Kovid-19’un da 
önüne geçilecektir.” değerlendirmesinde 
bulundu.

“Virüsten daha tehlikeli olan yalan ve 
uydurma haberler”

Bahçeli, buna herkesin inanmasının bü-
yük bir manevi sorumluluk olduğunu, 
insanlığın bu felaket karşısında aciz ve 
çaresiz olmadığına dikkati çekerek, şöyle 
devam etti:

“Türkiye olarak bu mücadeleyi kazanaca-
ğız. Bundan asla kuşkum yoktur. En az ka-
yıp ve hasarla virüs dönemini atlatacağız 
ancak bilerek veya bilmeyerek mücadeleyi 
sekteye uğratmak isteyenlerin varlığı dik-
katimizi çekiyor. Korku aşılamaya, endişe 
üretmeye özellikle çabalayanların bulun-
ması başlıca sorun. Virüsten daha tehlikeli 
olan yalan ve uydurma haberlerle insanı-
mızın uykularını kaçıranlar bilhassa tele-
vizyon ekranlarında boy gösterip sosyal 
medya mecralarında cirit atıyor. Kovid-19 
hastalığının ülkemizdeki yayılma hızının 
Çin, İran ve İtalya’dan fazla olduğunu söy-
leyen zeka özürlülere, korku tacirlerine, 
musibet tellallarına şu birkaç gün içinde 
epey tesadüf ediyoruz.

Toplam hasta sayımız 9 bin 217. Hayatını 
kaybedenlerin sayısı da 131. Tehlikeyi 
ağırdan almıyorum ama hayatın diğer 
alanlarında, farklı bahane ve nedenlerden 
dolayı, mesela cinayet, mesela doğal afetler 
ve trafik kazalarında hayatlarını kaybe-
den insanlarımızın sayısı ile Kovid-19’dan 
vefat edenleri mukayese edersek bir kaşık 
suda estirilen fırtınayı da fazla zahmete 
girmeden teşhis edebiliriz.”

Bahçeli, 2018’de her gün ortalama 3 bin 
368 trafik kazası meydana geldiğini, bu 
kazalarda da ortalama her gün 19 kişinin 
hayatını kaybettiğini, 2018’in tamamında 
meydana gelen 1 milyon 229 bin trafik 
kazasında, 6 bin 675 kişinin hayata veda 
ettiğini, 307 bin kişinin yaralandığını ha-
tırlattı.

2019’da gerçekleşen 418 bin trafik kazasın-
da 286 bin kişinin yaralandığına ve 2 bin 

MHP Genel Başkanı Bahçeli’den koronavirüs 
değerlendirmesi: Türkiye olarak bu mücadeleyi 
kazanacağız
MHP Genel Başkanı Bahçeli, koronavirüsle mücadeleye ilişkin, «Türkiye olarak bu mücadeleyi 
kazanacağız. En az kayıp ve hasarla virüs dönemini atlatacağız ancak mücadeleyi sekteye uğratmak 
isteyenlerin varlığı dikkatimizi çekiyor.» ifadesini kullandı.

İnsanlığın bittiği, toplumların dejenere 
olduğu, alçaklığın ve namussuzluğun 

hat safhada bulunduğu, acımasızlık ve 
gaddarlığın çok ileri boyutlara ulaştığı 
günümüzde, gözle görülmeyecek kadar ufak 
bir virüs tüm dünyayı kasıp kavuruyor.

Nedir bu felaket? 

Dev gibi insanlar bu ufacık virüsle nasıl 
mücadele edemiyorlar? 

Akıl sır ermiyor. 

Tüm Dünya devletleri seferberlik 
halindedirler. Çare arıyorlar. Çaresizdirler. 
Korku ve telaş içindedirler. 

Herkesi ölüm korkusu sarmış... 

O atom bombalarını yapanlar, o hidrojen 
bombalarını yapanlar, O nükler bombaları 
yapanlar, patlattıkları her bomba ile 
milyonlarca günahsız insanı katleden 
alçaklara diyorum!

Gücünüz yetiyorsa virüsü de yok edin.

Virüs İnsanlar kadar adaletsiz değildir. 

Adildir. 

Zengin fakir gözetmez. 

Herkese eşit mesafededir. 

Ancak dünyayı yöneten, insanlıktan 
uzaklaşmış, insan görünümünde bulunan, 
parayı çok seven, insanları sevmeyen 
alçaklara diyor ki; hadi paranız sizi 
kurtarsın. 

Kapitalist sistemin acımasız bir şekilde nihai 
hedefine doğru gidişi, dünyamızda bir avuç 
mutlu azınlık ve milyarlarca mutsuz insanın 
var oluşunun işaretidir. 

Unutmayalım!

Dünyanın tüm ülkelerinde varlığını 
devam ettiren koronavirüs geri adım 
atmamaya kararlıdır. 

Giderek de gelişmektedir. 

Dünya ekonomisini alt üst ederek,  
her ülkeyi milyar dolarlarca zarara 
uğrattığını, herkes yaşayarak görüyor. 

Tramp’da korkuyor. 

Papa’da korkuyor. 

Putin’de korkuyor. 

Şi Cinping’de korkuyor. 

Merkel’de korkuyor. 

Macron’da korkuyor. 

İDRİS ORTAKAYA

KORONAVİRÜS 
BEDEL Mİ 
ÖDETİYOR?

Suudinin Faşist Selmanı’da, Mısırın 
diktatörü Sisi’de korkuyorlar. 

Yani bu ufacık virüsten korkmayan yok. 

Birleşmiş Miletlerin beş daimi üyeleri, 
NATO, Cento herkes korkuyor. 

S 400’ ler Patroitler vız gelir trıst gider. 

Acaba insanlığını yitirmiş, insana 
benzeyen zalim ve gaddar alçaklar bu 
olaydan bir ders çıkarırlar mı? 

Çok umutlu değilim. 

Yine de düşündüklerimi aktarmaya 
çalışacağım. 

Ben kişisel olarak zalimlerin, 
haksızların bu dünyada yaptıklarının 
bedelini ödemeden gitmeyeceklerine 
inananlardanım. 

Herkes ettiğinin bedelini bu dünyada 
ödüyor. 

Onlar ki; yaptıkları pislikten , 
gaddarlıktan, zalimlikten başlarına 
gelenleri, yaptıkları kötülüklerin karşılığı 
olduğunu düşünmezler. 

“A’raf Suresi 179 Ayet” aynen şöyle: 
“Bunların kalpleri vardır ama onlarla 
kavrayamazlar, gözleri vardır ama 
onlarla göremezler, kulakları vardır 
ama onlarla işitemezler.” 

Evet, değerli okurlarım, bu kainat 
sahipsiz değil. 

Onun bir sahibi vardır. 

Biz ona, yüce yaradan, ALLAH diyoruz. 

Allahın hikmetini anlayamayan, onun 
gücüne inanmayanların gözlerine 
parmaklar da sokulsa yine de  anlamazlar. 

Koronavirüs hoş gelmiş sefa gelmiş, ama 
bizden uzak olsun. 

İnsanlığa, mazlumlara fazlaca zarar 
vermesin. Ancak kendilerini Dünyanın 
efendisi olarak gören o zalim alçakların 
yüreklerine ölüm korkusu saldığı 
için sevimsiz virüse teşekkür ederiz. 
Azgınlaşan insanlığa arada bir kendini 
göster. Şimdi yolun açık olsun güle güle 
git.

Tüm kötülüklerden Yüce Allah’a 
sığınırım. 

Saygılarımla… 
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воссоединений! Не нужно забывать, что 
турецкие врачи – это исцеление, опыт, 
навык, жертвенность, надежда. Все наши 
медицинские работники являются нашей 
ценностью и гордостью». ИСТОЧНИК: AA

вий 286 тысяч человек получили ранения 
и 2 524 человека погибли, Бахчели заявил: 
«Так что за пессимизм касательно вспышки 
пандемии COVID-19? Чем и кому служат 
те, кто постоянно подпитывает этот песси-
мизм? Зачем нужно поддаваться панике?».

«Они ничем не отличаются от вируса и 
распространяют бред»

Бахчели подчеркнул, что он не желает, что-
бы вирус воспринимался легкомысленно, 
но хотел бы оградить людей от лишней 
паники и тревоги.

«Не нужно слушать провокаторов, которые 
через телевизоры буквально терроризи-
руют людей, осознанно или неосознанно 
наносят ущерб психическому здоровью 
общества и подрывают социальную пси-
хологию. Давайте оставаться дома и не 
принимать всерьез ложные утверждения. 
Можно ли быть экспертом по каждому во-
просу? Так называемые диванные критики 
и комментаторы, чей взор застыл на экра-
нах, бесцеремонно заполняют все сплет-
нями. Мой им совет, не выходить из дома 
и держаться подальше от экранов. Потому 
что они ни ничем не отличаются от вируса 
и распространяют бред. Невежество ог-
ромно. Эта проблема также превращается 
в вопрос национальной безопасности и 
социального здоровья. Это позор, грех, 
безобразие», - заявил он.

Напомнив, как депутат HDP от провин-
ции Диярбакыр Ремзийе Тосун заставила 
рядом стоящего человека объявить в ме-
гафон касательно вспышки коронавируса, 
что «правительство не принимает мер и 
хочет, чтобы курдский народ умер», жур-
налисты попросили прокомментировать 
данную ситуацию.

«Как я должен комментировать это бес-
честье, это предательство? Этот человек, 
совершивший отвратительную акцию, 
является истинным врагом как наших бра-
тьев-курдов, так и Турции. Необходимо 
лишить неприкосновенности и снять депу-
татские полномочия с этого подстрекателя, 
который распространяет ненависть и зло-
бу среди нашего народа. Подобные бала-
муты представляют собой более серьезную 
угрозу, чем COVID-19. Мы будем следить 
за ними», - ответил Бахчели.

Председатель MHP Бахчели продолжил 
следующим образом:

« Я бы хотел еще раз прояснить и открыто 
заявить, что мы победим COVID-19. Мы 
добьемся этого с помощью национального 
единства и братства. Мы едины в боли, 
едины в болезни. Мы едины в радости, 
едины в печали. Ни один гражданин не 
должен поддаваться панике, Турция - силь-
ная страна. Турецкий народ поддерживают 
молитвы. Вода найдет свое русло. Туман, 
окружающий наши горизонты, скоро рас-
сеется. Кошмар закончится. Наша система 
здравоохранения очень сильна. Инвести-
ции, сделанные по сегодняшний день, не 
напрасны. Мы добьемся успеха вместе.

Мы прогоним COVID-19 из нашего ре-
гиона. Я повторяю, оставайся дома, моя 
страна, оставайся дома, мой народ! Сле-
дуйте правилам ради нашего будущего, 
ради наших близких. Доверяйте друг 
другу! Подождем немного ради великих 

Председатель Партии национального 
движения (MHP) Девлет Бахчели 

в письменном виде ответил на вопросы 
журналистов касательно повестки дня. 

Напомнив, что коронавирус усиливает тре-
вогу, журналисты попросили прокоммен-
тировать развитие событий в данном во-
просе. В ответ Бахчели заявил, что борьба 
с вирусом ведется не только в Турции, но и 
во всем мире, угроза является глобальной, 
а не локальной, а опасность общей, а не 
региональной.

Отметив, что COVID-19 превратился в 
пандемию и не делает никаких различий, 
Бахчели подчеркнул: «Поскольку пандемия 
носит глобальный характер, метод борьбы 
также должен быть глобальным. Другими 
словами, все человечество должно объеди-
ниться против общего врага, предрассудки 
должны быть отброшены, а также должно 
быть достигнуто единое мнение. Каждый 
человек несет в себе жизнь. В нашем пони-
мании, чтобы существовало государство, 
люди должны жить. Нет ничего важнее 
здоровья. COVID-19 будет предотвращен, 
так же как и любая другая эпидемия была 
предотвращена до сегодняшнего дня».

«По сравнению с вирусом более опасными 
являются ложные и поддельные новости»

Отметив, что вера в победу в этой борьбе 
- великая духовная ответственность для 
всех, и человечество не бессильно и не бес-
помощно перед лицом этой катастрофы, 
Бахчели продолжил: 

«Турция победит в этой борьбе. Я не сом-
неваюсь в этом. Мы переживем вирусный 
период с наименьшими потерями и ущер-
бом, но наше внимание привлекает при-
сутствие тех, кто осознанно или неосоз-
нанно хочет сорвать эту борьбу. Основная 
задача - найти тех, кто особенно стремится 
привить страх и вызвать панику. Те, кто 
своими ложными и сфабрикованными 
новостями лишили народ сна, намного 
опаснее вируса. Особенно они активны на 
экранах телевизоров и в социальных сетях. 
В последние дни мы часто сталкиваемся 
с умственно отсталыми людьми, нагнета-
телями паники и вестниками несчастий, 
которые говорят, что скорость распростра-
нения болезни COVID-19 в нашей стране 
быстрее, чем в Китае, Иране и Италии.

Общее количество больных в нашей стра-
не - 9 217. Число погибших составляет 131 
человек. Я не пренебрегаю опасностью, но 
если сравнить с числом погибших людей 
в других сферах из-за разных причин, на-
пример, таких как убийства, стихийные 
бедствия и дорожно-транспортные про-
исшествия, то очевидно, что количество 
жертв коронавируса COVID-19 ничтожно 
мало».

Бахчели напомнил, что в 2018 году ежед-
невно в среднем происходило 3 368 дорож-
но-транспортных происшествий, и в этих 
авариях ежедневно погибало в среднем 19 
человек, а в течение 2018 года всего про-
изошло 1 млн. 229 тысяч дорожно-транс-
портных происшествий, где погибло 6 675 
человек и 307 тысяч человек получили 
ранения. 

Отметив, что в 2019 году в результате 418 
тысяч дорожно-транспортных происшест-

Председатель MHP Бахчели прокомментировал 
ситуацию с коронавирусом: Турция победит в этой 
борьбе
Председатель MHP Бахчели прокомментировал борьбу с коронавирусом: «Турция победит в этой 
борьбе. Мы переживем вирусный период с наименьшими потерями и ущербом, но наше внимание 
привлекает присутствие тех, кто хочет сорвать эту борьбу». 

В современном мире, где человечность 
исчерпана, общества дегенерировали, 
подлость и недобросовестность 
находятся на грани, а жестокость и 
свирепость достигли очень высоких 
уровней, невидимый крошечный вирус 
разрушает весь свет.
Что это за бедствие? 
Как же огромные люди не могут 
побороть этот небольшой вирус? 
В уме не укладывается суть 
происходящего. 
Все государства в мире находятся в 
режиме мобилизации. Они пытаются 
найти пути решения. Они беспомощны 
и находятся в страхе и суете. 
Страх смерти окружил всех... 
Я обращаюсь к тем, кто изобрел 
атомные бомбы, к тем, кто создал 
водородные бомбы, к тем, кто 
придумал ядерные бомбы, к негодяям, 
которые с каждой взорванной бомбой 
убивают миллионы безгрешных людей!
Если у вас достаточно сил, то 
ликвидируйте вирус.
В отличие от людей, вирус более 
справедлив.
Он не разделяет на богатых и бедных. 
Он относится ко всем одинаково.
Тем не менее, он будто говорит 
негодяям, которые правят миром и 
отдалились от человечности, лишь 
внешне кажутся людьми, любят деньги 
и не любят людей: «Пусть ваши деньги 
спасут вас». 
Не нужно забывать!
Коронавирус, который продолжает 
существовать во всех странах мира, 
полон решимости не отступать. 
Он все больше и больше 
распространяется.
Каждый стал свидетелем того, как он, 
перевернув мировую экономику с ног 
на голову, нанес каждой стране ущерб 
в миллиарды долларов.
И Трамп боится.
И Папа Римский боится. 
Напуган и Путин.
И Си Цзиньпин, и Меркель, и Макрон. 
Даже саудовский фашист Салман и 
египетский диктатор Сиси напуганы. 
Нет никого, кто не боялся бы этого 
крошечного вируса. 

ИДРИС ОРТАКАЯ

КОРОНАВИРУС 
ЗАСТАВЛЯЕТ 
РАСПЛАЧИВАТЬСЯ?

Пять постоянных членов ООН, 
НАТО, СЕНТО - все боятся.
Извлекут ли урок из этой 
ситуации жестокие и свирепые 
негодяи, которые утратили свою 
человечность и лишь внешне 
напоминают людей?
Сомневаюсь в этом.
Я попытаюсь еще поделиться своими 
мыслями. 
Я лично считаю, что все нарушители 
и несправедливые люди не 
упокоятся, пока не расплатятся за то, 
что они сделали в этом мире.
Каждый платит цену за совершенное 
в этом мире.
Они не думают, что то, что 
произошло с ними, является 
результатом пакостей, зверства, 
жестокости и зла, которые они 
совершили.
В суре аль-Араф говорится: «У них 
есть сердца, которые не разумеют, 
и глаза, которые не видят, и уши, 
которые не слышат». 
Да, уважаемые читатели, у этой 
вселенной есть хозяин.
Мы называем его Всемогущим 
Творцом, АЛЛАХОМ. 
Те, кто не могут осознать мудрость 
Аллаха и не верят в его силу, все 
равно не осознают всего, даже если в 
их глаза засунуть пальцы. 
Добро пожаловать коронавирусу, но 
пусть он держится подальше от нас.
Да не нанесет он сильный вред 
человечеству и угнетенным. Тем 
не менее, мы благодарим этот 
неприятный вирус за то, что он 
поселил страх смерти в сердца 
жестоких негодяев, которые 
считают себя хозяевами мира. 
Время от времени показывай себя 
неугомонному человечеству. А 
теперь доброго пути тебе, прощай.
Я прибегаю к Всемогущему Аллаху 
от всякого зла.

С уважением… 
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Kılıçarslan, Metehan, Bilgehan, Atilla, Sela-
hattin, Baybars, Fatih gibi isimler koymaya 
devam etti. Savaş’ta Yavuz, barışta Yunus 
olduk. Dosta güven, düşmana korku verdik. 
Mazluma umut, zalime adalet olduk. Bütün 
dünya gibi bizde yine bir Çin fitnesi ile karşı 
karşıya kaldık.

Ahi Teşkilatlarının gayretleri, devlet ve mil-
let dayanışması ile her zaman el ele vererek 
zorlukların üstesinden geldik. Çok kısa za-
manda yeniden daha güçlü ayağa kalkmayı 
bildik. Farklılarımızı değil, ortak değerleri-
mizi ön plana çıkartalım. Bunu yine yapa-
biliriz. 

Milli Seferlik Ruhuyla, Bismillah diyerek 
yeniden daha güçlü bir irade ve azimle 
başlayalım. Öneriler çoğaltılabilir. Teknik 
konular, uzmanları tarafından daha detaylı 
incelenebilir, geliştirilebilir. Herkes standart 
düşünüyor, kalıpların dışına çıkmıyor. Böyle 
zamanda aykırı fikirleri’de dikkate almak 
gerekir.

Tarihte sayısız medeniyetler, imparatorluk-
lar, devletler, beylikler, atabeylikler kurmuş 
bir milletin evlatları bu zor durumdan da 
kısa sürede daha da güçlenerek çıkacaktır 
evelallah. Vesselam...

ga da iyi bir yönetim gösterdiğimizi düşünü-
yorum. Emeği geçen bakanlarımızı ve kamu 
personelimizi yürekten tebrik ediyorum. 
Büyük bir fedakârlık gösterdiler. Şimdi karşı 
hamle yapma zamanı.

Milli ve Manevi değerlerimizi de unutma-
yalım. Tevbe, Salavat, Tevhid, Ezan, Dua, 
Zikir, Tezekkür ve Tefekkürü ihmal etme-
yelim. Kur’an ve Ezan da büyük bir manevi 
enerji var çokça okunmalı. Küçük meseleleri 
büyütmeyelim, özür dilemekten imtina et-
meyelim, helalleşelim. 

Gidecek başka bir yerimiz yok. Başka bir 
Türkiye de Yok. Yapılacak ve söylenecek çok 
söz var. Tarihte çok daha büyük felaketler 
yaşadık, devletlerimizi kaybettik, her şeyi-
mizi kaybettik ama umudumuzu hiçbir za-
man kaybetmedik. Metetürk’ten Atatürk’e ne 
devletlerimiz yıkıldı. 

Bilge Vezirler Tonyukuk ve Nizamimülk’ün 
uyarılarını unuttuk. Çin fitnesi ile Hun, 
Göktürk ve Uygur Devletlerimiz kısa sürede 
zayıfladı ve yıkıldılar. Moğol istilası, haçlı 
seferleri, doksan üç harbi ve birinci, ikinci, 
üçüncü dünya savaşı gibi ne ağır badireler 
atlattık. Buna rağmen milletimiz hiçbir 
zaman umudunu yitirmedi ve çocuklarına 
Muzaffar, Gazanfer ve Mücahit, Alparslan, 

var neden sınırlandırıyoruz. Daha etkili 
kullanalım, daha geniş bir alana yayalım. Bir 
çok alanda büyük fayda sağlayacaktır. Yapı-
lacak çok var. Bunu yapacak akıl, insan ve 
iman ve imkânımız var.

AB, BM, NATO, AGİT gibi uluslararası ku-
ruluşlarda bir çözülme olabilir. Avras Birliği, 
Avrasya Birliği, Akdeniz ve Karadeniz Eko-
nomik İşbirliği Teşkilatı kurulabilir. Türk 
Keneşi ve D-8 gibi kuruluşları alternatif ola-
rak düşünebiliriz. Ortak Ticaret Bölgesi ve 
yeni para birimi geliştirilebilir. Türkiye’nin 
çok sayıda alternatifi var. Duruma göre en 
uygun olan tercih edilmelidir.

Merkez Bankası ve Darphaneye para basma 
yetkisi verilmeli, bu süreç bitine kadar ihti-
yaç olduğu kadar kullanılmalıdır. Piyasanın 
sarsılması engellenmeli. Altın ve gümüş 
para da düşünülmeli. Bu öneriler alternatif 
olarak değerlendirilmelidir. AB ve ABD 
Merkez Bankaları bu seçeneği kullanmaya 
başladı. Kamu ve Özel Bankalar daha fazla 
fedakârlık yapmalı. Faizsiz kredi imkanları 
araştırılmalıdır. Kredi kefalet sistemi geniş-
letilebilir.

Olumsuz durumlar için kriz yönetimi çalış-
malıyız. Bir kriz varsa tehdit vardır, fırsatta 
olabilir. Fırsata dönüştürülebilir. Bu ilk dal-

Küresel Biyopolitik bir saldırı ile karşı 
karşıya kaldık. Pandemiden bütün 

dünya gibi bizde olumsuz etkilendik. Şimdi 
komplo teorilerini bir kenara bırakalım 
ve kalıcı çözümleri hızla hayata geçirelim. 
Akl-ı Selim, Kalb-i Selim ve Zevk-i Selim 
hareket edelim. İlim, İrfan ve Hikmet ve 
gayretle yol alalım.

Devlet ve Millet el ele verip bu afeti en az 
hasarla ve en kısa sürede atlatabiliriz.

Maddi ve Manevi tedbirleri birlikte alma-
lıyız. Bilim kurulu ve kamu yöneticilerinin 
uyarılarına harfiyen uyalım.

Millî Seferberlik İlan Edilmeli. Panik ve 
korku havasını dağıtalım. Önce sakin ve 
sabırlı olalım. Yetkililerin uyarılarını dikkate 
alalım, görevlilere yardımcı olalım. İşleri 
kolaylaştıralım. 

Kızılay ve AFAD koordinasyonun da yar-
dımlar dağıtılmalıdır. Yerel Yönetimler, İş 
Dünyası, Sanatçılar, STK’lar koordine edil-
meli ve gıda ve sağlık ihtiyacı olan aileler 
tesbit edilmeli ve yardım edilmeli. Zekât teş-
vik edilmeli ve devlet toplayıp dağıtmalıdır.

Hıv-aids, şarbon, zika, nipa, ebola, sars, 
mers, domuz gribi, kuş gribi, sarı humma, 
veba, afrika domuz vebası, kırım kongo gibi 
bundan çok daha olumsuz badireler atlaktık, 
Allahın izni ve yardımı ile bunu badireyi de 
atlatırız. Buna inancımız tamdır.

Medya’da, sosyal medya’da ve youtube’de 
stratejist, analist ve teorisyen geçinen felaket 
tellâllarına esir olmayalım. Bunlar virüsten 
çok daha tehlikeli ve çok daha hızlı yayılı-
yorlar. Algı yönetimine kapılmayalım. Cep 
telefonları ile görüşmeleri mümkün oldukça 
kısa tutalım. Uyuduğumuz odaya kesinlikle 
koymayalım.

Türkiye bu durumdan güçlenerek çıkacaktır. 

Temizlik, hijyen ve karantina kurallarına 
uyalım, azami hassasiyet gösterelim. Uy-
mayanları da kırmadan uyaralım. Sosyal 
izalasyona dikkat edelim. İhtiyaç olmadıkça 
dışarıya çıkmayalım.

Büyükşehirlerden memleketine, köyüne gi-
denler orada da karantina şartlarına dikkat 
etmeli, o bölgelerimizdeki yerel yöneticiler 
uyarılmalıdır.

Gıda, tarım ve yüksek teknolojik ürünler 
üretmeliyiz. Buna bağlı olarak yeni iş kolları 
geliştirmeliyiz. Tarıma dönelim, hayvancılığı 
destekleyelim. Köyleri güçlendirelim, tarıma 
uygun kamu arazilerini kullanıma açalım. 
Yerli tohuma dönelim. Takibini de yapalım 
tabi tarım ve hayvancılık desteği alan gidip 
ev yada otomobil almasın.

Suyu, elektriği, doğalgazı idareli kullanalım. 
Şimdi ekim zamanı, çiftçilere faizsiz kredi ve 
ucuz iş gücü temini için yardımcı olunma-
lı. Bütün tarlalar ekilmeli, tohum ve gübre 
desteği sağlanmalı. Günlük çalışan, kira da 
işyeri ve evi olanlar için destek ve vergi mu-
afiyeti gibi destekler sunulmalı.

Yeraltı ve yerüstü değerlerimizin tamamı 
kullanılmalıdır. Nükleer enerji ve yenilene-
bilir enerji çalışmaları devam etmelidir. Bor, 
toryum, kaya gazı, kaya tuzu, doğalgaz, pet-
rol gibi yeraltı kaynaklarımızı kullanalım. 
Elimizde kenevir gibi çok önemli bir kaynak 

Millî Seferberlik..! Şener Mengene
Stratejist/Araştırmacı-Yazar
Strateji Enstitüsü Genel Müdürü
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духовная энергия, нужно больше 
читать их. Не будем увеличивать 
маленькие проблемы. 

Нам больше некуда идти. Нет другой 
Турции. Есть много чего сказать и 
сделать. В прошлом мы пережили 
гораздо большие катастрофы, мы 
потеряли наши государства, мы 
потеряли все, но мы никогда не теряли 
надежду. Сколько наших государств 
были разрущены со времен Мететюрка 
до Ататюрка?

Мы забыли о наставлениях Бильге-
кагана, Тоньюкука и Низамимюлка. С 
вмешательством Китая наши Гуннское, 
Гек-тюркское и Уйгурское государства 
были ослаблены и рухнули за короткое 
время. Мы пережили тяжелые битвы, 
такие как монгольское вторжение, 
крестовые походы, Русско-турецкую 
войну, а также Первую, Вторую и 
Третью мировые войны. Несмотря 
на это, наш народ никогда не терял 
надежду и продолжал давать своим 
сыновьям такие имена, как Музаффар, 
Газанфер, Муджахид, Алпарслан, 
Кылычарслан, Метехан, Билгехан, 
Атилла, Селахаттин, Байбарс, Фатих. 
Другу мы вселяли уверенность, а 
врагу – страх. Мы стали надеждой для 
угнетенных и справедливостью для 

жестоких. Как и весь мир, мы снова 
столкнулись с китайским злом.

Мы всегда преодолевали 
трудности, идя рука об 
руку, за счет усилий 
братских организаций 
и солидарности 
государства и народа. За 
очень короткое время 

мы научились вновь 
становиться сильнее. 

Необходимо поставить на 
передний план наши общие 

ценности, а не наши различия. 

Нужно начать заново с более сильной 
волей и решимостью. Предложения 
могут быть расширены. Технические 
вопросы могут быть рассмотрены 
более подробно и разработаны 
специалистами. Каждый думает 
стандартно и не выходит из рамок. В 
такое время необходимо учитывать и 
противоречивые идеи.

Дети нации, которая в истории создала 
бесчисленные цивилизации, империи, 
государства и княжества, за короткое 
время выйдут из этой сложной 
ситуации еще более сильными. 

быть найдено решение. Могут 
быть созданы Евразийский союз, 
Средиземноморское и Черноморское 
организации экономического 
сотрудничества. Мы можем 
рассматривать такие организации, 
как Тюркский совет и D-8, в 
качестве альтернативы. Могут быть 
разработаны совместная торговая 
зона и новая валюта. У Турции есть 
множество альтернатив. В зависимости 
от ситуации следует выбрать наиболее 
подходящий вариант.

Центральный банк и монетный двор 
должны быть уполномочены печатать 
деньги, и до конца этого процесса 
они должны работать ровно столько, 
сколько необходимо. Встряхивание 
рынка должно быть предотвращено. 
Также должны быть учтены 
золотые и серебряные монеты. Эти 
предложения следует рассматривать 
как альтернативу. Центральные банки 
ЕС и США начали использовать эту 
опцию. Государственные и частные 
банки должны приносить больше 
пожертвований. Должны быть изучены 
возможности беспроцентного кредита. 
Система залогового кредита может 

быть продлена.

Мы должны 

работать 
над кризисным 
управлением в 
неблагоприятных ситуациях. Если 
есть кризис, то есть угроза, но также 
может быть найдена и возможность. 
Это может быть превращено в 
возможность. Я искренне благодарю 
наших министров и общественных 
деятелей, которые вносят свой вклад. 
Они показали большую жертвенность. 
Теперь пришло время сделать 
ответный ход.

Не будем забывать наши 
национальные и духовные ценности. 
Нельзя пренебрегать раскаянием, 
благословением, единобожием, азаном, 
молитвой, зикром, созерцанием. 

В Коране и азане есть великая 

управляющие в этих регионах должны 
быть предупреждены.

Мы должны производить продукты 
питания, сельскохозяйственные и 
высокотехнологичные продукты и в 
соответствии с этим развивать новые 
направления бизнеса. Нужно укрепить 
села и сделать общественные земли 
пригодными для сельского хозяйства. 
Конечно же, мы будем контролировать, 
чтобы те, кто получает поддержку для 
сельского хозяйства и животноводства, 
не тратили средства на покупку домов 
или машин.

Необходимо экономно использовать 
воду, электричество и природный газ. 
Сейчас время посева, нужно помочь 
фермерам получить беспроцентные 
кредиты и дешевую рабочую силу. 
Все поля должны быть засеяны, 
поэтому необходимо помочь с 
семенами и удобрениями. Тем, кто 
работает на ежедневной оплате, 
арендует жилье или рабочее место, 
должна предоставляться поддержка, 
такая как освобождение от налогов. 
Должны быть использованы все 
наши подземные и поверхностные 
ресурсы. Исследования в области 
ядерной и возобновляемой энергетики 
должны продолжаться. Необходимо 

использовать наши 
подземные ресурсы, 
такие как бор, торий, 

каменный газ, 
каменная соль, 

природный газ, 
нефть. У 

нас есть очень важный 
источник, такой как 
конопля, почему мы его 

ограничиваем? Нужно 
использовать все более 
эффективно. Это принесет 
большую пользу во многих 
сферах. Есть много дел. У 
нас есть разум, человеческий 
ресурс, вера и возможности, 
чтобы осуществить это.

В таких международных 
организациях, как 

ЕС, ООН, НАТО, 
ОБСЕ, 

может 

Мы столкнулись с глобальной 
биополитической атакой. 

Пандемия оказала негативное влияние, 
как на весь мир, так и на нас. Сейчас 
необходимо отбросить домыслы о 
теориях заговора и быстро внедрить 
долгосрочные решения. Мы должны 
действовать разумно, с чистым 
сердцем и удовольствием и проявить 
усердие и мудрость. 

Если государство и народ будет идти 
рука об руку, то мы сможем пережить 
эту катастрофу с наименьшим 
ущербом и в кратчайшие сроки.

Мы должны вместе принять 
материальные и духовные 
меры. Давайте подчиняться 
предупреждениям научного комитета 
и государственных руководителей.

Должна быть объявлена национальная 
мобилизация. Нужно нарушить 
атмосферу паники и страха. Прежде 
всего, мы должны быть спокойны 
и терпеливы. Необходимо учесть 
предупреждения чиновников и 
помогать служащим, тем самым 
упрощая наши дела.

Помощь должна распространяться при 
координации Красного полумесяца 
и Управления по чрезвычайным 
ситуациям (AFAD). Местные органы 
власти, деловой мир, представители 
искусства и НПО должны работать в 
координации, после выявления семей 
с потребностями в еде и проблемами 
в здоровье им должна быть оказана 
помощь. Следует поощрять закят, а 
государство должно собирать его и 
распространять нуждающимся.

Мы пережили гораздо более сложные 
испытания, такие как ВИЧ-СПИД, 
сибирская язва, вирусы Зика, Эбола, 
SARS, MERS, свиной грипп, птичий 
грипп, желтая лихорадка, чума, 
африканская чума свиней, лихорадка 
Крым-Конго. С разрешения и 
помощью Аллаха мы справимся и с 
этим. Мы полностью верим в это.

Не нужно быть узниками пессимистов, 
которые в СМИ, социальных сетях 
и YouTube строят из себя стратегов, 
аналитиков и теоретиков. Они намного 
опаснее вируса и распространяются 
гораздо быстрее. Не нужно 
поддаваться манипуляциям. 

Турция выйдет из этой ситуации еще 
более сильной.

Необходимо соблюдать правила 
чистоты, гигиены и карантина 
и показать максимальную 
щепетильность, а тех, кто не соблюдает 
эти правила, тактично предупредить. 
Кроме этого, нужно обратить 
внимание на социальную 
изоляцию и не выходить на 
улицу без необходимости. 

Те, кто едет из городов 
в свои села и деревни, 
должны также обратить 
внимание на правила 
карантина, а местные 

Национальная мобилизация! Шенер Менгене
Стратег /Исследователь – Писатель 
Директор Института стратегии
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“Pandemi döneminde sağlık çalışanlarına yaklaşım 
farklı»

Sağlık çalışanlarına yönelik şiddete ilişkin soruya yö-
nelik Koca, pandemi döneminde sağlık çalışanlarına 
yaklaşımın farklı olduğunu, şiddet olaylarının çok 
azaldığını kaydetti.

Bir gazetecinin sorusu üzerine Koca, koronavirüs has-
tası ya da şüphesi olan, yoğun bakımda yatanlar için 
ekstra ücret alınamayacağını bildirdi.

Performans sisteminin kaldırılacağı iddialarının belir-
tilmesi üzerine ise Bakan Koca, yakın zamanda per-
formans yönetmeliği yayımlandığını, bu yönetmeliğin 
kişisel performansı ön plana çıkardığını vurguladı. 
Koca, bundan sonraki süreçte, kişisel performansın 
daha çok ön planda olacağına işaret etti.

Koca, “Hastaneye, yoğun bakıma yatış ve entübe edilen 
hasta sayısının stabil döneme girdiğini, artış hızının 
azaldığını söyleyebiliriz.» şeklinde konuştu.

“Pandemi hastasıyla ilgilenen bütün hekim ve sağlık 
personeli tavandan performansını almış olacak”

Sağlık çalışanlarına yapılacak ek ödemede bazı doktor-
lara ödeme yapılmayacağının sorulması üzerine Koca, 
özellikle şu dönemde pandemi hastasıyla yoğun ilgi-
lenen hekim ve çalışan personel olduğunu belirterek, 
“Pandemi hastasıyla ilgilenen bütün hekim ve sağlık 
personeli tavandan performansını almış olacak.” dedi.

Bazı branşların, bu hastalarla ilgili olmadığına işaret 
eden Koca, pratisyen hatta intern hekiminin, pandemi 
hastasıyla ilgilenen her çalışanın, her hekimin başheki-
min yetkisi ile tavandan ücret alabileceğini bildirdi. 

Kulak, burun, boğaz, göğüs hastalıkları, enfeksiyon 
hastalıkları gibi uzmanlık alanlarında gece-gündüz 
görev yapan hekimler olduğuna dikkati çeken Koca, 
şöyle devam etti:

“Diğer taraftan, hiç randevu dahi verilip hasta bakma-
yan, bu anlamda serviste herhangi bir hastası olmayan 
kişi ile aynı mı görülmeliydi? Yapılması gereken bura-
da bu hastayla ilgili yoğun çalışan herkesin tavandan, 
bu arada diğer bütün personelin ve çalışanların alanı 
olmazsa bile bu pandemi dönemindeki hastayla tedavi 
hizmetinde yer almasını sağlamak.»

Bilim Kurulunun bazı kararlarının uygulanmadığı 
iddiasına ilişkin soru üzerine Koca, “Zaten yapılanla-
rın bu anlamda Bilim Kurulunun önerileri olduğunu 
anlamış olalım.” dedi.

“Süreci şeffaf yönetiyoruz”

Bakan Koca, bir basın mensubunun Türkiye’nin 
koronavirüs salgınındaki verileri tam olarak doğru 
yansıtmadığı iddiasına ilişkin sorusu üzerine, geçen 
hafta Avrupa Bölge Direktörü ile yaptığı görüşmeyi 
hatırlattı. 

Dünya Sağlık Örgütünün Türkiye Direktörü Pavel 
Ursu’nun Türkiye›nin verileri şeffaf şekilde verdiğine 
yönelik açıklamalarının olduğunu aktaran Bakan 
Koca, «Biz, bu süreci şeffaf bir şekilde yürütüyoruz. 
Bu dönemde biz birilerini memnun etmek için doğru 
olmayan rakamları vermek durumunda değiliz.» dedi. 

Koronavirüs salgınında aktif görev yapan sağlık çalı-
şanlarının özlük haklarına ilişkin düzenleme yapılıp 
yapılmayacağına ilişkin soru üzerine Bakan Koca, 
“Onunla ilgili bugünlerde gündemimizde yok ama her 
zaman bu konuyla ilgili genel çalışmamız var.” ifadesini 
kullandı.

İstanbul›da koronavirüs salgınındaki hastanelerin 
durumu ve yoğun bakım yatak sayılarının sorulması 
üzerine de Koca, “İstanbul için yoğun bakım yatak 
doluluk oranımız yüzde 59,5. Normal yataklarımızın 
doluluk oranı yüzde 50,2. Bu anlamda şu an herhangi 
bir sorunun olmadığını rahat söyleyebiliriz. Türkiye 
ortalaması yüzde 36,3.” bilgisini verdi.

“Maskeli de dışarı çıkmayın”

Bakan Koca, haftada 5 maskenin yeterli olup olmaya-
cağına ilişkin soru üzerine şöyle devam etti:

“Maskeler konusu, e-devlet, PTT üzerinden devam 
ediyor. Maskeleri dağıtırken şunu söylemiyoruz: 
‘Maskenizi, takın, güvenle sokağa çıkın.’ Asla böyle bir 
şey demiyoruz. Biz, zorunlu olmadıkça izolasyondan, 
evden çıkılmaması gerektiğini söylüyoruz. İş yerinde, 
markette çalışan ve benzeri kişilere ayrıca veriliyor. Bi-
zim daha çok söylediğimiz, bir şekilde zorunlu olarak 
çıkmak isteyen olursa o durumda bunu kullanabilir. 

Mümkün mertebe, maskeli dışarı da asla çıkılmaması, 
çıkılma zorunluluğu varsa maskenin takılması.”

KAYNAK:AA

daha ciddi olduğunu söyledi.

Sağlık Bakanı Koca, “Bir söz vardır, hepimiz diğerinin 
bir uzvu gibidir. Yani hepimiz birbirimizin eli, ayağı, 
gözü, kalbiyiz. Kendimizi korumanın yolu başkasına 
dikkat ve ihtimamdan geçer. Toplumumuzda çok yük-
sek bir duyarlılık var. Teşekkür ediyorum. Sözlerimi 
bitirirken herkes şuna emin olsun ki millet, devlet el 
birliğiyle biz bu koronayı mutlaka yeneceğiz.” ifadele-
rini kullandı.

 
40’tan fazla ülkeye yardım

Bir gazetecinin “112 çalışanlarına koronavirüs testinin 
yapılmasının durdurulduğu iddiaları doğru mudur?” 
sorusu üzerine Koca, sağlık personeline, özellikle 
semptomu olan sağlık çalışanına test yapılmasından 
vazgeçmeyeceklerini söyledi. Koca, Dünya Sağlık 
Örgütünün semptomu olmayana test yapılmasını öner-
mediğine işaret etti.

Türkiye’nin İsrail’e ekipman satma kararı aldığına yö-
nelik haberlerin hatırlatılmasının ardından Koca, ko-
ruyucu malzeme merkezli talep olduğunu, görüşmele-
rin devam ettiğini, yardım etmek istediklerini kaydetti.

İngiltere›ye yapılan tıbbi yardımlara da değinen Koca, 
bu ülkeye koruyucu malzeme gönderildiğini, 40›tan 
fazla ülkeye yardım gönderildiğini aktardı.

Çin Bilim Kurulu üyeleriyle yapılan görüşme

Video konferans yönetimiyle Çin’le yapılan görüşme-
nin detaylarının sorulması üzerine Koca, Çin Bilim 
Kurulu üyeleriyle Türk Bilim Kurulu üyelerinin görüş-
tüğünü anlattı.

Çinli bilim insanlarının sağlık sisteminin, birinci 
basamak sağlık hizmetleri özelinde de Türkiye›nin 
Çin›den güçlü olduğunun, bu süreçteki yaklaşımın 
doğru olduğunun ifade edildiğini söyleyen Koca, 
Türkiye›ye, sağlık personeline güvenilmesi, alt 
yapısı güçlü Türkiye ile gurur duyulması gerektiğini 
vurguladı.

Erken dönemde Türkiye’nin nasıl davrandığını dün-
yanın bildiğine dikkati çeken Koca, salgındaki seyrin 
hangi noktaya geldiğinin ortada olduğunu belirtti.

Çin›de uygulanıp Türkiye›de uygulanmayan bir 
durumun bulunmadığını, Türkiye›nin farklı ve önde 
olan yaklaşım içinde olduğunu dile getiren Koca, 
Çinli bilim insanlarının da bu yönde ifadelerde 
bulunduğunu anlattı.

Koca, bir gazetecinin “İyileştikten sonra tekrar pozitif 
olan bir vaka oldu mu?” sorusuna, “Şu ana kadar olma-
dı.” yanıtını verdi.

Gazze’ye yardım yapılıp yapılmayacağının sorulması 
üzerine Koca, “Gazze’ye de Filistinli kardeşlerimize de 
yardım ediyor olacağız. Bu anlamda üzerimize düşen 
sorumluluk ne ise gereği yapılacak. Bundan hiç kimse-
nin tereddütü olmasın.” dedi.

“Depreme dayanıklı olanları kullanmaya devam 
edeceğiz”

Kapatılan kamu hastanelerinin tekrar açılıp açılmaya-
cağıyla ilgili soru üzerine Koca, şunları kaydetti:

“Kapatılan hastanelerle ilgili daha önce de ifade ettim. 
Hiçbir hastanemizi kapatmayıp, özellikle kullanılabilir, 
depreme dayanıklı olanlar için söylüyorum, sağlık 
amaçlı kullanacağımızı belirttim. Biz, bu dönemde 
birçok hastanemizi kullanmaya devam ediyoruz. Bu 
anlamda kullanabilir olan bütün sağlık kuruluşlarını 
kullanma noktasında gayret içerisindeyiz. Bu hasta-
nelerimizi de kullanıyor, kullanmaya devam edeceğiz. 
Numune, Zekai Tahir hastanelerimizi nasıl kullandı-
ğımızı biliyorsunuz. Var olan, daha önce kapatılması 
düşünülen hastanelerimizin hiçbirini kapatmamayı, 
sağlık ve sağlıkla ilgili eğitim olmak üzere, bu yapıları, 
depreme dayanıklı olanları kullanmaya devam ediyor 
olacağız.”

“Cep telefonlarına kod gönderilen maske için ecza-
nelere gitmeli”

Maske dağıtımına ilişkin soru üzerine Bakan Koca, 20-
65 yaş aralığındakilere maske dağıtımının yapıldığını 
anımsatarak, “e-Devlet üzerinden 3,5 milyon maske 
dağıtıldı.” ifadesini kullandı.

Eczanelerde de yığılma olmaması için cep telefonlarına 
kod gönderildiğini aktaran Koca, bu kod ve vatandaş-
lık numarasıyla eczanelerden maske alınabileceğini, 
cep telefonlarına kod gelenlerin eczaneye gitmesi ge-
rektiğini dile getirdi.

Koca, sokağa çıkma yasağının uygulanıp uygulan-
mayacağına yönelik soruyla ilgili, önümüzdeki 2-3 
haftanın önemli olduğunu, dışarı çıkılmaması, temas 
ve izolasyona, mesafeye dikkat edilmesi gerektiğini 
vurguladı.

Evde izolasyon sağlandığı oranda başarının artacağına 
dikkati çeken Koca, hastaneye yatış, yoğun bakım ve 
entübe olan hasta sayısındaki değişimin önemli oldu-
ğunu, bu konuda da artış hızının düştüğüne işaret etti.

runda olduğunu belirten Koca, konuşmasını şöyle 
sürdürdü:

“Türkiye’nin bütün illeri, bütün ilçeleri, bütün köyleri, 
hepimiz bu mücadelenin kurallarına ne kadar hızlı, ne 
kadar net adapte olursak o kadar hızlı sonuç alırız. Ku-
ralları hepimiz birlikte hiç tavizsiz uygularsak o andan 
itibaren hastalığın aramızdan yeni kişilere bulaşmasını 
önlemiş olacağız veya bunu çok azaltmış olacağız. 
Hastalığı kontrol altına aldığımız anda ise özlediğimiz 
hayatın güneşi doğmaya başlayacak. Bu sözler, bu ta-
lepler sadece bana ait değil, sahadaki büyük mücadele-
yi veren sağlık personelimizin de sözleri ve talepleridir. 
Koronavirüs salgınını kontrol altına almak ve hastalığı 
yenmek için hayatını ortaya koyan 1 milyon 65 bin 635 
savaşçının, doktorun, hemşirenin, teknisyenin, hasta 
bakıcının sözleri ve talepleridir. 

Salgınla mücadele eden sağlık ordumuz tedavi ettikleri 
hastaların çok basit ihmaller sebebiyle hastanede oldu-
ğunu en yakından bilen kişilerdir. Onların uyarılarını 
dikkate alın. Onların sizin için en büyük dileği hastala-
rından biri olmamanız, evinizde güvende olmanız.”

“Güneşin, sokakların çekiciliğine biraz daha diren-
mek zorundayız”

Artık nisan ayına gelindiğini, güneşin, ısınan havanın, 
canlanan doğanın cazibesinin, vatandaşları dışarıya 
davet edeceğini vurgulayan Koca, “Güneşin, sokakların 
çekiciliğine biraz daha direnmek zorundayız. Şu ana 
kadarki kazanımı kaybetmemeliyiz. Size söyleyeceğim 
şu; biz, çok daha büyük bir baharı bekliyoruz. Onu 
geciktirmeyelim, sabırlı olalım. Büyük bahara daha 
var, evde kalalım.” dedi. 

Milletvekillerine de seslenen Koca, hekimlerin ve diğer 
birçok personelinin uğradığı şiddetin defalarca haber 
konusu olduğunu, yasaların şiddete eğilimli kişiler 
için her seferinde caydırıcılıktan uzak kaldığını ifade 
etti. Koca, meclisin “Sağlıkta Şiddetin Önlenmesi Yasa 
Teklifi” ile beklenen adımı attığını vurgulayarak, sözle-
rini şöyle sürdürdü:

“Başka birçok ülkede olduğu gibi ülkemizde de bu 
suçların, ancak caydırıcı cezalarla önlenebileceği 
açıktır. Cezaların caydırıcı sertlikte olması, baştan 
beri Cumhurbaşkanımızın da talebidir. Sağlık çalı-
şanlarımızın önemli bir kısmının salgınla mücadele 
ettiği bu günlerde, yeni bir şiddet olayı, hiç şüphesiz 
toplum vicdanında bağışlanması mümkün olmayan 
bir olaydır. Sağlık çalışanlarımızın önemli bir kısmının 
salgınla mücadele ettiği günlerde yeni bir şiddet olayı, 
hiç şüphesiz toplum vicdanında bağışlanması mümkün 
olmayan bir olaydır. Meclisimiz, bu konuda şartların 
en hassas anında girişimde bulunmuştur. Yasa tasarısı 
bizler için de bu sebeple büyük önem taşımaktadır. 

“2 bin 423 hastamız iyileşti”

Bakan Koca, bugün yapılan Bilim Kurulu 
Toplantısı’nda alınan tedbirleri ve etkilerini gözden 
geçirdiklerini belirterek, gösterdiği tablolar ile, hastalı-
ğın Türkiye’deki seyri hakkında bilgi verdi.

Koca, “Bugün toplam test sayımız 307 bin 210 oldu. 
Bugün 30 bin 864 yeni test yaptık. 4 bin 747 yeni vaka-
mız var. Bugün vefat eden 98 vatandaşımızla beraber 
toplam vefat sayımız 1006 oldu. Bugün iyileşen 281 
vakamızla beraber toplamda 2 bin 423 hastamız iyileş-
ti.” dedi. 

Test sayısının dün itibariyle 30 bine yaklaştığını ve 
bunun, gelecek hafta için belirlenen sayı olduğunu 
aktaran Koca, bugün de hedefin aşılmış olduğunu ve 
ilerleyen günlerde daha yüksek sayılara ulaşacaklarını 
ifade etti. 

Bakan Fahrettin Koca, test sayısı arttıkça, temas ölçüt-
lerini gözeterek vakaları daha erken tespit ettiklerini ve 
riski kontrol altına alma güçlerinin arttığını vurgulaya-
rak, şöyle devam etti:

“Hayatı kolaylaştırmak istiyoruz. Maske kullanımını 
kolaylaştırmak için ihtiyacı olan bütün vatandaşları-
mıza maskeyi ücretsiz dağıtmaya başladık, e-Devlet 
üzerinden talep edenlere göndermeye devam ediyoruz. 
Ayrıca bugün İstanbul’da ve Ankara’da 20-65 yaş arası 
vatandaşlarımıza, devamında da bütün Türkiye’de 
özellikle 31 ilimiz başta olmak üzere eczanelerimizden 
ücretsiz maske verilmesine başlayacağız. Bunu önü-
müzdeki günlerde birçok ilimizde görmüş olacağız. Te-
lefonuna öncelikle mesajla bir kod ulaştırmış olacağız. 
Bizim ilaç takip sisteminde olduğu gibi bunu takibe 
almış olacağız. Vatandaşlarımız, herhangi bir eczaneye 
giderek bu dönemde 5 adet maskesini alabilecek. Bu 
konuda üzerine düşen sorumluluğu gönüllü olarak 
üstlenen Türk Eczacıları Birliği ve sağlık ordumuzun 
birer ferdi olan eczacılarımıza özellikle teşekkür edi-
yorum.”

“Türkiye’de vaka sayısına göre ölüm oranı yüzde 
2,15’tir”

Koca, bir başka tabloyu göstererek, Türkiye’de vaka 
sayısına göre ölüm oranının şu ana dek yüzde 2,15 
olduğunu, nüfusu 10 milyonu aşan ülkeler arasında da 
Türkiye’nin 12. sırada yer aldığını ve bu sonucun erken 
tanı ve tedavide uygulanan yöntemden kaynaklandığı-
nı düşündüklerini belirtti. 

Ankara, İzmir, Adana, Bursa, Trabzon ve Rize’nin 
genel durumunu haritalarda gösteren Koca, Türkiye’de-
ki genel dağılıma göre bazı yerlerde hastalığın seyrinin 

Sağlık Bakanı Fahrettin Koca, Koronavirüs Bilim 
Kurulu toplantısının ardından Bakanlığın Bilkent 

Yerleşkesi’nde basın açıklaması yaptı.

Bakan Koca, konuşmasına, “Mukaddes hanım teyze, 
beni lütfen karşılıklı konuşuyormuşuz gibi dinleyin. 
Genç arkadaşım Can, bunları arayıp sana telefondan 
söylüyormuşum gibi dinle. Ali Bey, bir aile büyüğü 
olarak sözlerimi iyi takip edin, çevrenize vereceğiniz 
bazı öğütleri konuşmamda bulabilirsiniz. Bütün ülke-
min dikkati şahıs şahıs bu sözlerde olsun istiyorum.” 
diyerek başladı.

Koca, “Türkiye Cumhuriyeti Devletinin şu an itiba-
rıyla toplam sağlık personeli sayısı 1 milyon 61 bin 
635’dir. Bunun 165 bin 363’ü doktordur, 204 bin 969’u 
hemşiredir. Bir bu kadar da diğer sağlık personelimiz 
ve destek personelimiz var. Bu, sizler için gece gündüz 
görev başında olan bir sağlık ordusudur, bu orduya 
güvenin.” dedi.

Türkiye Cumhuriyeti Devletinin uzun yıllardır sağlığı 
öncelikli hizmet alanı gördüğünün altını çizen Koca, 
sağlık hizmetlerinde bu denli hızlı bir iyileşmenin 
örneğinin bulunmadığına dikkati çekti.

Türkiye’nin yoğun bakım kapasitesinde Avrupa’nın en 
avantajlı ülkesi olduğunu vurgulayan Koca, “Ülkemi-
zin sağlık altyapısına güvenin.” ifadesini kullandı.

Koca, Türkiye’nin salgınla mücadelede en baştan beri 
hiçbir kafa karışıklığı yaşamadığını belirterek, şöyle 
devam etti:

“Ülkemiz, virüsün dünya kamuoyuna duyurulduğu 31 
Aralık 2019’dan itibaren bu tehdidi, sözün bilime ve 
bilim insanlarına bırakılacağı bir sağlık sorunu olarak 
ele almıştır. Bir halk sağlığı tehdidini, diğer tüm konu-
lardan ayıran stratejiye güvenin.

Hekimlerimiz, hemşirelerimiz ve bütün sağlık çalı-
şanlarımız, uzun fedakarlık isteyen nöbetler tutuyor. 
Birçoğu ya tanı konmuş veya şüpheli hastalarla çalışı-
yor. Onların bu cesaret çabalarıyla bugüne dek 2 bin 
423 hastamız iyileşip taburcu edildi. Sağlık ordumuzun 
hastalığı yenme konusundaki kararlılığına güvenin. 
Güvenmelisiniz, bu güven hakkınız.”

Koronavirüsü, “tedbir alınmaması halinde tüm güven-
leri boşa çıkaracak fırsatçı bir hastalık” olarak niteleyen 
Koca, “Size güven vadeden her şey ancak aldığınız 
tedbirler ölçüsünde etkili olabilir. Koronavirüs, aradığı 
temas ortamını bulursa size kolayca bulaşacaktır. Bir 
sosyal ortama girdiğinizde sadece iki kişi bir araya 
gelmiş olsanız bile araya gerekli sosyal mesafeyi koy-
mazsanız kısa bir an bile virüsün size bulaşması için 
yeterli olabilir.” şeklinde konuştu.

Virüsü taşıdığı kesin bilinenlerin tedavi altında oldu-
ğunu belirten Koca, dışarıda ise virüsü kimin taşıdığı 
ya da taşımadığını bilmenin mümkün olmadığının 
altını çizdi.

Dikkatli olunmasının önemine işaret eden Koca, “Vi-
rüsü, herhangi biri taşıyor olabilir diye düşünmelisi-
niz.” dedi.

“Sosyal hareketliliği asgariye indirin”

Virüsün aradığı fırsatı hareketli ortamlarda bulduğunu 
vurgulayan Koca, vatandaşlara ve gençlere şu uyarılar-
da bulundu:

“Sosyal hareketliliği asgariye indirin. ‘Bana bir şey 
olmaz’ düşüncesine kapılmayın. Kendinizden çok uzak 
sandığınız halde taşıyıcılardan biri siz olabilirsiniz. 
Genç arkadaşlardan istediğim şudur, sizde belirti ol-
maması sizi yanıltmasın. Virüsü yenemeyecek kişilere 
virüs bulaştırma ihtimaliniz olduğunu unutmayın. Ha-
reketli günlere mola verin ve bu molada kararlı olun. 
Mücadelede siz hangi tarafta yer alırsanız şans o tarafta 
olacak. Bunu unutmayın, virüse karşı ‘bir şey olmaz’ 
düşüncesi yanlıştır. Virüs, bu güveni ilk fırsatta boşa 
çıkaracaktır. Toplum içinde tanısı konmamış hastalar 
olabileceğini, bunların bir kısmının hastalıklarının bir 
süre sonra farkına varacaklarını, bir kısmının ise hiç 
varmayacağını unutmayın. ‘O kendine çok dikkat eden 
biridir, virüs bulaşmış olamaz.’, ‘O temizlik konusunda 
çok hassastır, ziyaretinde sakınca yok.’ demeyin. Virü-
sün dünyada pek çok lidere bulaştığını, tedbirsiz anla-
rın tehlike anları olduğunu aklınızda tutun. Siz dahil 
virüsü herkes taşıyabilir. Virüs her insana bulaşabilir. 
Bize ayrıcalık tanıyacak tek şey tedbirdir, tedbirli olun.

Salgını kontrol altına alma gücümüze, hastalıkla mü-
cadele etme gücümüze, gerekli tedavi imkanlarını 
sunma gücümüze inanın fakat küçücük bile olsa riske 
karşı kendinize güvenmeyin. ‘Bir şey olmaz’ düşüncesi 
tehlikelidir.”

“Tek bir hayat bile olsa tedbirlere sıkıca sarılmaya 
değmez mi?”

Bakan Koca, bu mücadelede duruma daha da ciddiyet-
le yaklaşmak yerine bir gevşeklik gösterilmesi halinde 
başarının çok zaman alacağını ve normal şartlarda 
yaşamlarını sürdürecek olan insanların kaybedileceği-
ni söyledi. 

Koca, “Bu, tek bir hayat bile olsa tedbirlere sıkıca sa-
rılmaya, fedakarlıkta bulunmaya değmez mi? Sayıların 
nerelere varabileceği tüm dünyada gözler önündeyken 
bunu tarihi bir sorumluluk olarak görmemek mümkün 
mü?” diye sordu.

Herkesin koronavirüs gerçeğiyle tam yüzleşmek zo-

Sağlık Bakanı Koca: Bugüne dek 2 
bin 423 hastamız iyileşip taburcu 
edildi
Sağlık Bakanı Koca, 2 bin 423 hastanın iyileşip taburcu edildiğini 
söyleyerek, “Son 24 saatte vaka sayısı 4 bin 747, vefat sayısı 98 oldu, 
toplam vefat sayısı 1006’e ulaştı.” dedi.
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Коджа подчеркнул, что следующие 2-3 недели являются 
важными, независимо от того, будет ли введен комен-
дантский час или нет, следует обращать внимание на 
контакты, самоизоляцию и дистанцию.

Отметив, что успех в борьбе с вирусом будет увели-
чиваться в зависимости от уровня самоизоляции, 
министр сообщил, что изменение числа госпитализи-
рованных, интубированных и пациентов интенсивной 
терапии имеет важное значение, и темпы роста данного 
показателя снизились.

«В период пандемии отношение к специалистам здра-
воохранения изменилось» 

На вопрос о насилии в отношении работников здраво-
охранения Коджа указал, что в период пандемии отно-
шение к специалистам здравоохранения изменилось, и 
уровень насилия значительно снизился.

Отвечая на вопрос одного из журналистов, он сообщил, 
что с лиц, инфицированных коронавирусом, или нахо-
дящихся в отделении интенсивной терапии с подозре-
нием, не будет взиматься дополнительная плата.

«Можно сказать, что количество пациентов, поступаю-
щих в стационар, реанимацию и интубацию, стабили-
зировалось, и темпы роста данного показателя снизи-
лись», - заявил министр.

«Все врачи и медицинские работники, имеющие дело с 
инфицированным пациентом, получат максимальную 
оплату»

На вопрос о том, что некоторым врачам не будет про-
изведена дополнительная оплата, Коджа сообщил: «Все 
врачи и медицинские работники, имеющие дело с ин-
фицированными пациентами, получат максимальную 
оплату».

Указав, что некоторые отделения не имеют отноше-
ния к таким пациентам, он заявил, что по поручению 
главного врача каждый врач, в том числе врачи общей 
практики, интерны, сотрудники, работающие с инфи-
цированными пациентами, могут получить максималь-
ную премию.

Отметив, что есть врачи, которые работают днем и 
ночью по своим специальностям, таким как болезни 
уха, носа, горла, грудной клетки и инфекционные забо-
левания, Коджа продолжил:

«Следует ли рассматривать таких врачей наравне с 
теми, у которых нет записи на прием, кто не осматри-
вает пациентов? В этом случае необходимо обеспечить, 
чтобы каждый, кто интенсивно работает с пациентами, 
получал максимальную премию, а остальные сотрудни-
ки должны активно участвовать в лечении пациентов 
в течение периода пандемии, даже если это не является 
его направлением».

На вопрос, касающийся утверждения о том, что некото-
рые решения Научного комитета не были выполнены, 
министр сказал: «Нужно осознавать, что все, что сдела-
но на данный момент, является предложением Научно-
го комитета».

«Мы управляем процессом прозрачно»

Один из представителей прессы задал вопрос минис-
тру о том, что существуют утверждения, что данные, 
предоставляемые Турцией касательно вспышки ко-
ронавируса, не являются абсолютно точными, на что 
Коджа напомнил о проведенных на прошлой неделе 
переговорах с директором Европейского регионального 
бюро ВОЗ.

Отметив, что представитель ВОЗ в Турции Павел Урсу 
ранее заявил о том, что Турция предоставляет все необ-
ходимые данные прозрачным образом, министр Коджа 
сказал: «Мы ведем этот процесс прозрачно. В этот пе-
риод мы не в состоянии давать неправильные данные, 
чтобы угодить кому-то».

На вопрос о том, будут ли регулироваться личные 
права медицинских работников, которые активно рабо-
тают во время вспышки коронавируса, он заявил: «На 
данный момент это пока не входит в нашу повестку, но 
мы всегда ведем общую работу по этому вопросу». 

Отвечая на вопрос о состоянии стамбульских больниц 
в период пандемии коронавируса и количестве коек 
для интенсивной терапии, Коджа сообщил: «Уровень 
заполненности коек в отделениях интенсивной терапии 
в Стамбуле составляет 59,5%. Заполняемость общих 
коек составляет 50,2%. В этом плане мы можем легко 
сказать, что в данный момент с этим проблем нет. За-
полняемость коек по всей Турции в среднем составляет 
36,3%». 

«Не выходите даже в маске»

На вопрос о том, хватит ли 5 масок в неделю, министр 
заявил:

« Вопрос масок решается через систему электронного 
правительства и почту PTT. Распространяя маски, мы 
не говорим: ««Надев маску, вы в полной безопасности 
можете выходить на улицу». Мы ни в коем случае не 
говорим так. Мы твердим, чтобы граждане без острой 
нужды не нарушали самоизоляцию, не покидали свои 
дома. На рабочих местах выдаются маски тем, кто ра-
ботают в магазинах и подобных местах. Мы все время 
твердим, используйте маски в тех случаях, если есть 
большая необходимость выйти из дома. 

Не выходите на улицу даже в маске, насколько это 
возможно, но если вам все-таки необходимо выйти, то 
используйте маску». ИСТОЧНИК: AA

могут пойти в любую аптеку и получить 5 масок в этот 
период. Я хотел бы особенно поблагодарить Ассоциа-
цию фармацевтов Турции, которая добровольно взяла 
на себя ответственность по этому вопросу, и наших 
фармацевтов, которые являются членами нашей армии 
здравоохранения», - продолжил он.
«Уровень смертности по отношению к числу случаев 
заражения в Турции составляет 2,15%»
Кроме этого, Коджа сообщил, что на сегодняшний день 
в Турции уровень смертности по отношению к числу 
случаев заражения составляет 2,15%, а среди стран с 
населением в более чем 10 миллионов Турция занимает 
12-е место. Он отметил, что, по их мнению, такой ре-
зультат является следствием используемого метода в 
ранней диагностике и лечении.
Показав на карте общую ситуацию в Анкаре, Измире, 
Адане, Бурсе, Трабзоне и Ризе, он заявил, что в некото-
рых местах Турции процесс протекает тяжелее, чем в 
других районах.
«Есть поговорка, каждый из нас является частью друго-
го. Другими словами, мы все - руки, ноги, глаза, сердце 
друг друга. Защита себя заключается во внимании и 
заботе к другому. В нашем обществе очень высокая 
чувствительность. Я благодарен за это. Завершая свою 
речь, я хочу напомнить, мы все должны быть уверены 
в том, что благодаря единству государства и народа мы 
обязательно победим этот коронавирус», - сказал ми-
нистр здравоохранения Коджа.
Помощь более чем 40 странам
На вопрос одного журналиста, правдивы ли утвержде-
ния о том, что проведение тестов на коронавирус для 
сотрудников скорой помощи 112 были остановлены, 
Коджа ответил, что они не отменят проведение тестов 
для медицинских работников, особенно если имеются 
симптомы. Также он отметил, что Всемирная организа-
ция здравоохранения не рекомендует проводить тести-
рование тех, у кого нет симптомов.
Касательно новостей о том, что Турция приняла реше-
ние о продаже Израилю необходимого оборудования, 
Коджа сообщил, что существует спрос на защитные 
материалы, соответствующие переговоры продолжают-
ся, и они хотят помочь.
Касательно медицинской помощи, отправленной Ве-
ликобритании, министр указал, что в эту страну были 
отправлены защитные материалы, такая помощь была 
отправлена более чем в 40 стран.
Переговоры с членами Китайского научного комитета
На вопрос о деталях переговоров с Китаем с помощью 
видеоконференции, Коджа сообщил, что переговоры 
вели члены Китайского научного комитета и члены 
Турецкого научного комитета.
Он отметил, что китайские ученые считают систему 
здравоохранения, и, в частности, службу первичной 
медико-санитарной помощи в Турции сильнее, чем 
в Китае, а подход Турции к нынешнему процессу – 
правильным. Коджа подчеркнул,  что необходимо 
полагаться на медицинских работников и гордиться 
сильной инфраструктурой Турции.
Указав, что нет такой практики, которую применили в 
Китае, но не применили в Турции, и Турция использует 
другой, но более передовой подход, Коджа пояснил, что 
высказывания китайских ученых были аналогичными. 
На вопрос журналиста, был ли повторный случай зара-
жения у выздоровевшего пациента, министр ответил, 
что на данный момент подобного случая не было.
Когда спросили, будет ли оказана помощь Сектору Газа, 
Коджа заявил: «Мы будем помогать и Сектору Газа, и 
нашим палестинским братьям. В этом смысле любая 
ответственность, которая лежит на нас, будет выполне-
на. Пусть никто не сомневается в этом».
«Мы будем продолжать использовать сейсмостойкие 
больницы»
На вопрос о том, откроются ли ранее закрытые госу-
дарственные больницы, министр сказал:
« Я уже делал заявления касательно закрытых боль-
ниц. Я говорил, что мы не закроем ни одну из наших 
больниц, а те, которые могут эксплуатироваться и 
устойчивы к землетрясениям, мы будем использовать 
в медицинских целях. В течение этого периода мы 
продолжаем использовать многие из наших больниц. 
Мы стремимся использовать все медицинские учре-
ждения, которые пригодны для этого. Вы знаете, как 
мы используем наши больницы Нумуне и Зекай Тахир. 
Мы решили не закрывать ни одну из наших сущест-
вующих больниц, которые планировали закрыть. Мы 
будем продолжать использовать сейсмоустойчивые 
сооружения для здравоохранения и медицинского 
образования».
«Те, кому на телефон был отправлен код, должны 
сходить в аптеку за маской»
На вопрос о распространении масок министр Коджа 
напомнил, что выдача масок производилась для лиц в 
возрасте от 20 до 65 лет, и сказал: «Через систему элек-
тронного правительства было распределено 3,5 милли-
она масок». 
Он также отметил, что в целях избежания скоплений 
в аптеках на телефоны отправляется специальный 
код, с помощью данного кода и гражданского номера 
в аптеках можно получить маску, поэтому те, кому на 
телефон уже пришел код, должны сходить в аптеку за 
маской.
На вопрос, будет ли введен комендантский час или нет, 

Министр Коджа отметил, что для успеха в этой борьбе 
потребуется больше времени, если вместо более серь-
езного подхода к ситуации будет проявлена слабость, 
и в результате этого могут погибнуть люди, которые в 
нормальных условиях продолжали бы свою жизнь.
«Разве не стоит строго соблюдать меры, даже если на 
кону одна жизнь? Разве можно не рассматривать это 
как историческую ответственность, когда перед гла-
зами всего мира огромные цифры, до которых может 
развиться данная ситуация?», - спросил он.
Подчеркнув, что каждый должен столкнуться с реаль-
ностью коронавируса, Коджа продолжил свою речь 
следующим образом:
«Чем быстрее и точнее все провинции, все районы, все 
деревни Турции и мы все адаптируемся к правилам 
этой борьбы, тем быстрее мы получим результаты. 
Когда мы все без компромиссов начнем следовать 
указанным правилам, тогда и предотвратим передачу 
этого вируса новым людям или значительно умень-
шим имеющиеся показатели. Как только мы возьмем 
болезнь под контроль, мы вернем прежнюю жизнь, 
по которой сейчас скучаем. Эти слова, эти требования 
принадлежат не только мне, но и нашим медицинским 
работникам, которые борются с вирусом на местах. Это 
слова и требования 1 млн 65 тысяч 635 борцов, врачей, 
медсестер и других медицинских сотрудников, которые 
пожертвовали своей жизнью ради борьбы со вспышкой 
коронавируса и победы над болезнью.
Наша армия здравоохранения, борющаяся с эпиде-
мией, - это люди, которые наиболее точно знают, что 
пациенты, которых они лечат, находятся в больнице 
из-за очень простой халатности. Обратите внимание 
на их предупреждения. Их самое большое желание 
для вас - не быть одним из их пациентов, а быть дома в 
безопасности».
«Мы должны еще немного противостоять манящим 
улицам и солнцу»
Отметив, что сейчас на дворе уже апрель, когда солнце, 
теплый воздух и ожившая природа будут манить гра-
ждан на улицу, Коджа сказал: «Мы должны еще нем-
ного противостоять манящим улицам и солнцу. Мы не 
должны потерять те достижения, которых мы добились 
до сегодняшнего дня. Нужно быть терпеливее. Оста-
вайтесь дома». 
Обращаясь к депутатам, министр указал, что насилие, 
которому подвергаются врачи и многие другие сотруд-
ники, неоднократно становилось темой новостей, а за-
коны не являются сдерживающим фактором для людей, 
склонных к насилию. Коджа подчеркнул, что парламент 
предпринял ожидаемый шаг, выдвинув «Законопроект 
о предупреждении насилия в здравоохранении», и 
продолжил:
«Очевидно, что как и во многих других странах,  так 
и в нашей стране подобные преступления могут быть 
предотвращены только с помощью сдерживающих мер 
наказания. Наказания должны быть достаточно жест-
кими, чтобы предотвращать преступления. Это также 
является требованием нашего президента с самого 
начала. В настоящее время, когда значительная часть 
наших медицинских работников борется с эпидемией, 
новый случай насилия, несомненно, не может быть 
прощен в сознании общества. Наш парламент высту-
пил с инициативой в этом вопросе в самый чувстви-
тельный момент. По этой причине этот законопроект 
очень важен для нас».
«Выздоровело 2 423 пациента»
Министр Коджа сообщил, что сегодня на заседании 
Научного комитета были проанализированы принятые 
меры и их эффективность. Показав таблицы, он поде-
лился информацией о текущей ситуации с коронавиру-
сом в Турции.
« На сегодняшний день общее количество проведенных 
тестов составило 307 210. Сегодня мы провели 30 864 
новых теста. Подтверждено 4 747 новых случаев зара-
жения. Вместе с 98 погибшими сегодня, общее количе-
ство смертей составило 1 006. Сегодня выздоровело 281 
человек, тем самым в общей сложности выздоровело 2 
423 пациента», - сообщил Коджа.
Отметив, что по состоянию на вчерашний день коли-
чество тестов достигло 30 тысяч, хотя это число было 
определено на следующую неделю, он заявил, что сегод-
ня цель вновь была превышена, и в ближайшие дни они 
достигнут более высоких показателей.
Министр Фахреттин Коджа подчеркнул, что с увеличе-
нием количества тестов они с учетом степени контак-
тирования быстрее выявляют случаи заражения, тем 
самым их способность контролировать риск возросла.
«Мы хотим облегчить жизнь. Чтобы упростить ис-
пользование масок, мы начали бесплатно распростра-
нять маски среди всех наших граждан, которые в них 
нуждаются. Мы продолжаем рассылать их тем, кто 
делает запрос через систему электронного правитель-
ства. Кроме этого, сегодня в Стамбуле и Анкаре аптеки 
начнут выдавать бесплатные маски гражданам в воз-
расте 20-65 лет, в дальнейшем данная практика будет 
введена по всей Турции, особенно в 31 провинции. 
В ближайшие дни мы увидим это во многих городах. 
Прежде всего, мы сообщением отправим вам код на 
телефон. Мы будем следить за этим, как это делаем в 
нашей системе отслеживания лекарств. Наши граждане 

Министр здравоохранения Фахреттин Коджа 
после заседания Научного комитета по борьбе 

с коронавирусом сделал заявление для прессы в Бил-
кентском кампусе министерства. 
Министр Коджа начал свою речь следующим образом: 
«Уважаемая тетя, пожалуйста, слушайте меня, как буд-
то мы разговариваем наедине. Мой юный друг Жан, 
слушай это, будто я позвонил тебе и рассказываю все 
по телефону. Али Бей, как старший в семье, хорошо 
следите за моими словами, вы можете найти несколько 
советов, которые вы можете передать своим близким. Я 
хочу, чтобы вся моя страна обратила свое внимание к 
этим словам».
«На данный момент общее число медицинских работ-
ников Турецкой Республики составляет 1 млн 61 тыся-
чу 635 человек. Из них 165 363 человека - врачи, 204 969 
- медсестры. Кроме этого, у нас много других медицин-
ских работников и вспомогательного персонала. Это 
армия борцов за здоровье, которая дежурит ради вас 
днем и ночью, доверьтесь этой армии», - сказал он.
Подчеркнув, что в течение многих лет Турецкая Респу-
блика отдает приоритет здравоохранению, Коджа сооб-
щил, что в данной сфере еще не было примеров такого 
быстрого выздоровления.
Отметив, что Турция является самой продвинутой 
страной Европы с точки зрения интенсивной терапии, 
он заявил: «Доверьтесь инфраструктуре здравоохране-
ния нашей страны».
Министр указал, что Турция не оставалась в замеша-
тельстве с самого начала борьбы с вирусом, и продол-
жил:
«В нашей стране эта угроза рассматривается как про-
блема здравоохранения, где слово будет предоставлено 
науке и ученым, еще с 31 декабря 2019 года, когда о 
вирусе стало известно мировому сообществу. Положи-
тесь на стратегию, которая отличает эту угрозу общест-
венному здоровью от всех других проблем. 
Наши врачи, медсестры и все медицинские работники 
остаются на дежурствах, которые требуют огромного 
самопожертвования. Многие из них работают или с 
инфицированными, или с пациентами с подозрением. 
Благодаря их смелости, на сегодняшний день 2 423 па-
циента были вылечены и выписаны домой. Положитесь 
на решимость нашей армии здравоохранения в борьбе 
с этой болезнью. Вы должны доверять, это ваше право 
на доверие».
Охарактеризовав коронавирус как «болезнь, которая 
разрушит все доверие, если не будет предпринято ни-
каких действий», Коджа заявил: «Все, что вызывает у 
вас доверие, может быть эффективным в той степени, 
в какой вы принимаете меры предосторожности. Если 
коронавирус найдет нужную контактную среду, вы 
легко заразитесь им. Даже если в общественном месте 
встретились всего два человека, если вы не будете со-
блюдать необходимую социальную дистанцию, корот-
кого времени может быть достаточно для заражения 
вирусом».
Сообщив, что те, у кого подтверждено заражение, полу-
чают лечение, министр подчеркнул, что на улице невоз-
можно узнать, кто инфицирован, а кто нет.
«Вы должны думать, что любой человек может быть 
носителем вируса», -  отметил Коджа, указывая на важ-
ность предосторожности.
«Минимизируйте общественную подвижность»
Подчеркнув, что вирус находит для себя возможность в 
тех средах, где много движения, Коджа сделал следую-
щие предупреждения для граждан и молодежи:
«Минимизируйте общественную подвижность. Не 
поддавайтесь мысли «со мной ничего не случится». 
Вы можете быть одним из носителей, даже если вы 
думаете, что вирус далеко от вас. У молодежи я прошу 
следующее: «Пусть не вводит вас в заблуждение то, что 
у вас нет симптомов». Помните, что вы можете заразить 
людей, которые не смогут победить данный вирус. Сде-
лайте перерыв от напряженных дней и во время этого 
перерыва будьте решительны. Какую сторону вы зай-
мете в этой борьбе, на той стороне и будет удача. Пом-
ните, в ситуации с вирусом мысль о том, что «ничего не 
случится», ошибочна. Вирус разрушит эту уверенность 
при первой же возможности. Обратите внимание на то, 
что в общественных местах могут быть инфицирован-
ные, которым еще не был поставлен диагноз, некоторые 
из них узнают о своей болезни через некоторое время, 
а некоторые - никогда. Не думайте, мол «он очень за-
ботится о себе и не может быть заражен вирусом» или 
«он очень щепетилен к чистоте, можно и не бояться 
его навестить». Имейте в виду, что вирус уже поразил 
многих мировых лидеров, и неосторожные моменты 
являются моментами опасности. Любой, включая вас, 
может быть носителем вируса. Им может заразиться 
кто угодно. Единственное, что даст нам привилегии, - 
это осторожность. Будьте осторожны! 
Верьте в нашу способность контролировать эту эпиде-
мию, в нашу способность бороться с этой болезнью, в 
нашу способность предложить необходимое лечение, 
но перед лицом риска не проявляйте самоуверенность, 
даже если этот риск мал. Мысль о том, что «ничего не 
случится», сейчас опасна».
«Разве не стоит строго соблюдать меры, даже если на 
кону одна жизнь?»

Министр здравоохранения Коджа: На 
сегодняшний день 2432 пациента были 
вылечены и выписаны домой
Министр здравоохранения Коджа указал, что на сегодняшний день 
2432 пациента были вылечены и выписаны домой. «За последние 
сутки число подтвержденных случаев заболевания составило 4747, 
число смертей - 98, а общее количество смертей достигло 1006 че-
ловек», - сообщил он.
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